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Чем грозит российскому бизнесу и туристам 
отмена авиасообщения с Египтом

Путешествие 
непреодолимой силы

Александра 

Кошкина, 

Иван 

Дмитриенко, 

Александр 

Баринов

Решение российского руководства прервать 

авиасообщение с Египтом в самом начале зим-

него сезона отпусков бесповоротно поломало 

привычный уклад жизни отечественного ту-

ристического бизнеса и самих туристов. Даже 

через неделю, прошедшую с подписания соот-

ветствующего указа президента Путина, никто 

толком не смог оценить наиболее вероятные 

последствия и даже масштабы произошедшего. 

Одни судорожно подсчитывали количество 

потерянных клиентов и «зависших» в Египте 

капиталов (счет идет на сотни миллионов 

долларов), другие лихорадочно искали способы 

спасения денег, уже заплаченных за путеше-

ствия к Красному морю, или альтернативы 

запланированному отдыху.

При этом перспективы для всех рисова-

лись крайне туманные. Чиновники в ответ 

на просьбы турбизнеса о компенсации убыт-

ков выдвигали порой самые невероятные 

предложения вроде проектов по созданию 

альтернативы Египту в Крыму или компен-

сации «египетских потерь» за счет субсидий 

в развитие внутрироссийского туризма, вклю-

чая маршруты «Золотого кольца». Простые же 

граждане гадали, может ли указ президента 

относиться к форс-мажорным обстоятельствам 

(что делает маловероятным получение даже 

символических компенсаций за пропавшие 

туры), а также оценивали, на сколько порядков 

дороже зимний отдых в других теплых, но куда 

более далеких странах.

Единственное, что уже очевидно, – с Егип-

том россиянам приходится прощаться доволь-

но надолго. Об этом представители правитель-

ства, включая премьера Медведева, заявили 

не раз. Изначально поводом для прекращения 

полетов в Египет стала катастрофа российского 

лайнера А-321 авиакомпании «Когалымавиа», 

разбившегося 31 октября на севере Синайско-

го полуострова во время рейса из Шарм-эль-

Шейха в Санкт-Петербург. Хотя официально 

причина трагедии до сих пор не названа, 

по основной версии – на борту самолета была 

заложена бомба. В связи с этим российская 

сторона сначала объявила мораторий на по-

леты в Египет до окончания расследования 

катастрофы А-321, а 8 ноября президент Путин 

своим указом ввел запрет на авиаперевозки 

в Египет уже вообще «в целях обеспечения на-

циональной безопасности РФ, защиты граждан 

РФ от преступных и иных противоправных 

действий». Чуть позже министр транспорта 

пояснил, что египетская сторона оказалась 

не в состоянии обеспечить в аэропортах 

уровень безопасности международного клас-

са. Глава администрации президента Сергей 

Иванов, со своей стороны, уточнил: «За неде-

лю, как утверждают некоторые СМИ, изменить 

систему безопасности во всех аэропортах, куда 

летают российские самолеты, невозможно. 

На это требуется несколько месяцев».

Египетская арифметика
Первой проблемой, с которой столкнулись 

российские чиновники после прекращения 

авиасообщения с Египтом, стала такая простая 

вещь, как подсчет находящихся в этой стране 

туристов, которых теперь надлежало безопасно 

отправить на родину. Как оказалось, в онлайн-

режиме ранее никто этим не занимался.

По данным Ростуризма, в 2014 году 

Египет с туристическими целями посетили 

2,56 млн россиян, в первом полугодии 2015-го – 

1,055 млн. По оценкам экспертов, в среднем 

из России туда вылетали по 50 тыс. туристов 

в неделю или 200–250 тыс. в месяц. Причем 

в условиях кризиса Египет стал самым по-

пулярным туристическим направлением, 

опередив Турцию. Так, по данным агентства 

«ОнлайнТур», на него пришлось 34% всех про-

данных этой осенью путевок (для сравнения: 

15% – на Турцию, 10–12% – на Таиланд, по 8% – 

на ОАЭ и Вьетнам).
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Поначалу в СМИ фигурировали противо-

речивые оценки российского присутствия 

в Египте: глава Ростуризма Олег Сафонов на-

звал цифру 45 тыс. человек, исполнительный 

директор Ассоциации туроператоров России 

(АТОР) Майя Ломидзе – 70 тыс. человек. На-

конец участники рынка пришли к общему 

знаменателю – 80 тыс. человек. Эту считаю-

щуюся окончательной оценку на прошлой 

неделе подтвердил вице-премьер Аркадий 

Дворкович.

В первые дни после разрыва туристиче-

ских отношений с Египтом в Россию возвраща-

лись в среднем по 10 тыс. человек ежедневно. 

По словам главного редактора отраслевого 

портала «Турдом.ру» Дмитрия Данилкина, 

завершить эвакуацию 99% русских туристов 

планируется к середине этой недели. Большин-

ство туристов, как и обещали власти, возвра-

щаются в плановом порядке, в соответствии 

с изначально определенными датами. «В кон-

це, возможно, будут оптимизировать процесс, 

объединяя какие-то вывозные рейсы. Так что 

некоторым могут предложить поменять дату 

обратного вылета на более раннюю, компенси-

ровав разницу. Как это в деталях будет решать-

ся, пока неясно», – сообщил он.

Наибольшие трудности у туроператоров, 

впрочем, вызывает не вывоз уже отдохнувших 

в Египте россиян, а разрешение ситуации 

с клиентами, которые должны были туда от-

правиться как раз в эти дни. «В Египет глуби-

на продаж небольшая – большинство туров 

приобреталось за 2–3 недели до поездки, – го-

ворит Данилкин. – Так что раскуплены туры 

до конца ноября плюс некоторый объем ново-

годних бронирований, который в этом году 

начался позже обычного». Хотя некоторые 

клиенты начали бронировать отели на фев-

раль и даже март.

Сколько человек уже приобрели путев-

ки в Египет и не смогут теперь туда поехать, 

точно пока неизвестно. В Российском союзе 

туриндустрии (РСТ) называют цифру 140 тыс., 

в Ассоциации туроператоров России – около 

150 тыс., а в Ростуризме – 160 тыс. человек. 

Самую смелую оценку на прошлой неделе 

привел представитель Египетской федерации 

туристических палат Али Гнейм: «На Рождество 

(католическое) и Новый год у нас было около 

250 тысяч бронирований из России в Шарм-

эль-Шейхе и Хургаде».

Подальше и подороже
Удастся ли этим людям вернуть уплаченные 

деньги? Эксперты отвечают однозначно – нет. 

«Сейчас туристы получить свои средства об-

ратно никак не смогут, – рассказал «Профилю» 

директор ассоциации «Турпомощь» Александр 

Асауленко. – Когда это станет возможным – 

не могу сказать. Надо понимать, что у туропе-

раторов и турагентов этих денег сейчас нет. 

Эти деньги находятся половина в Египте, по-

ловина у наших авиационных компаний».

В такой ситуации сами туроператоры 

пропагандируют альтернативные судебным 

разбирательствам пути разрешения споров 

с владельцами «сгоревших» путевок в Египет. 

Здесь возможны два варианта – согласиться 

на предложенный туроператором тур в другую 

страну с возможной доплатой или заморозить 

свои счета на депозите компании, которые мож-

но будет использовать в будущем, после восста-

новления воздушного сообщения с Египтом.

Детали подобных предложений отличают-

ся у разных туроператоров. Так, в ряде компа-

ний («Анекс Тур», «Бриско», 

Coral Travel, TUI) предлага-

ют сменить Египет на Тур-

цию без доплаты. Турция, 

как правило, стоит дороже, 

но там сезон уже заканчи-

вается, погода не вполне 

пляжная (на этой неделе 

в Анталье синоптики 

обещают днем +24–250 С, 

ночью – +11–120 С), а скоро вообще испортится. 

«По возможности мы повышали категорию 

номера клиентам, пострадавшим от ситуации 

с Египтом», – сказала «Профилю» представитель 

«Анекс Тура» Елена Кокоева. «Стараемся пред-

лагать более качественные отели. Пришлось 

адаптировать ценообразование по Турции, 

чтобы у клиента с любым бюджетом была 

возможность подобрать вариант», – сообщила 

Юлия Полесовая из «Бриско».

Можно выбрать и другие направления – 

Индию, Таиланд, Вьетнам, Испанию, ОАЭ, Ав-

стрию, Андорру, Болгарию, Италию, Кипр, Сер-

бию, Финляндию, Черногорию, Чехию и даже 

родные российские курорты. Правда, только 

в последнем случае это обойдется без доплат, 

Сколько человек уже приобрели путевки в Египет 

и не смогут теперь туда поехать, точно пока неиз-

вестно. В Российском союзе туриндустрии называют 
цифру 140 тыс., в Ассоциации туроператоров России – 
около 150 тыс., а в Ростуризме – 160 тыс. человек
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которые на других направлениях могут быть 

весьма существенными. Время на размышле-

ние туроператоры также отводят разное: Coral 

Travel и Sunmar Tours – целый год, с датой 

завершения поездки до 5 ноября 2016 года, 

TUI – до 31 марта. Более жесткие условия пред-

ложил «Библио Глобус»: либо поездка на Кипр 

с доплатой, либо заморозка средств в счет 

бронирования исключительно по Египту после 

возобновления авиасообщения.

«Вариант с заменой смягчает потери тур-

операторов, – пояснил «Профилю» президент 

РСТ Юрий Барзыкин. – Конечно, организовать 

поездку в условную Турцию – это тоже расхо-

ды, но, по крайней мере, это не живые деньги, 

которые нужно выдать клиенту здесь и сейчас. 

Главная проблема рынка – нехватка оборотных 

средств, все деньги «в работе». А взять дополни-

тельные средства, когда банки кредитуют под 

20–30% годовых, неоткуда. Владельцы же турец-

ких отелей и авиакомпании свои деньги в счет 

будущих туристов уже получили, средства 

лежат на их депозитах. И теперь туроператоры 

их используют».

РСТ рекомендует туристам выбирать 

замену направления, отметил Барзыкин. С та-

кой же рекомендацией выступил Роспотреб-

надзор. «Всем заинтересованным гражданам 

рекомендуется не отказываться от предложе-

ний туроператоров и турагентов об измене-

нии заключенного договора в целях достиже-

ния разумного взаимоприемлемого решения, 

которое позволит избежать обращения 

в суд», – говорится в сообщении ведомства. 

В итоге если в начале прошлой недели лишь 

малая доля туристов соглашалась на такой 

вариант (Дворкович поначалу оценивал ее 

в 20%), то к концу недели туроператоры «Бри-

ско» и «Пегас» рапортовали о достижении ком-

промисса более чем с 50% клиентов. «Процент 

туристов, соглашающихся на замену, увели-

чивается по мере того, как у них проясняется 

картина происходящего, и информационный 

фон здесь играет значительную роль», – отме-

тил Дмитрий Данилкин.

С оптимизмом смотрят в будущее и ре-

гиональные операторы. «Большинство клиен-

тов перебронировали туры. Мы предлагаем 

Гоа, Таиланд, Вьетнам, кто-то даже выбирает 

Сочи, кто-то Крым. Поэтому в данный момент 

у нас все нормально», – сообщила замгенди-

ректора туристической компании «Спутник» 

(Ростов-на-Дону) Ирина Егорова. «Переориен-

тация идет на более восточные направления – 

Вьетнам и Таиланд. Особых проблем нет. 

Люди понимают ситуацию и согласны ждать 

или менять направления, деньги назад никто 

не просит», – сообщила представитель турком-

пании «Байкалия» (Иркутск) Анна Маринцева. 

«С теми, кто не полетел, мы практически 

разобрались. Возврата и компенсаций никто 

не требует, я рада, что люди отнеслись с пони-

манием. Ни одной даже попытки решать свои 

проблемы в суде. Люди понимают, что это 

не злой умысел оператора или агента, а про-

диктованная безопасностью мера», – поведала 

гендиректор «Розы Ветров НН» (Нижний Нов-

город) Мария Свиридова.

При этом участники рынка фиксируют 

рост цен на такие альтернативные направле-

ния. «С 10 ноября уже было повышение цен 

на Таиланд и Вьетнам. В Таиланд они выросли 

примерно на 20–35%», – признала Ирина Его-

рова. В АТОР отметили рост цен по турецкому 
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национальной 

безопасности РФ 

надолго лишили 

российских туристов 

возможности 

погреться зимой на 

египетском солнце
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и кипрскому направлениям. Тренд на подо-

рожание констатировал и Дворкович: «Туры 

в другие страны, конечно, будут более дороги-

ми, чем были раньше, так как операторы пыта-

ются свои издержки частично возместить».

Судебные упражнения
Что касается перспективности самого простого 

способа разрешения ситуации – возврата денег 

за пропавшие туры, то здесь мнения сторон ра-

зошлись диаметрально. Представители туринду-

стрии, понятно, категорически против. «В силу 

специфики туристического бизнеса, а также 

в соответствии с правовыми основаниями воз-

врат полной стоимости тура невозможен», – го-

ворится в сообщении на сайте АТОР. «Вернется 

меньше половины, намного меньше, – считает 

Дмитрий Данилкин. – Оператор может что-то 

вернуть, если тур выкуплен на большую глуби-

ну. Если же поездка должна была состояться 

в ближайшие дни, то он выставит свои расходы 

почти в стопроцентном размере, и вернется 

только небольшая сумма, так что конфлик-

ты наверняка будут». В «Бриско» уклонились 

от ответа, какой процент от внесенных средств 

может получить клиент. «Готовой формулы нет. 

Здесь берутся во внимание параметры тура – 

дата заезда, дата создания брониро-

вания. Применяем индивидуальный 

подход, при этом максимально идем 

навстречу», – сказала представитель 

туроператора Юлия Полесовая.

«Библио Глобус» предложил кли-

ентам возвращать деньги в судебном 

порядке в 30-дневный срок. Однако 

Данилкин считает это бесперспек-

тивным занятием. «Если дело дойдет 

до суда, оператор без проблем обо-

снует свои расходы. Они это умеют», – 

отметил он.

Между тем юристы полагают, 

что туроператоры явно сгущают 

краски, рекламируя выгодные им аль-

тернативные предложения, тогда как 

шансы добиться возврата своих денег 

абсолютно реальны, хотя для этого 

и придется, возможно, постараться. И здесь все 

упирается в особенности толкования норм зако-

на «Об основах туристской деятельности в РФ».

Статья 14 этого закона устанавливает, 

что, если уполномоченный федеральный орган 

государственной власти подтвердил возник-

новение угрозы безопасности жизни и здоро-

вью туриста в стране пребывания, гражданин 

имеет право в судебном порядке требовать 

расторжения договора и возврата уплаченных 

за путевку денег. «Процедура возмещения 

представляется следующей – человек обра-

щается в суд, ссылается 

на какие-то обстоятельства 

наличия угрозы безопасно-

сти, доказывает их с помо-

щью определенных актов 

органов государственной 

власти, а суд оценивает, 

насколько эти доводы весо-

мы – прямо ли они говорят 

об угрозе безопасности или 

носят рекомендательный и предположитель-

ный характер. Если угроза безопасности при-

знается реальной и доказанной, клиент должен 

получить свои деньги назад, – говорит адвокат 

общественной организации «Клуб защиты прав 

туриста» Маргарита Еремеева. – Естественно, 

человеку никто не мешает предварительно 

обратиться напрямую к самому туроператору 

с просьбой возместить деньги, и мы это реко-

мендуем. Но не факт, что туроператор на это 

пойдет. В законе речь идет именно о судебном 

порядке решения таких вопросов».

Согласно закону, государственным орга-

ном, уполномоченным принимать решения 

о степени опасности посещения туристами тех 

Мнения сторон по поводу перспектив возврата 

денег за пропавшие туры разошлись диаметрально. 

Представители туриндустрии категорически против. 
Юристы полагают, что шансы граждан добиться воз-
врата денег реальны, хотя и придется постараться
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Некоторые туропе-

раторы предложили 

компенсировать 

закрытие курортов 

Египта для россиян, 

например, экскур-

сиями по «Золотому 

кольцу», хотя климат 

там к пляжному от-

дыху не очень 

располагает 

(на фото – Кострома)
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или иных стран, является Ростуризм, который, 

в свою очередь, ориентируется на указания 

МИД. Но в истории с Египтом, по словам Ере-

меевой, ситуация сложилась неоднозначная, 

и ранее ничего подобного не было.

Сначала, 5 ноября, Ростуризм сообщал, 

что получил от египетской стороны заверения 

в принятии мер по обеспечению максималь-

ной безопасности российских туристов. Потом, 

6 ноября, когда было оглашено предваритель-

ное решение о приостановлении авиасообще-

ния с Египтом, появлялись лишь нейтраль-

ные информационные сообщения. 8 ноября 

последовал специальный указ президента 

о запрете на перевозку российскими 

авиакомпаниями туристов в Египет. 

«Но и тогда Ростуризм дал реко-

мендацию только туроператорам – 

на время воздержаться от продаж 

турпутевок в Египет, – отметила ад-

вокат. – Однако прямого запрета или 

предостережения для граждан РФ 

на посещение Египта не было – как 

от Ростуризма, так и от МИД. Поэто-

му вопрос, насколько весомы указ 

президента и рекомендация Росту-

ризма при расторжении договоров, 

в принципе может стать предметом 

обсуждения в суде».

С одной стороны, по словам 

Еремеевой, указ президента можно 

рассматривать как акт должностного 

лица, равнозначный рекомендации 

МИД, и тогда действует статья 14 за-

кона о туризме. При таком толкова-

нии граждане имеют право получить 

все свои деньги за пропавшие путев-

ки. С другой стороны, указ президента может 

рассматриваться вне контекста этой нормы 

как форс-мажорные обстоятельства – ведь 

авиаперевозки были прекращены независимо 

от воли и возможностей туроператоров, и, со-

ответственно, для них это является обстоятель-

ством непреодолимой силы. В таком случае 

туристы, купившие путевки в Египет, по мне-

нию адвоката, смогут получить деньги только 

за вычетом уже понесенных туроператорами 

расходов.

«Определение размеров этих расходов – 

вопрос отдельный, – говорит Еремеева. – В слу-

чае с Египтом, который является массовым 
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Петербург (вверху) 

даже летом, не говоря 

уже об осени и зиме, 

вряд ли может срав-

ниться по комфортно-

сти погоды с побере-

жьем Красного моря

Власти Крыма 

заявили, что готовы 

создать у себя за-

мену курортам Египта, 

правда, теплого моря 

до следующего лета 

не обещают
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направлением, сложность заключается в том, 

что туроператоры, как правило, заранее вы-

купают билеты и номера в отелях и уже потом 

реализуют их клиентам. И подтверждение за-

селения и произведенных оплат производится 

не по каждому отдельному человеку, а списка-

ми, с массой сопроводительных документов. 

Поэтому здесь придется детально выяснять 

и высчитывать, когда именно и какие затраты 

понес туроператор по кон-

кретному клиенту. При 

этом будет учитываться 

и тот факт, что в такие за-

траты по закону не могут 

включаться расходы, про-

изведенные до заключения 

договора то есть туропе-

ратор не может списать 

на затраты на отдельного 

туриста те средства, за счет 

которых он, например, за-

ранее выкупил номера в отеле.

Но когда человек приходит из-за про-

павшей путевки к туроператору, понятно, 

никаких документов ему никто не показыва-

ет. Обычно людям дают формальный ответ, 

иногда даже устно, и соглашаются выплатить 

условную сумму. И проверить здесь ничего 

невозможно. При обращении же в суд туро-

ператор уже будет обязан предоставить все 

финансовые документы, и если их не будет, 

претензии обычно удовлетворяются в полном 

объеме – ввиду отсутствия доказательств поне-

сенных расходов. Поэтому надо быть готовым 

к тому, что в суде туроператоры будут также 

отстаивать свою позицию».

По словам Еремеевой, из обращающихся 

к ним за консультациями редко кто задает 

вопрос, как правильно составить докумен-

ты для переноса поездки на другой срок 

или в другую страну – чаще интересуются, 

как деньги вернуть. «Очевидно, далее боль-

шинство таких граждан разделятся на две 

категории, – говорит адвокат. – Те, кто смогут 

получить от туроператоров хотя бы половину 

стоимости, на этом, скорее всего, успокоятся. 

Ну а те, кому вообще ничего не выплатят или 

предложат символические суммы, вооружив-

шись консультациями юристов, в будущем 

сформируют судебную практику. Думаю, 

таких будет довольно много – и в Москве, 

и в регионах».

Пропавшие миллионы
В какие потери и последствия все это в итоге 

выльется для туриндустрии, эксперты пока 

гадают. По оценкам совладельца и коммер-

ческого директора туроператора Tez Tour 

Александра Буртина, только по рейсам, 

которые летают в Египет пустыми, ущерб уже 

составил 1,5 млрд рублей. Какие суммы за-

висли на депозитах – имеются в виду деньги, 

заранее переведенные отелям за проживание 

туристов в будущем, – операторы пока не под-

считывали.

По данным АТОР, в этом году на египетских курортах 
отдыхает от 100 до 250 тысяч россиян в месяц, и до 
Нового года уже продано примерно 150 тысяч путевок 
при средней стоимости $600. Если авиасообщение 
не будет возобновлено, потери туристической 
отрасли составят не менее $200 млн
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По словам экспертов, у всех ситуация раз-

ная – кто-то бронировал гостиницы до декабря 

и на новогодние праздники, а кто-то – до мар-

та 2016 года. Так, туроператор «Пегас Тури-

стик» сообщил о том, что в египетских отелях 

у него сейчас оказалось 300 млн рублей. «Пока 

после переговоров с правительством Египта 

удалось договориться, что депозиты россий-

ских туроператоров будут сохранены на сче-

тах. В дальнейшем они будут использоваться 

при возобновлении авиасообщения», – расска-

зали в Ростуризме.

В целом убытки отрасли могут составить 

$200 млн, считает исполнительный директор 

Ассоциации туроператоров России (АТОР) 

Майя Ломидзе. «Мы в письме к вице-премьеру 

Аркадию Дворковичу давали оценочную циф-

ру, опираясь на опыт 2011 года, – сказала она 

«Профилю». – Тогда был запрет полетов на три 

месяца, и убыток составил около $200 млн». 

По данным АТОР, в этом году на египетских 

курортах отдыхает от 100 тысяч до 250 тысяч 

россиян в месяц, и до Нового года уже прода-

но примерно 150 тысяч путевок при средней 

стоимости $600. И если авиасообщение не бу-

дет возобновлено, потери отрасли составят 

не менее $200 млн.

Представители туриндустрии под-

няли вопрос об оказании отрасли прямой 

господдержки, но уже на прошлой неделе 

правительство дало понять, что рассчитывать 

на это не стоит. «Мы хотим привязать (суб-

сидии) к расширению внутреннего туризма, 

а не просто компенсировать потери от не-

состоявшихся зарубежных туров», – сказал 

Аркадий Дворкович 11 ноября в ходе «прави-

тельственного часа» в Госдуме. Что именно 

он имел в виду, осталось не очень понятно, 

и в итоге завязалась заочная и не очень 

осмысленная полемика.

«Россия может предложить туристам, 

которые не поехали в Египет и не располага-

ют большими средствами на отдых, экскур-

сионные туры – «Золотое кольцо», напри-

мер, Казань, Санкт-Петербург, но их нельзя 

назвать альтернативой Египту, – возразила 

правительству Майя Ломидзе. – Там круглый 

год светит солнце и можно купаться в море. 

У нас в России нет региона, который мог бы 

предложить такие же условия».

Директор РСТ Барзыкин, в свою оче-

редь, пояснил, что поддержка внутреннего 

туризма в данном случае будет заключаться 

в перенаправлении средств туроператоров, 

которые они заплатили авиаперевозчикам 

за будущие рейсы в Египет. Подразумевает-

́́
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ся, что операторы смогут расплатиться ими 

по внутренним перевозкам. Как отметил 

Барзыкин, нынешняя ситуация затронула 

интересы девяти крупных туроператоров, 

которые работали на египетском направ-

лении, и они уже сформулировали свои 

предложения. В частности, они предложили 

меры по дальнейшему субсидированию 

или льготному кредитованию операторов, 

возможность переноса уже оплаченных 

рейсов на более поздние сроки без штраф-

ных санкций и освобождение авиакомпа-

ний, вывозящих граждан, от аэропортовых 

сборов с египетской стороны. «Кроме того, 

есть предложение сформировать правовую 

основу, закрепляющую юридический статус 

туристов, имеющих туры в Египет, и поря-

док аннулирования туров», – сказал Бар-

зыкин. Но как в правительстве отнеслись 

к этим инициативам и вообще знают ли 

о них, также осталось непонятно.

Нестраховой случай
В таких обстоятельствах начались разговоры 

о возможном банкротстве туроператоров. 

Эксперты отмечают, что крупные компании, 

которые работали на египетском направле-

нии, конечно, были застрахованы, однако это 

может и не помочь. «Пока профессиональное 

сообщество пришло к выводу, что вывоз рос-

сиян из Египта не является страховым случаем 

по страхованию ответственности туропера-

тора, – говорит Кирилл Сгибнев, заместитель 

гендиректора страховой компании «Евроинс», 

входящей в «Объединение по страхованию от-

ветственности туроператоров». – Ситуация при-

равнена к форс-мажорным обстоятельствам, 

а значит, бизнес-сообщество за нее не отвечает. 

Так, в статье 401 ГК РФ сказано, что если лицо, 

не исполнившее свои обязательства (туро-

ператор), докажет, что имели место обстоя-

тельства непреодолимой силы, то ответствен-

ность с него снимается. А в статье 18 закона 

«О противодействии терроризму» сказано, что 

возмещение вреда, причиненного при пресе-

чении террористического акта правомерными 

действиями, осуществляется за счет средств 

федерального бюджета. Вывод – ущерб должно 

компенсировать государство».

Впрочем, Сгибнев признает, что чиновни-

ки попытаются переложить ответственность 

на плечи страховщиков, и потому конечным 

арбитром в вопросе возможного банкротства 

станет правительство. «Будут ли банкротства ту-

роператоров? Страховщики обсуждают этот во-

прос, – отметил эксперт. – Предварительно про-

гнозы хорошие. По сути, все зависит от того, 

насколько быстро возобновят авиасообщение 

с Египтом. Самый неприятный момент в том, 

что основные туроператоры работают не толь-

ко на себя, но также предоставляют блоки 

мест в самолетах турагентствам, перепродают 

гостиничные номера и т. д. Так что, если будет 

банкротство даже одного-двух операторов, это 

потянет за собой практически весь выездной 

туризм. Есть и небольшие региональные тура-

гентства, которые занимались только Египтом. 

Мелкие игроки со стопроцентной вероятно-

стью закроются еще до конца ноября. Но мы 

исходим из того, что правительство, принимая 

решение о запрете полетов в Египет, просчита-

ло все риски и сейчас проявит ответственный 

подход, чтобы избежать резонансной ситуации 

в отрасли и стране». ■
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Как российские власти эвакуировали из Египта багаж своих туристов

Чемодан с НАКом
Александра 

Кошкина

«Напряженный период» по вывозу из Египта 

российских туристов и их багажа продлится еще 

примерно 10 дней, сообщил журналистам в ми-

нувшую пятницу, 13 ноября глава МЧС Владимир 

Пучков. Таким образом, беспрецедентная в рос-

сийской истории операция по полному прекра-

щению авиасообщения с одной из самых попу-

лярных курортных стран и экстренной эвакуации 

отдыхающих соотечественников продлится как 

минимум до конца этой недели. Это несколько 

дольше, чем предполагалось ранее. Изначально 

эксперты говорили, что 99% российских туристов 

покинут Египет уже в ближайшие дни.

Решение о прекращении авиасообщения 

с Египтом было принято российской стороной 

в связи с катастрофой российского лайнера 

А-321, разбившегося неделей ранее на севере 

Синайского полуострова. На фоне начавшегося 

аврала без ответа и разъ-

яснений остались вопросы 

о том, кто именно и из каких 

соображений принимал ре-

шение проводить эвакуацию 

именно так, а не иначе.

Первым о необходимо-

сти приостановить отправку 

туристов в Египет на заседа-

нии Национального антитер-

рористического комитета (НАК) 6 ноября заявил 

глава ФСБ Александр Бортников. При этом он 

говорил, что эта мера целесообразна «до тех 

пор, пока мы не определимся с истинными 

причинами» аварии самолета А-321. Причины 

эти неизвестны – по крайней мере, широкой 

публике – до сих пор, а официальные лица, 

включая пресс-секретаря президента, регулярно 

уверяют, что катастрофа российского лайнера 

и вывоз туристов из Египта вообще якобы никак 

не связаны. Тем не менее 8 ноября уже прези-

дент Путин издал указ о запрете полетов в Еги-

пет на неопределенное время. А кто и почему 

приказал отправлять багаж туристов из Египта 

отдельными самолетами, вообще уже никто 

не разъяснял – ни НАК, ни указ президента.

Сделать это попытался министр 

транспорта Максим Соколов, сообщивший, 

что египетские аэропорты не отвечают 

международным стандартам безопасности. 

А автор «багажного» распоряжения обнару-

жился в одном из сообщений туроператора 

«Пегас туристик», который ссылался все 

на тот же НАК.

По данным МЧС, с момента прекращения 

авиационного сообщения к 12 ноября грузо-

выми рейсами из Египта было доставлено уже 

около 300 тонн личных вещей туристов. Всего 

в доставке багажа были задействованы десять 

транспортных самолетов МЧС, Минобороны 

и авиакомпании «Волга-Днепр». Разгрузка 

багажа производилась во «Внуково» и «Домо-

дедово», откуда вещи отправляли в регионы. 

По желанию пассажиров власти обещали также 

бесплатно переправить багаж в конкретные на-

селенные пункты через ФГУП «Почта России».

Как ни удивительно, но жалоб на утерю 

багажа, по данным Российского союза турин-

дустрии (РСТ) на 12 ноября, не поступало. Хотя 

сам процесс его отправки и получения для 

большинства возвращающихся из Египта тури-

стов превратился в пусть и не очень приятный 

и долгий, но увлекательный аттракцион.

Александр Рылов из Кирова рассказал 

«Профилю», что возвращался из Египта 6 ноя-

бря первым рейсом, которому объявили, что 

багаж полетит отдельно. «Регистрация, как 

и раньше, спустя рукава со стороны египтян, 

не смотрят особо, за деньги можно обойти 

все проверки, – рассказал он. – Чемоданы, как 

обычно, уехали за стойку регистрации. У реги-

страции стоял человек, который объявил, что 

чемоданы прилетят на час позднее транспорт-

ным самолетом. При посадке объявили, что 

всем нужно будет написать заявление на по-

терю багажа, и там уже была давка, очередь, 

заявления распечатывались при нас, у всех 

брали номера телефонов и багажа. Потеряли 

Как ни удивительно, но жалоб на утерю египетского 

багажа, по данным Российского союза туринду-

стрии, пока не поступало. Хотя сам процесс его 
отправки и получения для большинства туристов 
превратился в долгий, но увлекательный аттракцион
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более часа. Номер телефона, по которому ска-

зано было звонить, был занят в течение трех 

дней. Потом позвонили сами из «Внуково», 

сказали, что отправляют в Киров, и на сле-

дующий день действительно все забрал. Все 

в целости».

Москвичка Светлана возвращалась 

из Хургады 7 ноября плановым рейсом. Еще 

в гостинице их предупредили, что багаж не-

обходимо как-нибудь подписать, указав ФИО, 

номер рейса, телефон владельца. «Никаких 

приспособлений или наклеек при этом никто 

не подумал выдавать, поэтому мы попросили 

на ресепшн обычный лист бумаги формата 

А4, который разорвали на три части – для 

каждого из чемоданов, и кое-как их закрепи-

ли», – рассказала женщина. В аэропорту всю 

группу Светланы сразу направили на реги-

страцию, объяснив, что багаж из автобуса за-

берут потом, и он полетит в Россию отдельно. 

Сотрудники авиакомпании лишь уточнили, 

что насчет багажа надо будет звонить во «Вну-

ково» на следующий день. В Москве, по словам 

Светланы, началась чехарда: «Во «Внуково» 

сказали: приезжайте, но уточните инфор-

мацию в МЧС. Там вообще не смогли найти, 

каким рейсом наш багаж отправлен из Егип-

та и отправлен ли он вообще. Три дня мы 

звонили то во «Внуково», то в «Домодедово», 

то в Хургаду, то в МЧС, то в авиакомпанию. 

В итоге поехали забирать вещи во «Внуково», 

но нашли только два чемодана. Третий, с доро-

гостоящим оборудованием для дайвинга, про-

пал. Нашли его только через неделю почему-то 

в «Шереметьево». Правда, тут все было орга-

низовано четко – сами позвонили и, когда 

приехала, выдали чемодан за 10 минут».

При такой организации процесса без 

случаев утери багажа вряд ли обойдется, но кто 

будет нести за это ответственность, неизвестно. 

«Координацией доставки багажа занимается 

МЧС, – рассказала директор по продажам и мар-

кетингу туроператора Brisco Юлия Полесов-

ская. – Наша ответственность – собрать чемо-

даны в Египте и раздать клиентам квитанции 

на их получение в России. Затем багаж хранится 

в аэропортах Египта, за него отвечают наши 

партнеры – местные египетские компании, ко-

торые проводят обслуживание самолетов. С их 

помощью багаж грузится на борты МЧС. Дальше 

мы не отвечаем за ситуацию».

«По идее, условия перевозки багажа регла-

ментированы международными правилами, 

и ответственность тоже четко обозначена – 

$20 за килограмм, – отметил главный редактор 

отраслевого портала «Турдом.ру» Дмитрий Да-

нилкин. – Другое дело, что это касается граждан-

ских рейсов, здесь же чемоданы путешествуют 

на бортах МЧС. Если была оформлена отдель-

ная страховка багажа, по идее, все проще. Но, 

опять же, является ли это страховым случаем?».

Во Всероссийском союзе страховщиков, 

в свою очередь, считают, что ответственность 

за багаж в таких ситуациях, согласно Воздуш-

ному кодексу, должны нести авиаперевозчики. 

МЧС же с этим не согласно. «Мы занимаемся 

только доставкой багажа. Росавиация и Ро-

стуризм организовали оперативные штабы 

в аэропортах, где находится прием груза, 

и пассажиры за разъяснениями обращаются 

туда. Этим МЧС уже не занимается», – сказали 

в пресс-службе. В Ростуризме с этим вопросом 

также порекомендовали обратиться в МЧС, 

а в Росавиации – в Минтранс. ■
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Ужастик 
на пятницу,13-е: 
хоррор-бюджет 
и три шестерки
Пятница, 13-е – примета, согласно которой 

именно в этот день следует ждать непри-

ятностей. В психологии рассматривается 

как один из страхов, который даже по-

лучил собственное название: параскаведе-

катриафобия.

И вот мы их дождались в пятницу, 

13 ноября: Госдума приняла в первом чтении 

бюджет-2016. Напомню, что в этом бюдже-

те сохраняется высокий уровень расходов 

на оборону и силовые структуры и растет 

помощь крупным российским компаниям 

на фоне падения расходов на образование 

и здравоохранение (даже номинальное), 

а также сокращения в реальном выражении 

пенсий, социальных выплат и зарплат бюд-

жетников. 

Настоящий хоррор-бюджет (подробно-

сти см. «Профиль» № 40 от 2.11.2015). Одного 

бюджета на пятницу,13-е, нашим властям 

показалось мало, и ЦБР установил новый курс 

доллара. Теперь он стоит «три шестерки» – 

66,6 рубля. Держись, россиянин!

Все ради 4%
Центробанк 10 ноября обновил «Основные на-

правления денежно-кредитной политики (ДКП) 

на 2016–2018 годы». Как и ожидалось, никаких 

новостей там нет. Забавно, что ЦБР намного более 

пессимистичен в оценках текущей экономиче-

ской ситуации и ближайших перспектив. Оценка 

Минэкономразвития на 2015 год: спад 3,9%; 

ЦБР – 3,9–4,4%. В будущем году МЭР ждет роста 

экономики (при базовом варианте с ценой нефти 

50 долл./барр.) на 0,7%, а ЦБР – продолжения спада 

на 0,5–1%. Но эти расхождения, похоже, никого 

не волнуют – ни правительство, ни депутатов.

Стоит обратить внимание только на то, 

что ЦБР предоставил два варианта прогно-

за, которые фактически отличаются только 

одной посылкой – мировой ценой на нефть: 

базовый вариант – 50 долл./барр. на буду-

щие три года; оптимистический – рост цены 

с 50 до 75 долл./барр. Но политика ЦБР ни в ка-

ком случае не меняется: инфляционное 

таргетирование, снижение инфляции до 4% 

в 2017 году и ее удержание на этом уровне. 

Что бы ни происходило в экономике, ЦБР 

не намерен запускать ее денежное стимули-

рование, как не запустил его в текущем году 

со значительным спадом ВВП. Более того, 

исходя из логики ЦБР, все наоборот – чем хуже 

будет в экономике, тем жестче должна быть 

денежная политика (ради тех самых 4%).

ЦБР самоустраняется от задачи влияния 

на экономический рост, оставляя это на от-

ветственность правительства. Правительство, 

как мы видим из представленного в Госдуму 

бюджета-2016, также не особенно собирается 

стимулировать выход из кризиса – дефицит бюд-

жета запланирован на невысоком уровне в 3% 

к ВВП. Понятно, что такая госполитика не остав-

ляет шансов экономике на быстрое восстанов-

ление. Более того, с высокой вероятностью она 

приведет в 2016 году к новому витку спада ВВП 

и углублению экономического кризиса.

экономика тренды недели
Алексей Михайлов

Зал заседаний Госу-

дарственной думы. 

Здесь в пятницу, 

13 ноября был при-

нят в первом чтении 

бюджет на будущий 

год. «За» – 241 депу-

тат, «против» – 150. 

Воздержавшихся 

не было

Глава ЦБР Эльвира 

Набиуллина смотрит 

на экономику с боль-

шим пессимизмом, 

чем правительство
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Спад ВВП 
в третьем квартале 
2015-го: бродим 
по дну
Росстат опубликовал первую, предваритель-

ную оценку спада ВВП в III квартале 2015 года 

(по сравнению с III кварталом 2014-го): минус 

4,1%. Конечно, это чуть лучше, чем во II квар-

тале (-4,6%), но говорить о восстановлении 

экономики слишком рано.

Прошлый кризис 2008–2009 годов про-

должался 5 кварталов, и выход из него был 

на довольно бодрых темпах роста (4–5% в год) 

и спустя год после начала роста нефтяных цен. 

Текущий кризис продолжается только 3 кварта-

ла, и глубина спада пока примерно вдвое мень-

ше. Но цены на нефть не отскакивают вверх 

(как в 2009-м), инвестиции уходят на выплату 

внешнего долга (из-за санкций), спад реальных 

доходов населения значительно глубже, чем 

в прошлый кризис. Это позволяет говорить 

о том, что все, что мы видели в этом году, боль-

ше похоже на вход в кризис, чем на выход из 

него.

Очередная сделка 
по символической 
цене
12 ноября 82% банка «Уралсиб» перешли в соб-

ственность друга президента РФ Владимира 

Когана по символической цене. Бывшего вла-

дельца Николая Цветкова ЦБ заставил в тече-

ние последнего года ввести в банк в различных 

формах не менее 20 млрд рублей. Все это при-

знал зампред ЦБР Михаил Сухов.

Совет директоров ЦБ 3 ноября принял 

план мер по финансовому оздоровлению 

банка «Уралсиб». План предполагал переход 

не менее 75% банка под контроль Когана, и – 

барабанная дробь! – АСВ должно предоставить 

банку 14 миллиардов рублей сроком на 6 лет 

и 67 миллиардов рублей сроком на 10 лет. Ито-

го: Коган получает банк и 81 млрд рублей.

Откуда у АСВ такие деньги? Кредит ЦБР. 

Но АСВ просило только 100 млрд и 20 млрд уже 

получило. 81 млрд рублей немного не вмеща-

ется в сотню… Ничего, это будет специаль-

ный кредит ЦБР. О котором АСВ не просило. 

И по специальной процедуре: впервые вижу 

решение совета директоров ЦБ в пользу не бан-

ка, не компании, а конкретного человека, на-

званного по фамилии. Почему именно его? Нет 

ответа. Решение, о котором стыдливо умалчи-

вается на сайте ЦБР и публично известно толь-

ко из сообщения АСВ со ссылкой на ЦБР. Все 

это весьма необычно. Но так понятно…

В каждый кризис повторяется одно 

и то же. Частный бизнес загоняется в угол 

и сдается (обычно) в пользу госструктур по сим-

волической цене. А потом покупатель получает 

огромный кредит от государства на расшивку 

всех проблем. Вот и в этот кризис посыпалось: 

в сентябре «Трансаэро» в пользу «Аэрофлота», 

в ноябре «Уралсиб» в пользу друга президента. 

Кто следующий?

Если в госбанке 
«дыра»
Что делать с частным банком, если у него фи-

нансовые трудности, мы поняли. А что делать 

с госбанком? 12 ноября первый вице-премьер 

Игорь Шувалов провел совещание по ВЭБу. 

Совещание секретное, но о нем удалось узнать 

«Коммерсанту».

«Дыра» в госбанке – 1,5 трлн рублей. 

Закрывать «дыру» будут налаженным ме-

ханизмом – выпуском ОФЗ, гособлигаций, 

За сколько же все-

таки продан банк 

«Уралсиб»? Может, 

того, что эта женщина 

возьмет в банкомате 

банка, достаточно для 

покупки его целиком?
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которые будут переданы в капитал банка, 

а затем могут быть предъявлены в ЦБ в рам-

ках операций РЕПО для получения «живых» 

денег. А сверх того в казну планируется пере-

дать часть «токсичных» активов ВЭБа.

Даже непонятно, с чем сравнивать 

такую большую цифру. Со всем нашим 

государством? Это 2% ВВП 2015 года, это 

70% прогнозируемого на этот год дефицита 

федерального бюджета. А сравнивать с пока-

зателями самого банка просто страшно. Это 

в 4 раза больше его сегодняшнего капитала 

и более половины его кредитного портфеля. 

Более половины кредитов банка преврати-

лись в безвозвратные!

Откуда взялась такая «дыра»? А это рас-

плата за многочисленные «грехи» правитель-

ства и экономических властей. Ведь в Наблю-

дательный совет входят все наши ведущие 

экономические министры и помощник пре-

зидента РФ Андрей Белоусов, а возглавляет 

его лично Медведев. Вот куда пошли деньги:

■ Олимпиада-2014 в Сочи. У ВЭБа кредитова-

лось 19 олимпийских застройщиков, про-

блемными признаны долги 13 из них на сум-

му 200 млрд руб.;

■ финансирование поставок самолетов SSJ 

100 по сниженной ставке;

■ проект по разработке «Ростехом» и груп-

пой Vi Holding месторождения платины 

Дарвендейл в Зимбабве;

■ финансовое оздоровление компании 

«Амурметалл» и Байкальского ЦБК;

■ санация банка «Глобэкс», а также украин-

ского Проминвестбанка;

■ кредиты на 7 млрд руб. венгерской авиа-

компании Malev и ее бывшему акционеру, 

экс-владельцу «Красэйр» Борису Абрамовичу.

И это только известные проекты. Всего 

таких «спецпроектов» в ВЭБе набралось 

на сумму 1,2 трлн руб. Получить по ним об-

ратно выданные деньги ВЭБ не может. А все 

эти проекты осуществлялись по решениям 

правительства. Вот теперь правительству 

(и всем нам) и расплачиваться…

Все куда-то 
поехало
В США, кажется, уже все твердо верят в по-

вышение ставки ФРС в декабре – осталось 

чуть больше месяца. Настолько верят, что 

ФРС уже не может ее не повысить. А раз так, 

все спешат сделать последние приготовле-

ния: все доллары устремились в США. И чем 

лучше новости из США, тем хуже. Безработи-

ца дошла до заветных 5%? Это только повы-

шает вероятность роста ставки ФРС. Доллар 

растет – евро падает.

Глава ЕЦБ Марио Драги делает все для 

падения евро. Очередное публичное высту-

пление – очередное падение. И если в дека-

бре рынок ждет от ФРС повышения ставки, 

от ЕЦБ – увеличения программы количествен-

ного смягчения в еврозоне.

На фоне укрепления доллара и сообще-

ний о росте запасов нефти в США на нее 

упали цены. Как им не упасть – склады за-

биты нефтью. Общий уровень американских 

запасов находится вблизи максимумов для 

этого времени года за последние 80 лет. Вслед 

за ценами на нефть упал и рубль.

Самолеты Sukhoi 

Superjet 100 – 

один из источников 

разорения 

Внешэкономбанка

Глава Европейского 

центробанка 

Марио Драги не так 

давно сменил свое 

амплуа с «ястреба» 

на «голубя» G
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БРИК умер,
да здравствует 
БРИКС!
Goldman Sachs Group Inc. расформиро-

вала свой фонд для инвестирования 

в страны БРИК (Бразилия, Россия, 

Индия, Китай). Это было чисто коммерческое 

решение – объем этого фонда упал до менее 

$100 млн со своего пика в 2010 году ($842 млн). 

Когда-то, в 2001 году, этот акроним придумал 

аналитик компании Goldman Sachs Джим 

О’Нил. В 2003 году компания выпустила до-

клад, в котором объясняла, что эти 4 страны 

к 2050 году будут входить в топ-6 по объему ВВП 

(вместе с США и Японией). Это самые емкие 

и быстрорастущие рынки. Концепция БРИК бы-

стро стала популярной, и в эти страны потекли 

международные инвестиции, которые заметно 

ускоряли в них экономический рост.

Концепция стала настолько популярной, 

что из инвестагрегата она превратилась в по-

литический клуб. 4 страны (по инициативе 

России, а именно – Дмитрия Медведева) начали 

проводить специальные встречи – сначала, 

с 2006 года, на уровне министров иностранных 

дел на сессиях ООН, а с 2009-го – ежегодные 

саммиты на высшем уровне. В 2010 году в клуб 

была принята ЮАР, и акроним поменялся 

на БРИКС. Оказалось, что эти страны объеди-

няют не только завидные экономические 

перспективы, но и общая политическая судьба – 

дефицит влияния в мировой политике, не соот-

ветствующий их амбициям. Впрочем, Goldman 

Sachs не внесла в свой инвестагрегат никаких 
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Не исчезнет ли поли-

тический клуб BRICS 

вслед за исчезнове-

нием инвестфонда 

BRIC?

изменений, написание акронимов и их состав 

стали различаться. Наши информагентства 

традиционно путают их. И кое-кто сообщил о ро-

спуске фонда БРИКС… Смешно? Что ж, теперь 

будет легче – путать больше нечего…

В 2011 году на Всемирном экономическом 

форуме в Давосе ученые с мировым именем 

Нуриэль Рубини и Ян Бреммер заявили о целе-

сообразности исключения России из состава 

БРИКС. Затем о своем разочаровании в концеп-

ции БРИК заявил О’Нил, но он вскоре покинул 

Goldman Sachs. И вот последний этап – компа-

ния расформировала инвестагрегат и присое-

динила его к фонду развивающихся рынков.

В самом деле, что у этих стран осталось 

общего? Россия и Бразилия падают, Китай 

замедляется, Индия разгоняется. Уже всем 

очевидно, что Россия и Бразилия ни в какой 

топ-6 к 2050 году не войдут (хорошо, если Россия 

останется в топ-15), а вот Китай и Индия – навер-

няка. У России возникли дополнительные про-

блемы с санкциями, которые мешают между-

народным инвестициям, и это на многие годы 

вперед. Популярная в середине нулевых годов 

инвестиционная концепция 4 быстроразвиваю-

щихся рынков умерла. Но порожденный этой 

эйфорией политический клуб БРИКС остается 

с нами. ■
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Кризис страхования недвижимости в России,
по мнению экспертов, продлится долго

Рынок просел 
на пять лет

Алексей 

Михайлов

«Профиль» опросил экспертов и руководителей 

компаний о текущей ситуации на рынке страхо-

вания недвижимости и надеждах на 2016 год.

Ипотечное страхование жилья
Сектор страхования жилой недвижимости 

следует за динамикой ипотечного кредитова-

ния. Это логично – ведь основная часть таких 

полисов предоставляется в рамках общего 

кредитного продукта банков.

В 2015 году жилищное строительство по-

казало значительный рост в первом квартале 

(к аналогичному периоду прошлого года) – 

строительные компании торопились вывести 

свои новостройки на рынок. Но потом тем-

пы ввода жилья стали заметно сокращаться 

и к концу лета оказались уже ниже прошлого 

года. Предложение жилья остается достаточ-

но высоким на фоне существенно упавшего 

спроса населения (в связи с сокращением его 

реальных доходов).

Из-за повышения ключевой ставки ЦБР 

в декабре 2014-го спрос на ипотечные креди-

ты резко упал. Однако вступившая с марта 

2015 года госпрограмма поддержки ипотеки 

привела к заметному снижению процента 

по этим кредитам. 

Падение предоставления банками новых 

ипотечных кредитов за 9 месяцев 2015 года 

составило 1,6 раза. Но оно могло бы стать за-

метно больше – за такой же период 2009 года 

падение составило более 5 раз. Поэтому 

и страховые компании переживают кризис 

гораздо мягче, чем шесть лет назад, без суще-

ственных потерь.

Стоит заметить, что и процентная ставка 

по ипотеке ниже, чем тогда, – в среднем 

за 9 месяцев этого года она составила, по дан-

ным ЦБР, 13,7% (за 9 месяцев 2009-го –14,8%). 

При длительном сроке кредитования каж-

дый процентный пункт очень важен – это 

экономия практически на всю сумму взятого 

кредита (возвращать в течение 15 лет при-

дется величину не в 7,9 раза больше, а только 

в 6,9). «В отношении страхования ипотечной 

недвижимости все как всегда – страхование 

повторяет судьбу кредитования. Уменьшил-

ся объем выдачи кредитов, следовательно, 
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уменьшилось количество новых застрахован-

ных объектов», – комментирует «Профилю» 

Ирина Двойникова, заместитель генерального 

директора АО СК «ПАРИ».

Госпрограмма поддержки ипотеки дей-

ствует только до конца 2015 года. «При этом 

подача заявок на подобное кредитование воз-

можна до 31.12.2015 года, что обеспечивает 

дополнительный процент ипотечного страхо-

вания как на конец 2015 года, так и на нача-

ло 2016-го, когда будут осуществлены сделки 

по одобренным кредитам», – подчеркивает 

«Профилю» Юлия Чижман, начальник управ-

ления по работе с банками Группы ВТБ.

Александр Агапов, директор дирекции 

имущественного страхования СК «МАКС», на-

строен более оптимистично. «Как показал кри-

зис 2008 года, а до него 1998-го, первое, на чем 

начинают экономить наши граждане, – это 

страхование вообще и страхование недвижи-

мости в частности, – говорит он «Профилю». – 

Однако 2015 год, скорее всего, станет исключе-

нием. Дело в том, что, повышая рентабельность 

продаж по ОСАГО, многие страховщики ак-

тивно продвигали кросс-продажи, в том числе 

страхование недвижимости. Также в 2015 году 

подошло время погашения кредитов (в среднем 

кредиты закрываются за 7–8 лет), которые вы-

давались на «пике» в 2007–2008 гг. Прогнозиру-

ем, что по итогам года будет показано падение 

рынка не более чем на 10%».

Дмитрий Тюин, начальник управления 

комплексного ипотечного страхования ОАО 

«САК «Энергогарант», обращает внимание «Про-

филя», что «сборы по комплексному ипотеч-

ному страхованию в 2015 году если и упадут, 

то не столь существенно, так как большая их 

часть обеспечивается очередными взносами 

по многолетним договорам страхования, за-

ключенным ранее».

«Наша компания постоянно совершенству-

ет подходы в андеррайтинге, подготовке 

и технологии продаж по страхованию 

ипотеки. Сейчас все большее внимание 

уделяется совершенствованию доку-

ментооборота с партнерами, клиентами, 

например, дистанционной подготовке 

документов, сведению к минимуму работы 

курьеров и работы на бумажных носителях. 

Все эти усилия позволяют вывести услугу 

по ипотечному страхованию на качествен-

но новый уровень для клиентов. 

Мы объясняем нашим страхователям 

недвижимости, почему так важно страхо-

ваться и почему нельзя на этом экономить. 

В качестве антикризисных мер предлага-

ется рассрочка и снижение тарифа за 

счет увеличения франшизы. При стра-

ховании недвижимости применение 

франшизы не так критично для страхова-

теля (так как обычно убытки достаточно 

крупные). При этом франшиза позволит 

значительно снизить стоимость страхо-

вого полиса». 

Марина Шальнева, 
директор департамента 

страхования имущества 

ОАО «САК «Энергогарант»:

Падение объема предоставленных жилищных 
кредитов* (%)

Источник: cbr.ru.
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Некредитное страхование жилья
«На сегодняшний день 15% жителей страхуют 

свои квартиры и 22% жителей страхуют загород-

ные дома, а в летний сезон еще больше, – говорит 

«Профилю» Алексей Сидорович, руководитель 

направления андеррайтинга страхования имуще-

ства и ответственности компании «БИН Стра-

хование». – Москва – один из лидеров по стра-

хованию городской недвижимости. Сегодня 

в столице застраховано порядка 75% квартир. 

Прежде всего это связано с муниципальными 

программами страхования жилья, реализуемы-

ми рядом страховых компаний».

Есть спрос на полисы страхования граж-

данской ответственности, особенно среди 

владельцев квартир. «Более половины страхо-

вок, оформленных вне кредитного договора, 

включают расширенный пакет рисков: пожар, 

взрыв, повреждение водой, противоправные 

действия третьих лиц и другие», – подтверж-

дает «Профилю» Мария Барсова, руководитель 

департамента по страхованию имущества и ав-

тострахования СГ «Уралсиб».

Надежды рынка также связаны и с при-

нятым еще весной 2015 года в первом чтении 

законопроектом о добровольном страховании 

жилья от рисков чрезвычайных ситуаций (ЧС). 

«Это драйвер рынка на ближайшие несколько 

лет, так как нынешняя вовлеченность в страхо-

Благодаря госпрограмме поддержки ипотеки 

темпы падения этого сектора страхового рынка 

в 2015 году замедлились. Однако объем страхования 

уменьшился вслед за уменьшением кредитования
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вание жилья ниже всякой критики», – заявил 

директор департамента страхового рынка Бан-

ка России Игорь Жук на конференции в Санкт-

Петербурге.

Несмотря на декларируемую доброволь-

ность, страховщики пытаются внести в закон 

существенные стимулы для понуждения граж-

дан к заключению подобных договоров. Но тут 

пересекается множество интересов и остается 

еще много «открытых» вопросов, по которым 

нет единства даже у органов госвласти.

Так, предлагается ограничение права вла-

дельцев незастрахованного жилья на получение 

нового взамен утраченного от ЧС, но на усло-

виях социального найма – без права привати-

зации, продажи или наследования. В первом 

чтении эта норма была принята, но во втором 

может исчезнуть в результате замечаний 

Верховного суда РФ о необходимости соблюде-

ния законодательства о приватизации и прав 

граждан. Обсуждается идея включить во все 

добровольные договоры страхования имуще-

ства граждан обязательную опцию по страхо-

ванию от рисков ЧС за минимальные деньги 

с небольшим покрытием. Продолжаются 

споры и вокруг идеи страховщиков о создании 

компенсационного фонда для выплаты убыт-

ков по поврежденному и утраченному жилью 

в результате ЧС: ЦБ поддержал ее, но Минфин 

выступает против. 

В том или ином виде закон о страховании 

жилья от ЧС будет принят в ближайшее время 

и окажет влияние на рынок в 2016 году.

Страхование коммерческой 
недвижимости
Сегмент страхования коммерческой недви-

жимости в 2015 году тоже проседает. Марина 

Шальнева, директор департамента страхования 

имущества ОАО «САК «Энергогарант», объясняет 

это «Профилю» так: «а) снижается количество 

добровольных договоров страхования – компа-

нии пытаются экономить и нередко делают это 

в том числе за счет страхования; б) банки стали 

меньше кредитовать, и, соответственно, страхо-

вание залогового имущества также снижается».

Дмитрий Иванников, управляющий 

директор по ипотечному страхованию АО 

«СОГАЗ», подтверждает эту тенденцию: «Боль-

шая часть сборов в этом сегменте приходится 

на страхование имущества, передаваемого 

в залог банкам при кредитовании. Число вы-

даваемых кредитов в кризис упало, особенно 

в начале года после повышения ключевой 

ставки. Некоторые предприятия вовсе уходят 

с рынка. Соответственно, снижаются и сборы 

по страхованию залоговой недвижимости».

Еще на один фактор – 

снижение качества страхового 

портфеля – указывает Двой-

никова: «Раньше офисные 

здания, складские комплексы, 

промышленные объекты 

были крайне желанными 

в портфеле любой страховой 

компании. Сейчас же риски 

по этим объектам рассматри-

ваются гораздо более пристально. Дело в том, 

что сейчас доходы практически от любой 

деятельности уменьшились, и на фоне этого 

серьезно увеличились случаи мошенничества. 

Вот страховщики и проявляют повышенную 

бдительность».

Перспективы
Быстрого восстановления рынка страхования 

недвижимости не ждет никто из опрошенных 

«Профилем» экспертов. Хотя на будущий год 

прогнозируется сокращение спада в экономи-

ке страны, стабильность или даже снижение 

ключевой ставки ЦБР. Кроме того, ожидается 

падение цен на недвижимость в связи с сокра-

щением ввода в действие нового жилья. Этот 

Несмотря на то, что в 2016-м прогнозируется сокра-
щение спада в экономике, эксперты не ждут быстрого 
оживления рынка страхования недвижимости. 
Восстановление объемов до уровня хотя бы двух-

летней давности произойдет не ранее 2018 года

Один из факторов, 

негативно повлияв-

ших на сектор страхо-

вания коммерческой 

недвижимости, 

– желание многих 

компаний сэконо-

мить, в том числе 

на страховке
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«Основная новация этого года – усиление 

оценки риска. В кризисные времена самое 

разумное, что можно предпринять, – это 

сделать свой бизнес более эффективным 

и управляемым. Если мы говорим об ипо-

течных продуктах, то тут никаких само-

стоятельных новаций страховщиков обычно 

не бывает. Этот продукт целиком и полно-

стью привязан к кредитным продуктам 

банка, является обслуживающим интересы 

банка и заемщика. Как правило, новации 

в этом сегменте бывают продиктованы либо 

новыми потребностями банков-кредиторов, 

либо госинициативами. Например, так 

было при возникновении таких видов, как 

страхование ответственности застройщика 

и страхование ответственности заемщика 

кредита. На сегодняшний день такой внеш-

ней потребности в новых продуктах не на-

блюдается. В первом полугодии 2015 года 

ипотечных кредитов было выдано на 40% 

меньше (по сумме), чем в аналогичном 

периоде прошлого года. Эта тенденция со-

хранится и в ближайшей перспективе. Мне 

кажется, в таких условиях важнее оптималь-

но и эффективно управлять тем, что уже 

есть. Не думаю, что сейчас время взрывать 

рынок новыми продуктами».

Ирина Двойникова, 
заместитель генерального 

директора АО СК «ПАРИ»:

показатель из-за инерционности строительства 

традиционно отстает во время кризиса на год-

два. Минимумы его придутся, вероятно, как раз 

на 2016 год. Падение цен на жилье уже заметно 

на вторичном рынке – около 10% в этом году, 

сказала «Профилю» Елена Захарова, директор 

департамента ипотечного страхования 

ОАО СК «Альянс».

Несмотря на эти возможные позитивные 

моменты, Марина Суркова, директор депар-

тамента страхования имущественных видов 

страховой компании «ЭРГО», очень сдержанна 

в прогнозах: «Резкого восстановления спроса 

на страхование недвижимости ожидать не сто-

ит, борьба за этот «сладкий» сегмент рынка 

только усилится. Удержание позиций, оптими-

зация каналов продаж и продуктов – вот основ-

ной вектор движения страховщиков на рынке 

страхования недвижимости и ипотеки». 

Последствия кризиса будут ощущаться 

еще долго, заметил в беседе с «Профилем» Алек-

сандр Миллерман, генеральный директор САО 

«ГЕФЕСТ»: «Восстановления объемов страхования 

недвижимости и ипотеки до уровня, сравнимого 

хотя бы с 2013 годом, можно ожидать, по нашим 

оценкам, не ранее 2018 года». ■
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Рынок интернета вещей в России и в мире 
растет невероятными темпами

Подключается всё

Юнна Коцар Дверная ручка, узнающая отпечатки пальцев 

хозяина, следящая за здоровьем спортсмена 

футболка, автомобиль, с которым можно по-

говорить, – не детали фантастического фильма, 

а всего лишь технологии интернета вещей, до-

ступные уже сегодня. Интернет вещей (Internet 

of things, IoT) – сеть, объединяющая в себе 

множество других сетей, которые состоят 

из однозначно идентифицируемых предметов. 

И эти предметы способны взаимодействовать 

между собой самостоятельно, без вмешатель-

ства человека.

Несмотря на то, что рынок IoT сегодня 

находится на ранней стадии развития, его 

потенциал становится очевиден и для корпо-

раций, и для потребителей, а возможности 

привлекают внимание технологических 

и коммуникационных компаний. По про-

гнозам аналитической компании IDC, в этом 

году общий объем рынка интернета вещей 

вырастет на 19%. В 2013 году объем рынка IoT 

составлял $1,3 трлн. К 2020 году, по подсчетам 

аналитиков, он достигнет $3,04 трлн и 30 млрд 

устройств, средние темпы роста рынка в денеж-

ном выражении – 13% в год. Конечно, темпы 

развития интернета вещей в разных регионах 

мира отличаются. Сегодня лидерство на рын-

ке сохраняют США, но в ближайшие годы 

Северную Америку опередят страны Европы 

и Азиатско-Тихоокеанского региона, которых 

привлекает экологичность интернета вещей.

Компьютеры обгоняют людей
В консалтинговом подразделении корпорации 

Cisco IBSG (Internet Business Solutions Group) 

дают несколько другое определение интернету 

вещей. Согласно Cisco, интернет вещей – это 

тот момент, когда количество подключенных 

к интернету материальных объектов превыси-

ло количество людей, использующих глобаль-

ную Сеть. По подсчетам Cisco IBSG, это произо-

шло в 2008–2009 годах. В компании считают, 

что сегодня актуально говорить уже об «интер-

нете всего» – системе, в которой и люди взаимо-

действуют с людьми и машинами, и машины – 

с людьми и между собой.

В 2003 году на каждого из 6,3 млрд 

жителей Земли приходилось всего по 0,08 под-

ключенных к интернету устройств (их общее 

количество составляло лишь 500 млн), но по-

сле анонса первого iPhone в январе 2007 года 

ситуация начала стремительно меняться, 

и уже в 2010 году количество подключенных 

устройств достигло 12,5 млрд, в то время 
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как население планеты составляло 6,5 млрд 

человек. Сегодня сети, из которых состоит 

интернет вещей, все еще слабо связаны между 

собой. В современном здании одна система 

управляет безопасностью, другая – кондицио-

нированием воздуха, третья отвечает за осве-

щение и т. д. В смарт-авто тоже задействова-

но несколько сетей. В дальнейшем все эти 

системы будут взаимосвязаны, предсказывают 

аналитики.

Интернет вещей на практике
Одна из самых значительных (и понятных по-

требителям) категорий IoT – «умный дом». Это 

система домашних устройств, подключенных 

к интернету и способных обмениваться инфор-

мацией друг с другом. Таким образом дом само-

стоятельно способен обеспечить оптимальный 

уровень комфорта, безопас-

ности и энергоэффектив-

ности для своего владельца, 

а также позволяет управ-

лять бытовыми устрой-

ствами дистанционно, 

например, через мобильное 

приложение.

Технологии домашней 

автоматизации уже при-

влекли внимание таких IT-гигантов, как Google, 

Samsung и Philips. Интерес стал очевидным, 

после того как в 2013 году корпорация Google 

приобрела за $3,2 млрд малоизвестную компа-

нию Nest Labs, выпускающую «умные» датчики 

задымления, термостаты и другие подобные 

гаджеты. Безусловно, рынок «умного дома» все 

еще очень молод. По данным компании IDC, 

в 2014 году он составил всего $7,3 млрд, одна-

ко в 2018-м дорастет до $21,9 млрд, при этом 

среднегодовой рост составит 28,4%. «По мере 

того как бизнес восстанавливается после эко-

номического спада, владельцы недвижимости 

начинают более сфокусированно следить за рас-

ходами на энергию и различными рисками. 

Системы «умного дома» позволяют не только 

собирать информацию о функционировании 

различных его компонентов, но и анализиро-

вать данные, делать прогнозы, что обеспечивает 

сокращение расходов и стабильность в бизнесе 

по управлению недвижимостью», – отмечает 

вице-президент IDC по исследованиям энерге-

тического сектора Джилл Фелбовиц в отчете 

компании.

В России сегмент домашней автоматиза-

ции не пользуется таким успехом, как в США 

или странах Евросоюза, но, как считают 

эксперты, он уже не ограничивается только 

элитной недвижимостью. Согласно исследо-

ванию компании «Директ ИНФО», за 2013 год 

объем российского рынка систем «умный 

дом» вырос на 30%, составив 3,7 млрд руб., 

а к 2017-му может достигнуть 10 млрд.

Аналитики ожидают, что в ближай-

шие годы «поумнеют» самые разнообразные 

виды домашних устройств. «Больше сложных 

устройств получат как сенсоры, так и функции 

дистанционного управления, – объясняет вице-

президент Gartner Ник Джонс. – Цена редко 

будет показателем, потому что стоимость под-

ключения домашнего устройства к интернету 

вещей приблизится к $1».

Несмотря на то, что рынок Internet of things находится 
на ранней стадии развития, его потенциал очевиден 
и для корпораций, и для потребителей, а возможно-
сти привлекают внимание технологических 
и коммуникационных компаний

«По отраслевым прогнозам, к 2020 году 

интернет вещей может объединить 50 млрд 

устройств. Это в 10 раз превышает количество 

всех ныне существующих интернет-хостов, 

включая мобильные телефоны. 

Такое поразительное количество соединенных 

устройств, а также стремительный рост объема 

данных приведут к возникновению сложных и 

запутанных задач, от решения которых будет 

зависеть развитие интернета вещей. Более 

того, для реализации его потенциала будут 

необходимы новые инструменты, например, 

когнитивные системы, которые способны 

устанавливать самостоятельно или использо-

вать готовые правила взаимодействия между 

объектами (интернет-вещами); корректировать 

свои текущие параметры и, наконец, обучать-

ся. Уже сейчас интернет вещей привел 

к тому, что изменилось взаимодействие между 

корпорациями, потребителями и предметами. 

Уверен, в ближайшем будущем он изменит 

бизнес-модели, инвестиции в технологии, 

обслуживание потребителей и повседневную 

жизнь». 

Андрей Филатов, 
генеральный директор IBM 

в России и СНГ:

С помощью смартфонов можно соединить с глобальной 

Сетью даже еду в супермаркете – достаточно считать QR-код 

в магазине, чтобы узнать подробности о товаре на сайте 

производителя
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Но самый доступный способ прикоснуть-

ся к интернету вещей сегодня – уже успевшие 

стать невероятно популярными фитнес-

гаджеты. Недорогой браслет от Jawbone, Sony 

или множества других брендов подсчитывает 

пройденное вами за день расстояние, следит 

за качеством сна и сообщает, когда нужно от-

казаться от третьей за день чашки кофе. Толь-

ко в 2013 году в США было продано 84 млн 

устройств для отслеживания активности 

и подсчета калорий, а к 2019 году речь будет 

идти уже о 120 млн, сообщается в исследова-

нии аналитической компании IHS.

Эксперты IDC ожидают активного роста 

рынка интернета вещей и для производ-

ственной деятельности. В 2013 году совокуп-

ная выручка в данном секторе составляла 

$42,2 млрд, а в 2018-м этот показатель, еже-

годно увеличиваясь на 18,6%, может возрасти 

до $98,8 млрд. 

Такие темпы роста аналитики объясня-

ют стремлением компаний повысить эффек-

тивность производства и степень его автома-

тизации. Впрочем, у других отраслей также 

большой потенциал: по данным IDC, объем 

рынка смарт-автомобилей только в США 

в 2015 году вырастет на 34,8%.

Будущее уже сегодня
Технологии интернета вещей развиваются 

с каждым годом. Впрочем, главный специалист 

управления по работе с производителями 

группы «Астерос» Алексей Попович счита-

ет, что через несколько лет интернет вещей 

не будет слишком отличаться от сегодняшнего. 

«Отличия будут, но малозаметные, – рассказал 

он «Профилю». – Тем не менее один прогноз 

я все-таки рискну сделать, хотя пока не могу 

сказать, когда будет заявлено о появлении со-

ответствующего технологического стека. Речь 

об «Универсальном переводчике», прототип 

которого ярко описан в самом первом издании 

(вторая половина 50-х годов прошлого века) 

книги Станислава Лема «Сумма технологии». 

Технология, которая позволит генерировать 

изобретения и открытия, а также вообще 

любые творческие (например, математические) 

акты человеческой мысли».

Все эксперты сходятся в одном: самое инте-

ресное у интернета вещей впереди. В этом году 

собственные платформы smart home представили 

технологические гиганты Google (Brillo) и Apple 

(HomeKit), которые обещают полностью преобра-

зовать рынок. «Данные платформы представляют 

собой прорывные инновации. Соответственно, 

их влияние – это не последовательные улучше-

ния или изменение доли рынка (увеличение 

или уменьшение), а создание совершенно новых 

бизнес-моделей, формирование и завоевание 

принципиально новых рынков», – рассказали 

«Профилю» в пресс-офисе компании Siemens. ■

Фитнес-браслет 

(слева) регистрирует 

множество данных 

и дает на их основе 

советы по питанию 

и физической актив-

ности.

«Умный дом» 

(справа) заботится 

не только о безопас-

ности и комфорте 

своих жильцов, но 

и об их кошельке, 

выбирая наиболее 

экономный режим 

энергопотребления.

Система Apple 

CarPlay для мобиль-

ных устройств на 

основе iOS позволяет 

водителю использо-

вать все привычные 

сервисы прямо 

в машине через 

большой сенсорный 

экран (на фото внизу: 

Volvo XC90 – один из 

первых автомобилей 

с такой системой)
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Столичные власти решили снизить нагрузку 

на бизнес. Налоговые ставки на торгово-
офисную недвижимость по кадастровой стоимо-
сти составят в 2016 году 1,3% вместо 1,5%, 
а в 2018 году – 1,5% против 2%. Фактически 
нагрузка к 2018 году снизится на четверть 
по сравнению с действующими положениями

Москва поддержит бизнес, снизив темпы роста 
налоговых ставок на недвижимость

Торг уместен

Василий Аленин
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{･y}‾･ｶｰ‾{ ｬｨｪ|ｨ{ｨ-ｨｮ｢ｫｧｨ｣ ｧ‾}{｢｠｢-
ｦｨｫｬ｢. j‾｣ｱyｫ ｩｨ} ､ｪ｢ｬ‾ｪ｢｢ ｧy･ｨ|ｨ-
ｨz･ｨ｠‾ｧ｢ｹ ｨｬ ､y}yｫｬｪｨ{ｨ｣ ｫｬｨ｢ｦｨｫｬ｢ 
ｩｨ}ｩy}yｸｬ ｬｪ｢ ､yｬ‾|ｨｪ｢｢.

Вｨ-ｩ‾ｪ{ｵｯ, ｨzｴ‾､ｬｵ ｩ･ｨｳy}ｶｸ 
ｫ{ｵｲ‾ 3 ｬｵｫ. ､{. ｦ‾ｬｪｨ{, ｪyｫｩｨ･ｨ｠‾ｧ-
ｧｵ‾ ｧy ｩｪｨｮ｢･ｶｧｵｯ ｡‾ｦ‾･ｶｧｵｯ ｭｱyｫｬ-
､yｯ (ｬｨ ‾ｫｬｶ ｧy ｬ‾ｯ, ､ｨｬｨｪｵ‾ ｪy｡ｪ‾-
ｲ‾ｧｨ ｢ｫｩｨ･ｶ｡ｨ{yｬｶ ｩｨ} ｪy｡ｦ‾ｳ‾ｧ｢‾ 
ｬｨｪ|ｨ{･｢ ｢ ｨｮ｢ｫｨ{). В･yｫｬ｢ ｩｪ‾}･y|yｸｬ 
ｫｧｹｬｶ ｨ|ｪyｧ｢ｱ‾ｧ｢ｹ ｩｨ ｩ･ｨｳy}｢ ｢ ｨz-
･y|yｬｶ ｧy･ｨ|ｨｦ ｨｬ ､y}yｫｬｪy {ｫ‾ ｡}yｧ｢ｹ, 
ｩｨ}ｩy}yｸｳ｢‾ ｩｨ} }yｧｧｭｸ ､yｬ‾|ｨｪ｢ｸ.

Вｨ-{ｬｨｪｵｯ, ｷｬｨ ｨzｴ‾､ｬｵ ｫ{ｵｲ‾ 
2 ｬｵｫ. ､{. ｦ‾ｬｪｨ{, ､ｨｬｨｪｵ‾ ｮy､ｬ｢ｱ‾ｫ､｢ 
｢ｫｩｨ･ｶ｡ｭｸｬｫｹ }･ｹ ｪy｡ｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹ ｬｨｪ-
|ｨ{･｢ ｢ ｨｮ｢ｫｨ{ (ｱｬｨ ｩｨ}ｬ{‾ｪ｠}y‾ｬｫｹ 
y､ｬｨｦ |ｨｫ｢ｧｫｩ‾､ｰ｢｢ ｩｨ ｧ‾}{｢｠｢ｦｨｫｬ｢). 
Пｨ ｧ｢ｦ ｦ｢ｧ｢ｦy･ｶｧｵ｣ ｩ･ｨｳy}ｧｨ｣ ｩｨ-
ｪｨ| zｭ}‾ｬ ｫｧ｢｠‾ｧ }ｨ 1 ｬｵｫ. ､{. ｦ‾ｬｪｨ{.

kｪ‾ｬｶｹ ､yｬ‾|ｨｪ｢ｹ – ｧ‾｠｢･ｵ‾ 
ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹ { }ｨｦyｯ ｩ･ｨｳy}ｶｸ ｫ{ｵｲ‾ 
3 ｬｵｫ. ､{. ｦ‾ｬｪｨ{ (､y､ ｩｪy{｢･ｨ, ｷｬｨ 
ｩ‾ｪ{ｵ‾ ｷｬy｠｢ ｡}yｧ｢｣). Еｫ･｢ ｪyｧｶｲ‾ 
ｨｫｧｨ{yｧ｢‾ｦ }･ｹ ｨz･ｨ｠‾ｧ｢ｹ ｧy･ｨ|ｨｦ 
ｨｬ ､y}yｫｬｪy zｵ･y ｩ･ｨｳy}ｶ ｨｬ}‾･ｶｧｵｯ 
ｧ‾｠｢･ｵｯ ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢｣, ｬｨ ｬ‾ｩ‾ｪｶ ｩｨｪｨ| 
3 ｬｵｫ. ､{. ｦ‾ｬｪｨ{ zｭ}‾ｬ ｩｪ｢ｦ‾ｧｹｬｶｫｹ 
､ ｫｨ{ｨ､ｭｩｧｨｫｬ｢ (ｨzｳ‾｣ ｩ･ｨｳy}｢) {ｫ‾ｯ 
ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢｣. Эｬｨ ｭｩｪｨｫｬ｢ｬ y}ｦ｢ｧ｢ｫｬｪ｢-
ｪｨ{yｧ｢‾ ｢ ｩｨ｡{ｨ･｢ｬ ｩｪ‾ｫ‾ｱｶ ｡･ｨｭｩｨ-
ｬｪ‾z･‾ｧ｢ｹ, ｫ{ｹ｡yｧｧｵ‾ ｫ }ｪｨz･‾ｧ｢‾ｦ 
ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢｣, ｭz‾｠}‾ｧｵ ｱ｢ｧｨ{ｧ｢､｢.

Пｨｬ‾ｧｰ｢y･ｶｧｨ { ｩ‾ｪ‾ｱ‾ｧｶ 
2017 |ｨ}y {ｨ｣}‾ｬ ｩｨｪｹ}､y 7 ｬｵｫｹｱ 
ｧｨ{ｵｯ ｡}yｧ｢｣. Пｨ} ｫｭｳ‾ｫｬ{ｭｸｳ｢‾ 
､ｪ｢ｬ‾ｪ｢｢ ｭ｠‾ ｫ‾｣ｱyｫ ｩｨ}ｩy}y‾ｬ 
80% ｡}yｧ｢｣.

И｡ｦ‾ｧ‾ｧ｢ｹ ｨｬｧ‾ｫ‾ｧｵ ｧy 2017 |ｨ}, 
ｱｬｨzｵ }yｬｶ {ｨ｡ｦｨ｠ｧｨｫｬｶ z｢｡ｧ‾ｫｭ ｡y-
z･y|ｨ{ｪ‾ｦ‾ｧｧｨ ､ ｧ｢ｦ y}yｩｬ｢ｪｨ{yｬｶｫｹ. 
В ｢ｬｨ|‾ ‾}｢ｧｵ‾ ｩｪy{｢･y ｢|ｪｵ ｫ ｷｬｨ-
|ｨ {ｪ‾ｦ‾ｧ｢ zｭ}ｭｬ ｪyｫｩｪｨｫｬｪyｧｹｬｶｫｹ 
ｩｪy､ｬ｢ｱ‾ｫ､｢ ｧy {ｫ‾ ｬｨｪ|ｨ{ｨ-ｨｮ｢ｫｧｵ‾ 
ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹ |ｨｪｨ}y (95%).

В ｩｪy{｢ｬ‾･ｶｫｬ{‾ eｨｫ､{ｵ ｨｬ-
ｦ‾ｱyｸｬ, ｱｬｨ ｧｨ{ｵ‾ ｢｡ｦ‾ｧ‾ｧ｢ｹ { ｡y､ｨｧ 
ｨ ｧy･ｨ|‾ ｧy ｢ｦｭｳ‾ｫｬ{ｨ ｨｪ|yｧ｢｡yｰ｢｣ 
ｧyｩｪy{･‾ｧｵ ｧy }y･ｶｧ‾｣ｲ‾‾ {ｵｪy{ｧ｢{y-

ｧ｢‾ ｧy･ｨ|ｨ{ｨ｣ ｧy|ｪｭ｡､｢ }･ｹ ‾‾ zｨ･‾‾ 
ｫｩｪy{‾}･｢{ｨ|ｨ ｪyｫｩｪ‾}‾･‾ｧ｢ｹ. В ｬｨｦ 
ｱ｢ｫ･‾ ｨｧ｢ }ｨ･｠ｧｵ ｫｨ}‾｣ｫｬ{ｨ{yｬｶ ､ｨｧ-
､ｭｪ‾ｧｰ｢｢.

fyｩｨｦｧ｢ｦ, ｱｬｨ ｩ‾ｪ{ｨｧyｱy･ｶｧｨ 
ｫyｦｭ ｢}‾ｸ {ｧ‾}ｪ‾ｧ｢ｹ ｧｨ{ｵｯ ｦ‾ｯyｧ｢｡-
ｦｨ{ ｧy･ｨ|ｨｨz･ｨ｠‾ｧ｢ｹ (ｩｨ ､y}yｫｬｪｭ) 
ｨ}ｨzｪ｢･｢ ｩyｪｭ ･‾ｬ ｧy｡y}, ｩｨｫ･‾ ｬｨ|ｨ 
､y､ zｵ･ {ｵｹ{･‾ｧ ｫ‾ｪｶ‾｡ｧｵ｣ }｢ｫzy･yｧｫ 
{ ｧy･ｨ|ｨ{ｨ｣ ｧy|ｪｭ｡､‾ ｧy ｪy｡ｧｵ‾ ､yｬ‾|ｨ-
ｪ｢｢ z｢｡ｧ‾ｫy. fyｩｪ｢ｦ‾ｪ, ､ｨ|}y {･y}‾･ｶ-
ｰｵ ｧ‾､ｨｬｨｪｵｯ ､ｪｭｩｧ‾｣ｲ｢ｯ ｫｬｨ･｢ｱｧｵｯ 
ｬｨｪ|ｨ{ｵｯ ｰ‾ｧｬｪｨ{ ｩ･yｬ｢･｢ { ､y｡ｧｭ 
ｧ‾ zｨ･‾‾ ｱ‾ｦ ｩｨ 10 ｦ･ｧ ｪｭz. { |ｨ}, ｱｬｨ 
zｵ･ｨ ｧ‾ｫｨ｢｡ｦ‾ｪ｢ｦｨ ｫ ｩｨ･ｭｱy‾ｦｨ｣ ｢ｦ｢ 
ｩｪ｢zｵ･ｶｸ.

Доля включения торгово-офисных объектов недвижимости 
города в Перечень налогообложения 
от кадастровой стоимости (%)
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«j‾｣ｱyｫ ｩｪy{｢ｬ‾･ｶｫｬ{ｨ eｨｫ､{ｵ 
ｩｵｬy‾ｬｫｹ {ｵｪｨ{ｧｹｬｶ ｧy･ｨ|ｨ{ｭｸ ｧy-
|ｪｭ｡､ｭ ｧy z｢｡ｧ‾ｫ. j}‾･yｬｶ ｬy､, ｱｬｨzｵ 
ｧ‾}ｨ｡y|ｪｭ｠‾ｧｧｵ‾ ｨｬｪyｫ･｢ |ｨｪｨ}ｫ､ｨ｣ 
ｷ､ｨｧｨｦ｢､｢ ｧ‾ｫ･｢ ｫ{ｨｸ ｫｩｪy{‾}･｢{ｭｸ 

}ｨ･ｸ ｧy･ｨ|ｨ{ｨ|ｨ zｪ‾ｦ‾ｧ｢ { |ｨｪｨ}‾, 
{ ､ｨｬｨｪｨｦ ｨｧ｢ ｡yｪyzyｬｵ{yｸｬ, ｢ ｱｶ‾ 
ｩｪ｢ｫｭｬｫｬ{｢‾ { eｨｫ､{‾ ｨz‾ｫｩ‾ｱ｢{y‾ｬ ｢ｦ 

yｪ‾ｧ}ｧｵ｣ }ｨｯｨ}», – ｨzｴｹｫｧ｢･ «hｪｨｮ｢-
･ｸ» c｢ｪ｢･･ f｢､｢ｬ｢ｧ, }｢ｪ‾､ｬｨｪ o‾ｧｬｪy 
ｧy･ｨ|ｨ{ｨ｣ ｩｨ･｢ｬ｢､｢ ｷ､ｨｧｨｦ｢ｱ‾ｫ､ｨ|ｨ 
ｮy､ｭ･ｶｬ‾ｬy e¥У ｢ｦ. dｨｦｨｧｨｫｨ{y.

Аренда доступнее
hｨ･ｨ｠｢ｬ‾･ｶｧｨ ｧｨ{ｨ{{‾}‾ｧ｢‾ }ｨ･｠-

ｧｨ ｨｬｪy｡｢ｬｶｫｹ ｢ ｧy ｦy･ｨｦ ｢ ｫｪ‾}ｧ‾ｦ 

z｢｡ｧ‾ｫ‾ eｨｫ､{ｵ, ､ｨｬｨｪｵ｣ ｡yｱyｫｬｭｸ ｫyｦ 

ｧ‾ {･y}‾‾ｬ ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹｦ｢, y yｪ‾ｧ}ｭ‾ｬ 
｢ｯ ｩｨ} ｨｮ｢ｫｵ ｢ ｬｨｪ|ｨ{･ｸ. hｨ ､ｪy｣ｧ‾｣ 
ｦ‾ｪ‾, yｧy･｢｡ ｩｪｨ{‾}‾ｧｧｵｯ { 2015 |ｨ}ｭ 
｢｡ｦ‾ｧ‾ｧ｢｣ ｫ{｢}‾ｬ‾･ｶｫｬ{ｭ‾ｬ ｨz ｷｬｨｦ.

«pｬｨ ､yｫy‾ｬｫｹ ｬ‾ｯ ｩ･ｨｳy}‾｣, 
､ｨｬｨｪｵ‾ ｭ｠‾ ｩ‾ｪ‾{‾}‾ｧｵ ｧy ､y}yｫｬｪ 
{ 2015 |ｨ}ｭ, ｬｨ ｩｪｨ｢ｫｯｨ}｢ｬ ｫｧ｢｠‾ｧ｢‾ 
ｫｬy{ｨ､ yｪ‾ｧ}ｵ { ｬｨｪ|ｨ{ｨ-ｨｮ｢ｫｧｵｯ ｩ･ｨ-
ｳy}ｹｯ. gｧｨ {yｪｶ｢ｪｭ‾ｬｫｹ { ｡y{｢ｫ｢ｦｨｫｬ｢ 
ｨｬ ｫ‾|ｦ‾ｧｬｨ{ ｢ }ｨｯｨ}｢ｬ { ｨｬ}‾･ｶｧｵｯ 
ｫ･ｭｱyｹｯ }y｠‾ }ｨ 10%»,  – ｪyｫｫ､y｡y･ 
«hｪｨｮ｢･ｸ» ｪｭ､ｨ{ｨ}｢ｬ‾･ｶ ]‾ｩyｪ-
ｬyｦ‾ｧｬy ｷ､ｨｧｨｦ｢ｱ‾ｫ､ｨ｣ ｩｨ･｢ｬ｢､｢ 
｢ ｪy｡{｢ｬ｢ｹ |ｨｪｨ}y eｨｫ､{ｵ ey､ｫ｢ｦ i‾-
ｲ‾ｬｧ｢､ｨ{. hｨ ‾|ｨ ｫ･ｨ{yｦ, ｷｬｨ {ｵ｡{yｧｨ 
ｷ､ｨｧｨｦ｢ｱ‾ｫ､｢ｦ｢ ｭｫ･ｨ{｢ｹｦ｢ ｢ zｨ･ｶｲ｢ｦ 

ｩｪ‾}･ｨ｠‾ｧ｢‾ｦ, ｬy､ ｱｬｨ ｫｨzｫｬ{‾ｧｧ｢-
､｢ zｭ}ｭｬ {ｵｧｭ｠}‾ｧｵ ､ｨｧ､ｭｪ｢ｪｨ{yｬｶ 
｡y ｫ{ｨ｢ｯ yｪ‾ｧ}yｬｨｪｨ{.

jｩｨｫｨzｫｬ{ｭ‾ｬ ｷｬｨｦｭ ｢ ｧy･ｨ|ｨ-
{ｵ｣ ｷｮｮ‾､ｬ, ｬy､ ､y､ ｭ ｫｨzｫｬ{‾ｧｧ｢､ｨ{, 
､ｨｬｨｪｵ‾ ｪyｧｶｲ‾ ｧ‾}ｨｩ･yｱ｢{y･｢, 
ｬ‾ｩ‾ｪｶ {ｨ｡ｧ｢､yｸｬ ｢｡}‾ｪ｠､｢, ｫ{ｹ-
｡yｧｧｵ‾ ｫ {･y}‾ｧ｢‾ｦ ｩ･ｨｳy}‾｣. cy､ 
ｪyｫｫ､y｡ｵ{y‾ｬ eyｪ｢ｹ Бy|ｪ‾‾{y, ｡yｦ‾-
ｫｬ｢ｬ‾･ｶ ｪｭ､ｨ{ｨ}｢ｬ‾･ｹ ]‾ｩyｪｬyｦ‾ｧｬy 
ｷ､ｨｧｨｦ｢ｱ‾ｫ､ｨ｣ ｩｨ･｢ｬ｢､｢ ｢ ｪy｡{｢ｬ｢ｹ 
eｨｫ､{ｵ, ｪyｧｶｲ‾ ｩｨ zｨ･ｶｲ｢ｧｫｬ{ｭ ｩｨ-
ｦ‾ｳ‾ｧ｢｣ zy･yｧｫｨ{yｹ ｫｬｨ｢ｦｨｫｬｶ zｵ･y 
z･｢｡､y ､ ｧｭ･ｸ. d｢zｨ { ｫ｢･ｭ ｬ‾ｯ ｢･｢ 
｢ｧｵｯ ｩｪy{｢･ {‾}‾ｧ｢ｹ zｭｯ|y･ｬ‾ｪｫ､ｨ|ｨ 
ｭｱ‾ｬy, { ｬｨｦ ｱ｢ｫ･‾ ｫ{ｹ｡yｧｧｵｯ ｫ }ｨ-
zｪｨｫｨ{‾ｫｬｧｨｫｬｶｸ ｫyｦｨ|ｨ zｭｯ|y･ｬ‾ｪy. 
d｢zｨ { ｫ｢･ｭ ｬｨ|ｨ, ｱｬｨ ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹ 
zｵ･｢ ｱyｫｬ｢ｱｧｨ ｫyｦｨｪｬ｢｡｢ｪｨ{y-
ｧｵ, y ｨｫｬyｬｨｱｧyｹ ｫｬｨ｢ｦｨｫｬｶ ｧ｢､y､ 
ｧ‾ ､ｨｪｪ‾･｢ｪｭ‾ｬｫｹ ｫ ｪｵｧｨｱｧｨ｣. g}-
ｧy､ｨ ｩｨｫ･‾ ｩ‾ｪ‾ｯｨ}y ｧy ､y}yｫｬｪｨ{ｭｸ 

ｫｬｨ｢ｦｨｫｬｶ ｩｪy{｢･y ｧy･ｨ|ｨｨz･ｨ｠‾ｧ｢ｹ 

Мэр Москвы Сергей Собянин внес 

в Мосгордуму еще один законопроект, 

направленный на выравнивание на-

логообложения и улучшение условий 

ведения бизнеса. Документ расши-

ряет число видов деятельности для 

индивидуальных предпринимателей 

(ИП), подпадающих под патентную 

систему налогообложения в г. Москве.

Данный режим является наиболее 

выгодным и удобным для микробиз-

неса. Его преимущества: фиксиро-

ванный налоговый платеж, отсут-

ствие необходимости заполнения 

и подачи налоговой декларации, 

возможность работы без использо-

вания контрольно-кассовой техники, 

освобождение практически от всех 

остальных налогов. Режимом могут 

воспользоваться ИП, у которых 

имеется до 15 наемных работников 

и годовой доход которых не превы-

шает 60 млн руб.

За 9 месяцев 2015 года число вновь 

зарегистрированных ИП в Москве 

увеличилось на 8% (почти на 17 тыс. 

человек). Патентная система также 

набирает популярность. За тот же 

период количество приобретенных 

патентов выросло почти в два раза 

и составило более 30 тысяч штук, 

почти в два раза увеличилась и их 

суммарная стоимость. В основном это 

розничная торговля, сдача в аренду 

жилых и нежилых помещений, быто-

вые услуги, пассажирские и грузовые 

перевозки, общественное питание.

С 1 января 2016 года город предлага-

ет установить дополнительные виды 

деятельности (сейчас их 65), к кото-

рым может применяться патентная 

система в зависимости от района 

Москвы. В частности, два в сфере IT 

(услуги по разработке, адаптации 

и модификации программ для ЭВМ 

и баз данных, а также ремонт ком-

пьютеров и коммуникационного обо-

рудования) и услуги общественного 

питания без зала обслуживания.

Помимо этого в перечень включено 

ряд производств (хлебобулочных 

изделий, молочной продукции, кожи 

и изделий из нее, плодово-ягодных 

посадочных материалов и рассад 

овощных культур и семян трав); 

а также сушка, переработка и кон-

сервирование овощей; деятельность 

по уходу за престарелыми; сбор, об-

работка и утилизация отходов и об-

работка вторсырья; резка, обработка 

и отделка камня для памятников 

и ряд других.

Стоимость патента составляет 

от 1,5 тыс. руб. до 25 тыс. руб. в месяц 

в зависимости от вида деятельности.

По результатам проведенного теку-

щего мониторинга применения па-

тентной системы налогообложения 

предлагается также снизить стои-

мость патента почти на 40% по двум 

существующим видам деятельности. 

Это сдача в аренду квартир площа-

дью до 75 кв. метров и грузопере-

возки транспортными средствами 

грузоподъемностью свыше 10 тонн.

В этом году был также принят закон, 

вводящий на два года каникулы 

для ИП, которые впервые зареги-

стрировались и намерены работать 

в таких областях, как производ-

ство, научная и социальная сфера. 

По патентной системе налого-

вые каникулы распространяются 

на 17 видов деятельности.

Больше патентов для малого бизнеса
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ｫｬy･｢ }･ｹ {ｫ‾ｯ ｩｨｧｹｬｧｵ ｢ ｩｪｨ｡ｪyｱｧｵ, 

{ ｪ‾｡ｭ･ｶｬyｬ‾ ｱ‾|ｨ ｩｨ ｪｹ}ｭ ｨzｴ‾､ｬｨ{ 
ｧy･ｨ|ｨ{yｹ ｧy|ｪｭ｡､y {ｵｪｨｫ･y. «jｨｨｬ-
{‾ｬｫｬ{‾ｧｧｨ, ｫｨzｫｬ{‾ｧｧ｢､, ｧ‾ｫｹ ｢｡-
}‾ｪ｠､｢ { {｢}‾ ｧy･ｨ|y, ｭ｠‾ ｧ‾ ｦｨ｠‾ｬ 
ｩｨ｡{ｨ･｢ｬｶ ｫ‾z‾ }ｨ･|ｨ }‾ｪ｠yｬｶ ｷｬ｢ 
ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹ ｩｭｫｬｵｦ｢ ｢ ｠}yｬｶ yｪ‾ｧ}y-
ｬｨｪｨ{ ｧy {ｵｫｨ､｢‾ ｫｬy{､｢. gｧ y}yｩｬ｢-
ｪｭ‾ｬｫｹ ､ ｪｵｧ､ｭ, ｫｧ｢｠y‾ｬ ｫｬy{､｢, ｱｬｨ 
ｦｵ {｢}｢ｦ { 2015 |ｨ}ｭ», – ｨｬｦ‾ｱy‾ｬ 
eyｪ｢ｹ Zy|ｪ‾‾{y.

ky､ ｱｬｨ ｩ‾ｪ‾･ｨ｠｢ｬｶ ｧy «ｦy･‾ｧｶ-
､ｨ|ｨ ｩｪ‾}ｩｪ｢ｧ｢ｦyｬ‾･ｹ» }ｨｩｨ･ｧ｢ｬ‾･ｶ-
ｧｵ‾ ｡yｬｪyｬｵ, ｫ{ｹ｡yｧｧｵ‾ ｫ ｭ{‾･｢ｱ‾-
ｧ｢‾ｦ ｧy･ｨ|ｨ{ｨ｣ ｧy|ｪｭ｡､｢, ｭ zｨ･ｶｲ｢ｯ 
ｫｨzｫｬ{‾ｧｧ｢､ｨ{ ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢｣ { ｭｫ･ｨ{｢ｹｯ 
､ｪ｢｡｢ｫy ｧ‾ ｩｨ･ｭｱ｢ｬｫｹ. ky､yｹ {ｨ｡ｦｨ｠-

ｧｨｫｬｶ }･ｹ ｧ｢ｯ ｨ|ｪyｧ｢ｱ‾ｧy ｢ ｫ｢ｬｭyｰ｢‾｣ 
ｧy ｪｵｧ､‾, ｢ }‾･ｨ{ｨ｣ ｩｪy､ｬ｢､ｨ｣. «fy-
ｩｪ｢ｦ‾ｪ, { ｨｮ｢ｫyｯ ､･yｫｫy Y ｢ [+ ｩｨ-
ｦ｢ｦｨ yｪ‾ｧ}ｧｨ｣ ｩ･yｬｵ ｧy «ｦy･ｵｲ‾｣» 

ｩｪ｢ｧｹｬｨ ｩ‾ｪ‾､･y}ｵ{yｬｶ ｨｩ‾ｪyｰ｢ｨｧｧｵ‾ 
ｪyｫｯｨ}ｵ, {､･ｸｱyｹ ｧy･ｨ| ｧy ｢ｦｭｳ‾ｫｬ{ｨ. 
Y { ｨｮ｢ｫyｯ zｨ･‾‾ ｧ｢｡､ｨ|ｨ ､･yｫｫy ｷｬｨ 
ｧ‾ ｩｪy､ｬ｢､ｭ‾ｬｫｹ, y ｩｪ｢ｧｹｬｨ ｢ｦ‾ｬｶ ｨz-
ｳｭｸ ｫｬy{､ｭ», – ｪyｫｫ､y｡y･ «hｪｨｮ｢･ｸ» 

}｢ｪ‾､ｬｨｪ o‾ｧｬｪy ｧy･ｨ|ｨ{ｨ｣ ｩｨ･｢ｬ｢-
､｢ ｷ､ｨｧｨｦ｢ｱ‾ｫ､ｨ|ｨ ｮy､ｭ･ｶｬ‾ｬy e¥l 
К｢ｪ｢･･ f｢､｢ｬ｢ｧ.

j ､ｪｭｩｧｵｦ｢ yｪ‾ｧ}yｬｨｪyｦ｢ 
{･y}‾･ｶｰyｦ ｬy､｠‾ ｩｪ｢ｯｨ}｢ｬｫｹ ｧ‾ ｬy､ 
ｩｪｨｫｬｨ. [｡ｹｬｶ, ｧyｩｪ｢ｦ‾ｪ, ｫ‾ｬｶ «Yｲyｧ», 

､ｨｬｨｪyｹ yｪ‾ｧ}ｭ‾ｬ ｩ･ｨｳy}｢ { ｬｨｪ|ｨ{ｵｯ 

ｰ‾ｧｬｪyｯ ｢ ｩｨ ｢}‾‾ }ｨ･｠ｧy { ｫ{ｨ｢ｯ 
｡yｬｪyｬyｯ ｭｱ｢ｬｵ{yｬｶ {ｨ｡ｪｨｫｲｭｸ ｧy-
･ｨ|ｨ{ｭｸ ｧy|ｪｭ｡､ｭ, ､ｨｬｨｪｭｸ ｧy ｧ‾‾ 
ｩｨｩｵｬy･ｫｹ zｵ ｩ‾ｪ‾ｧ‾ｫｬ｢ {･y}‾･‾ｰ 
ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹ.

«fｨ «Yｲyｧ» { }yｧｧｨｦ ｫ･ｭ-
ｱy‾ ｹ{･ｹ‾ｬｫｹ ｹ､ｨｪｧｵｦ yｪ‾ｧ}yｬｨｪｨｦ 

{ ｬｨｪ|ｨ{ｨｦ ｰ‾ｧｬｪ‾, ｢ ‾|ｨ ｩｪ｢{･‾､yｸｬ 
ｧ‾ ｫｬｨ･ｶ､ｨ }･ｹ ｬｨ|ｨ, ｱｬｨzｵ «Yｲyｧ» 

ｩ･yｬ｢･ yｪ‾ｧ}ｧｭｸ ｩ･yｬｭ, ｫ､ｨ･ｶ､ｨ }･ｹ 
ｬｨ|ｨ, ｱｬｨzｵ ｩｪ｢{･‾､y･ ｩｨｬｨ､ ｩｨ､ｭｩy-
ｬ‾･‾｣ { |y･‾ｪ‾ｸ, – ｩｨｹｫｧｹ‾ｬ К｢ｪ｢･･ 
f｢､｢ｬ｢ｧ. – И ｫ ｷｬｨ｣ ｬｨｱ､｢ ｡ｪ‾ｧ｢ｹ ｦｵ 
ｫ ｫyｦｨ|ｨ ｧyｱy･y ｩｪｨ|ｧｨ｡｢ｪｨ{y･｢, ｱｬｨ 
ｪｨｫｬ ｧy･ｨ|ｨ{ｨ｣ ｧy|ｪｭ｡､｢ ｧ‾ ｩ‾ｪ‾｣}‾ｬ 
{ ｪｨｫｬ ｪ‾y･ｶｧｵｯ yｪ‾ｧ}ｧｵｯ ｫｬy{ｨ､ 
｢ { ｪｨｫｬ ｰ‾ｧ».

hｨ ‾|ｨ ｫ･ｨ{yｦ, ｢ｫｫ･‾}ｨ{yｧ｢ｹ 
ｪｵｧ､y ｩｨｫ･‾ {{‾}‾ｧ｢ｹ ｧy･ｨ|y ｧy ｢ｦｭ-
ｳ‾ｫｬ{ｨ ｨｬ ､y}yｫｬｪｨ{ｨ｣ ｫｬｨ｢ｦｨｫｬ｢ 

ｩｨ､y｡ｵ{yｸｬ, ｱｬｨ yｪ‾ｧ}ｧｵ‾ ｫｬy{､｢ 
ｧ‾ {ｵｪｨｫ･｢. kｨ ‾ｫｬｶ { zｨ･ｶｲ‾｣ ｫｬ‾-
ｩ‾ｧ｢ ｪｨｫｬ ｧy･ｨ|ｨ{ｨ｣ ｧy|ｪｭ｡､｢ ･‾| 
ｧy {･y}‾･ｶｰ‾{ ｬｨｪ|ｨ{ｨ-ｨｮ｢ｫｧｨ｣ ｧ‾-
}{｢｠｢ｦｨｫｬ｢.

«ky､ ｱｬｨ ‾ｫ･｢ |ｨ{ｨｪ｢ｬｶ ｩｪｨ 
､yｬ‾|ｨｪ｢ｸ ｦy･ｨ|ｨ ｢ ｫｪ‾}ｧ‾|ｨ z｢｡ｧ‾ｫy, 
ｬｨ { ｷｬｨｦ |ｨ}ｭ ｨｧ ｩｨ･ｭｱ｢･ zｨ･ｶｲ‾ ｩｨ-
ｦ‾ｳ‾ｧ｢｣ ｩｨ zｨ･‾‾ ｧ｢｡､｢ｦ ｫｬy{､yｦ», – 

､ｨｧｫｬyｬ｢ｪｭ‾ｬ eyｪ｢ｹ Zy|ｪ‾‾{y. [ zｭ}ｭ-
ｳ‾ｦ, ｩｨ ‾‾ ｦｧ‾ｧ｢ｸ, z｢｡ｧ‾ｫ-yｪ‾ｧ}yｬｨｪｵ, 
ｬy､｠‾ «{‾ｪｨｹｬｧｨ, ｩｨ･ｭｱyｬ ｩ･ｨｳy}｢ 
ｩｨ zｨ･‾‾ ｧ｢｡､｢ｦ ｰ‾ｧyｦ».

Льгот больше

pｬｨ ､yｫy‾ｬｫｹ ｧ‾zｨ･ｶｲｨ|ｨ z｢｡ｧ‾ｫy, 
{‾}ｭｳ‾|ｨ }‾ｹｬ‾･ｶｧｨｫｬｶ { ｫｨzｫｬ{‾ｧｧｵｯ 
ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹｯ, ｬｨ }･ｹ ｧ‾|ｨ ｫ 2014 |ｨ}y 
ｩｪ‾}ｭｫｦｨｬｪ‾ｧ ｧy･ｨ|ｨ{ｵ｣ {ｵｱ‾ｬ 
{ 300 ､{. ｦ‾ｬｪｨ{.

Исследования рынка после введения налога 

на имущество от кадастровой стоимости 

показывают, что арендные ставки не выросли. 
То есть в большей степени рост налоговой 
нагрузки лег на владельцев торгово-офисной 
недвижимости
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«Мｵ ｩｪｨyｧy･｢｡｢ｪｨ{y･｢ ｢ {ｵｹｫ-
ｧ｢･｢, ｱｬｨ ｧ‾zｨ･ｶｲ｢‾ ｨｮ｢ｫｵ, ｦy|y｡｢ｧｵ 
｢ ｨzｴ‾､ｬｵ zｵｬｨ{ｨ|ｨ ｨzｫ･ｭ｠｢{yｧ｢ｹ 
{ ｷｬｭ ｩ･ｨｳy}ｶ, ､y､ ｩｪy{｢･ｨ, ｭ､･y}ｵ{y-
ｸｬｫｹ. ^ｫ･｢ ｩ･ｨｳy}ｶ ｧ‾ｦｧｨ|ｨ zｨ･ｶ-
ｲ‾ – 400 ｢･｢ 500 ､{. ｦ‾ｬｪｨ{, ｬｨ ｫｨz-
ｫｬ{‾ｧｧ｢､ {ｵｩ･yｱ｢{y‾ｬ ｧy･ｨ| ｬｨ･ｶ､ｨ 
ｫ ｨｫｬy{ｲ｢ｯｫｹ 100–200 ｦ‾ｬｪｨ{», – 
|ｨ{ｨｪ｢ｬ Мyｪ｢ｹ Zy|ｪ‾‾{y.

ky､ ｱｬｨ ｦy･ｵ｣ z｢｡ｧ‾ｫ, ､ｨｬｨｪｵ｣ 
ｪyzｨｬy‾ｬ { ｫｨzｫｬ{‾ｧｧｵｯ ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹｯ, 
ｨｬ ｧｨ{ｨ{{‾}‾ｧ｢ｹ ｬｨ･ｶ､ｨ {ｵ｢|ｪy‾ｬ, 
ｭ{‾ｪ‾ｧｵ { ｫｬｨ･｢ｱｧｨｦ ｩｪy{｢ｬ‾･ｶｫｬ{‾. 
«[‾}ｶ ｫ‾｣ｱyｫ ｨｧ ｩ･yｬ｢ｬ ｧy･ｨ| ｨｬ zy-
･yｧｫｨ{ｨ｣ ｫｬｨ｢ｦｨｫｬ｢ (zｨ･ｶｲｨ｣ ｢･｢ 
ｦy･‾ｧｶ､｢｣ – }ｪｭ|ｨ｣ {ｨｩｪｨｫ, ｧｨ ｩ･y-
ｬ｢ｬ). Y { }yｧｧｨｦ ｫ･ｭｱy‾ 300 ､{. ｦ‾ｬｪｨ{ 
ｫｬyｧｨ{ｹｬｫｹ }･ｹ ｧ‾|ｨ {ｨｨzｳ‾ ｧ‾ｨz-
･y|y‾ｦｵｦ｢. ky､ ｱｬｨ ､y､｢ｯ-ｬｨ ｨｬｪ｢-
ｰyｬ‾･ｶｧｵｯ ｷｮｮ‾､ｬｨ{ ｨｬ ｪyｫｲ｢ｪ‾ｧ｢ｹ 

}｢yｩy｡ｨｧy ｦｵ ｧy ｫ‾|ｨ}ｧｹｲｧ｢｣ }‾ｧｶ 
ｧ‾ {｢}｢ｦ, ｢ ｬ‾､ｭｳyｹ ｩｪy､ｬ｢､y ｩｪ｢-
ｦ‾ｧ‾ｧ｢ｹ ｧy･ｨ|ｨ{ {ｵｹ{｢･y ･｢ｲｶ ｪｹ} 
ｩｨ･ｨ｠｢ｬ‾･ｶｧｵｯ ｷｮｮ‾､ｬｨ{», – ｫｱ｢ｬy-
‾ｬ ｡yｦｪｭ､ｨ{ｨ}｢ｬ‾･ｹ ]‾ｩyｪｬyｦ‾ｧｬy 
ｷ､ｨｧｨｦ｢ｱ‾ｫ､ｨ｣ ｩｨ･｢ｬ｢､｢ ｢ ｪy｡{｢ｬ｢ｹ 
|ｨｪｨ}y Мｨｫ､{ｵ.

К ｬｨｦｭ ｠‾ ｩｨ ｧy･ｨ|ｭ ｧy ｧ‾}{｢-
｠｢ｦｨｫｬｶ ｨｬ ､y}yｫｬｪｨ{ｨ｣ ｫｬｨ｢ｦｨｫｬ｢ 

Мｨｫ､{y ｪyｧ‾‾ {{‾･y }ｨｩｨ･ｧ｢ｬ‾･ｶｧｨ 
ｰ‾･ｵ｣ ｪｹ} ･ｶ|ｨｬ, ､ｨｬｨｪｵ‾ zｭ}ｭｬ 
ｫｨｯｪyｧ‾ｧｵ.

Пｨｦ｢ｦｨ {ｵｲ‾ｭｩｨｦｹｧｭｬｨ|ｨ {ｵ-
ｱ‾ｬy }･ｹ ｪ‾y･ｶｧｨ ｪyzｨｬyｸｳ‾|ｨ ｦy･ｨ|ｨ 
z｢｡ｧ‾ｫy { 300 ､{. ｦ‾ｬｪｨ{, { ｷｬｨｦ 
|ｨ}ｭ zｵ･｢ {{‾}‾ｧｵ ･ｶ|ｨｬｵ ｩｨ ｧy･ｨ|ｭ 
ｧy ｢ｦｭｳ‾ｫｬ{ｨ }･ｹ ｫｨｰ｢y･ｶｧｨ ｡ｧyｱ｢ｦｵｯ 
ｨｬｪyｫ･‾｣ ｢ ｨzｴ‾､ｬｨ{, { ｱyｫｬｧｨｫｬ｢ ｩｪｨ-
ｦｵｲ･‾ｧｧｵｯ ｢ ｢ｧｧｨ{yｰ｢ｨｧｧｵｯ ｩｪ‾}-
ｩｪ｢ｹｬ｢｣, |ｨｫｬ｢ｧ｢ｰ ｢ ｨ､‾yｧyｪ｢ｭｦｨ{.

К ｩｪ｢ｦ‾ｪｭ, { ｱ‾ｬｵｪ‾ ｪy｡y zｵ･ 
ｫｧ｢｠‾ｧ ｧy･ｨ| }･ｹ ｨzｪy｡ｨ{yｬ‾･ｶｧｵｯ, 
ｦ‾}｢ｰ｢ｧｫ､｢ｯ ｢ ｧyｭｱｧｵｯ ｨｪ|yｧ｢｡y-
ｰ｢｣, ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹ ､ｨｬｨｪｵｯ ｪyｫｩｨ･ｨ-
｠‾ｧｵ { ｨｮ｢ｫｧｵｯ ｰ‾ｧｬｪyｯ. [ ｬy-
､ｨｦ ｠‾ ｪy｡ｦ‾ｪ‾ (ｧy 75%) {･yｫｬｹｦ｢ 
zｵ･ ｫｧ｢｠‾ｧ ｧy･ｨ| ｧy ｢ｦｭｳ‾ｫｬ{ｨ }･ｹ 
y}ｦ｢ｧ｢ｫｬｪyｬ｢{ｧｵｯ ｡}yｧ｢｣ ｡y{ｨ}ｨ-
ｭｩｪy{･‾ｧ｢｣.

Чｬｨ ､yｫy‾ｬｫｹ |ｨｫｬ｢ｧ｢ｰ, 
ｬｨ ｡}‾ｫｶ ･ｶ|ｨｬy ｩｪ‾}ｭｫｦｨｬｪ‾ｧy ｩｪ｢ 
ｧy･｢ｱ｢｢ ｫ{｢}‾ｬ‾･ｶｫｬ{y ｨ ｩｪ｢ｫ{ｨ‾ｧ｢｢ 
‾｣ ､yｬ‾|ｨｪ｢｢. [ ｷｬｨｦ ｫ･ｭｱy‾ ｧy･ｨ|ｨｨ-
z･y|y‾ｦyｹ zy｡y ｭｦ‾ｧｶｲy‾ｬｫｹ ｧy ､y-
}yｫｬｪｨ{ｭｸ ｫｬｨ｢ｦｨｫｬｶ ｭ{‾･｢ｱ‾ｧｧｨ｣ 
{}{ｨ‾ ｧｨｦ｢ｧy･ｶｧｨ｣ ｩ･ｨｳy}｢ ｧｨｦ‾ｪ-
ｧｨ|ｨ ｮｨｧ}y.

Zｵ･ ｬy､｠‾ ｪ‾ｲ‾ｧ {ｨｩｪｨｫ 
｢ ｫ ｨzｴ‾､ｬyｦ｢, ｮｨｪｦy･ｶｧｨ ｩｨ}-
ｩy}y{ｲ｢ｦ｢ ｩｨ} ､ｪ｢ｬ‾ｪ｢｢ ｧy･ｨ|ｨｨ-
z･ｨ｠‾ｧ｢ｹ ｨｬ ､y}yｫｬｪy, ｧｨ ｮy､ｬ｢ｱ‾-
ｫ､｢ ｢ｫｩｨ･ｶ｡ｭ‾ｦｵｦ｢ { ｢ｧｵｯ ｰ‾･ｹｯ. 
ky､, ･ｶ|ｨｬｭ { 75% ｪyｫｩｪｨｫｬｪyｧｹｬ 
ｧy ｫｨzｫｬ{‾ｧｧ｢､ｨ{ ｡}yｧ｢｣, ､ｨｬｨｪｵ‾ 
ｪyｫｩｨ･ｨ｠‾ｧｵ ｧy ｩｪｨｮ｢･ｶｧｵｯ ｡‾-
ｦ‾･ｶｧｵｯ ｭｱyｫｬ､yｯ, ｩｪ｢ ｭｫ･ｨ{｢｢, ｱｬｨ 
ｮy､ｬ｢ｱ‾ｫ､｢ ｦ‾ｧ‾‾ 20% ｢ｯ ｢ｫｩｨ･ｶ｡ｭ-
‾ｬｫｹ }･ｹ ｪy｡ｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹ ｨｮ｢ｫｨ{, ｨzｴ‾､-
ｬｨ{ ｬｨｪ|ｨ{･｢, ｨzｳ‾ｩ｢ｬy ｢ zｵｬｨ{ｨ|ｨ 
ｨzｫ･ｭ｠｢{yｧ｢ｹ.

j 1 ｢ｸ･ｹ {{‾}‾ｧｵ ･ｶ|ｨｬｵ }･ｹ 
ｩｪｨｮｫｨｸ｡ｨ{ ｢ ｢ｯ ｨzｴ‾}｢ｧ‾ｧ｢｣, 
yｫｫｨｰ｢yｰ｢｣ { ｪy｡ｦ‾ｪ‾ 25%.

Бизнес для пешехода
П･yｧ｢ｪｭ‾ｬ ｦｨｫ､ｨ{ｫ､ｨ‾ ｩｪy{｢-
ｬ‾･ｶｫｬ{ｨ ｧyｩｨ･ｧ｢ｬｶ «z｢｡ｧ‾ｫ-
ｫｨ}‾ｪ｠yｧ｢‾ｦ» ｢ ｩ‾ｲ‾ｯｨ}ｧｵ‾ ｭ･｢ｰｵ, 
､ｨｬｨｪｵｯ { ｫｬｨ･｢ｰ‾ ｫｬyｧｨ{｢ｬｫｹ {ｫ‾ 
zｨ･ｶｲ‾. ]･ｹ ｫｬ｢ｦｭ･｢ｪｨ{yｧ｢ｹ ｨ､y｡y-
ｧ｢ｹ ｪy｡･｢ｱｧｵｯ {｢}ｨ{ ｭｫ･ｭ| ｧyｫ‾･‾-
ｧ｢ｸ zｭ}‾ｬ ｪyｫｲ｢ｪ‾ｧ ､ｪｭ| ､yｬ‾|ｨｪ｢｣ 
z｢｡ｧ‾ｫy, ｩｨ･ｭｱyｸｳ｢ｯ ｧy･ｨ|ｨ{ｵ‾ 
･ｶ|ｨｬｵ ｧy ｩ‾ｲ‾ｯｨ}ｧｵｯ ｡ｨｧyｯ ｢･｢ 
ｭ･｢ｰyｯ ｫ ｢ｧｬ‾ｧｫ｢{ｧｵｦ ｩ‾ｲ‾ｯｨ}ｧｵｦ 
}{｢｠‾ｧ｢‾ｦ.

Пｨｦ｢ｦｨ ｩｪ‾}ｩｪ｢ｹｬ｢｣ ｨzｳ‾-
ｫｬ{‾ｧｧｨ|ｨ ｩ｢ｬyｧ｢ｹ ､ ｬy､｢ｦ ･ｶ|ｨｬｧｵｦ 
､yｬ‾|ｨｪ｢ｹｦ }ｨzy{･ｹｸｬｫｹ ｦy|y｡｢ｧｵ 
ｪｨ｡ｧ｢ｱｧｨ｣ ｬｨｪ|ｨ{･｢, ､ｭ･ｶｬｭｪｧｨ-
ｪy｡{･‾､yｬ‾･ｶｧｵ‾ ｨzｴ‾､ｬｵ, zｵｬｨ{ｵ‾ 
ｭｫ･ｭ|｢, ｨｮ｢ｫｵ zyｧ､ｨ{ ｢ ｬｭｪ｢ｫｬ｢ｱ‾-
ｫ､｢ｯ ､ｨｦｩyｧ｢｣, ｨ､y｡ｵ{yｸｳ｢‾ ｭｫ･ｭ-
|｢ ｮ｢｡｢ｱ‾ｫ､｢ｦ ･｢ｰyｦ, – ｫ‾ｪ{｢ｫｵ, 
ｧ‾ｨzｯｨ}｢ｦｵ‾ ｦｨｫ､{｢ｱyｦ { ｲy|ｨ{ｨ｣ 
}ｨｫｬｭｩｧｨｫｬ｢.

Московское правительство планирует напол-

нить «бизнес-содержанием» и пешеходные 

улицы, которых становится все больше. Будет 
расширен круг категорий бизнеса, получающих 
налоговые льготы на пешеходных зонах и улицах 
с интенсивным пешеходным движением
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С 1 ｹｧ{yｪｹ 2016 |ｨ}y ｫｭｦｦy ｧy･ｨ-
|y }･ｹ ｧ｢ｯ ｭｦ‾ｧｶｲ｢ｬｫｹ { 10 ｪy｡. Чｬｨzｵ 
｢｡ｦ‾ｧ‾ｧ｢ｹ ｪ‾y･ｶｧｨ ｡yｪyzｨｬy･｢, ｩｪ‾}-
･y|y‾ｬｫｹ ｫ ｧyｱy･y 2017 |ｨ}y ｡y､ｪ‾ｩ｢ｬｶ 
ｦ‾ｯyｧ｢｡ｦ ｩ‾ｪ‾{ｨ}y {ｫ‾ｯ ｷｬ｢ｯ ｩｨｦ‾ｳ‾-
ｧ｢｣ ｢ ｨzｴ‾､ｬｨ{ ｧy ､y}yｫｬｪ z‾｡ ｨ|ｪy-
ｧ｢ｱ‾ｧ｢｣ ｩｨ ｩ･ｨｳy}｢. [‾}ｶ ｫｩ‾ｰ｢ｮ｢､y 
ｬy､｢ｯ ｭ･｢ｰ – ｷｬｨ { ｩ‾ｪ{ｭｸ ｨｱ‾ｪ‾}ｶ 
ｧ‾zｨ･ｶｲ｢‾ ｩｨｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹ. У｠‾ ｧyｦ‾ｱ‾ｧｵ 
ｭ･｢ｰｵ }･ｹ ｩｨ･ｧｨｰ‾ｧｧｨ|ｨ ｩｪｨ{‾}‾ｧ｢ｹ 
ｷ､ｫｩ‾ｪ｢ｦ‾ｧｬy. ]ｨ ､ｨｧｰy |ｨ}y zｭ}‾ｬ 
ｩｨ}|ｨｬｨ{･‾ｧ ｩｪｨ‾､ｬ ｩｨｫｬyｧｨ{･‾ｧ｢ｹ 
ｫ ｢ｯ ｩ‾ｪ‾ｱｧ‾ｦ. Пｨ ｫ･ｨ{yｦ Zy|ｪ‾‾{ｨ｣, 

ｫ､ｨｪ‾‾ {ｫ‾|ｨ, ｷｬｨ zｭ}ｭｬ }{‾-ｬｪ｢ ｭ･｢ｰｵ. 
^ｫ･｢ ｦ‾ｯyｧ｢｡ｦ zｭ}‾ｬ ｩｪ｢｡ｧyｧ ｪyzｨｬyｸ-

ｳ｢ｦ, }‾｣ｫｬ{｢ｬ‾･ｶｧｨ ｫｬ｢ｦｭ･｢ｪｭｸｳ｢ｦ 

z｢｡ｧ‾ｫ ｪy｡{｢{yｬｶ {ｨｫｬｪ‾zｨ{yｧｧｵ‾ }･ｹ 
ｧyｫ‾･‾ｧ｢ｹ {｢}ｵ }‾ｹｬ‾･ｶｧｨｫｬ｢ { ｩｨ-
ｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹｯ ｧy ｩ‾ｪ{ｵｯ-{ｬｨｪｵｯ ｷｬy｠yｯ, 
ｬｨ ｷ､ｫｩ‾ｪ｢ｦ‾ｧｬ zｭ}‾ｬ ｪyｫｲ｢ｪｹｬｶｫｹ. 
«Эｬｨ zｭ}ｭｬ ｪyｫｩｨ･ｨ｠‾ｧｧｵ‾ { ｩｪ‾}‾･yｯ 
Сy}ｨ{ｨ|ｨ ､ｨ･ｶｰy ｭ･｢ｰｵ, ､ｨｬｨｪｵ‾ ｫｬy･｢ 
}‾･yｬｶ ｩ‾ｲ‾ｯｨ}ｧｵｦ｢. Мｵ ｫｩ‾ｰ｢y･ｶｧｨ 
ｩｪ｢ｧ｢ｦy･｢ ｷｬｨｬ ｡y､ｨｧ }･ｹ ｩ‾ｲ‾ｯｨ}ｧｵｯ 
｡ｨｧ. Эｬｨ ｭ･｢ｰｵ, ､ｨｬｨｪｵ‾ |ｨｪｨ} { ｩｨ-
ｫ･‾}ｧ‾‾ {ｪ‾ｦｹ ｭ･ｭｱｲy･, { ｪ‾､ｨｧｫｬｪｭ､-

ｰ｢ｸ ､ｨｬｨｪｵｯ zｸ}｠‾ｬ {､･y}ｵ{y･ｫｹ»,  

– ｩｨｹｫｧ｢･ «Пｪｨｮ｢･ｸ» {｢ｰ‾-ｩｪ‾｡｢}‾ｧｬ 
Мｨｫ､ｨ{ｫ､ｨ｣ ｬｨｪ|ｨ{ｨ-ｩｪｨｦｵｲ･‾ｧｧｨ｣ 
ｩy･yｬｵ, }‾ｩｭｬyｬ Мｨｫ|ｨｪ}ｭｦｵ [･y}｢ｦ｢ｪ 
П･yｬｨｧｨ{. 

[ｫ‾ ｷｬ｢ ｢ }ｪｭ|｢‾ ｢｡ｦ‾ｧ‾ｧ｢ｹ, 
ｩｨ ｦｧ‾ｧ｢ｸ ｫｬｨ･｢ｱｧｨ|ｨ ｩｪy{｢ｬ‾･ｶｫｬ{y, 
}ｨ･｠ｧｵ }ｨｩｨ･ｧ｢ｬｶ ､ｪｭ| ｪ‾y･｢｡ｨ{yｧ-
ｧｵｯ ｦ‾ｪ yｧｬ｢､ｪ｢｡｢ｫｧｨ|ｨ ｩ･yｧy |ｨｪｨ}y, 
ｧyｩｪy{･‾ｧｧｵｯ ｧy ｫｧ｢｠‾ｧ｢‾ ｧy･ｨ|ｨ{ｨ｣ 
ｧy|ｪｭ｡､｢ ｧy ｷ､ｨｧｨｦ｢､ｭ Мｨｫ､{ｵ ｢ ‾‾ 
ｪy｡{｢ｬ｢‾ { ｭｫ･ｨ{｢ｹｯ ｷ､ｨｧｨｦ｢ｱ‾ｫ､ｨ|ｨ 
､ｪ｢｡｢ｫy. ■

Ставки на имущество организаций в Москве (%)
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Сегодня онлайн-шопинг – двигатель прогресса 
даже в таких традиционных странах, как Индия

Сари и карри 
по интернету

Виланд Вагнер, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Арти Гоэл даже не помышляла, что сможет 

продать тысячу наволочек. Да, она вместе с му-

жем составляла калькуляцию, определялась 

с ценой, собственноручно упаковывала товар 

и все же не верила, что постельное белье най-

дет своих покупателей настолько быстро и что 

она в принципе все распродаст.

Магазинчик 47-летней Арти Гоэл нахо-

дится в одном из узких переулков торгового 

квартала Шастри Нагар. Здесь, на северо-западе 

Дели, торговые точки жмутся одна к другой. 

Вот продают сари, через стенку – свежевыжа-

тый сок, напротив – фрукты и телевизоры. 

Покупатели-пешеходы лавируют между грузо-

вичками, носильщиками, рикшами и корова-

ми. А надо всем этим – облака пыли и выхлоп-

ных газов.

Еще четыре года назад Гоэл и ее муж 

продавали белье преимущественно постоян-

ным покупателям. Однако потом они приняли 

участие в акции интернет-магазина Snapdeal, 

второго в Индии по объемам продаж. К их 

удивлению, заказы буквально посыпались из 

всех уголков страны, от Калькутты до Коччи, 

от Патны до Пуны. И вскоре тысяча наволочек 

закончилась.

Сегодня Гоэл торгует главным образом 

через интернет, как и почти все ее коллеги 

из соседних магазинчиков, расположенных 

не на главных торговых улицах квартала. 

Не думайте, что это нечто само собой разумею-

щееся. Да, жители крупных индийских городов 

сегодня имеют возможность закупаться в су-

пермаркетах, оснащенных кондиционерами, 

однако это все еще остается диковинкой. Роз-

ничная торговля успешно противодействует 

проникновению иностранных сетей, таких как 

Tesco и Walmart. И потому мерой всех вещей 

все еще остаются рыночные кварталы.

Похоже, это время подходит к концу. 

Противостоять наступлению интернета не в си-

лах никто, даже индийская розничная торговля. 

Страна, которая напоминает один большой 

базар, сегодня стремительно «катапультируется» 

в мир современного потребления, к огромной 

радости своих жителей.

Прежде всего это облегчает жизнь и поку-

пателям, и продавцам. Гоэл делится как мини-

мум 10% с суммы чека с сервисом Snapdeal, «зато 

онлайн-платформа избавляет нас от муторной 

работы», радуется она. Snapdeal берет на себя от-

грузку и принимает оплату, нередко наличными 

при доставке.

Кроме того, платформа электронной ком-

мерции обеспечивает рекламу, которая в Ин-

дии остается преимущественно офлайновой. 

Snapdeal бьется со своим конкурентом Flipkart 

и с американским сетевым магазином Amazon 

за возможность привлечь на портал максималь-

ное количество потенциальных покупателей, 

и эта борьба разворачивается на стенах домов, 

в газетной и ТВ-рекламе. Компании завлекают 

скидками до 80%, одна акция сменяет другую.

Пока доступ в интернет имеет лишь около 

трети индийского населения. Но, во-первых, 

в абсолютных цифрах это почти 350 миллио-

нов человек, а во-вторых, интернет-магазины 

рассчитывают на 940 миллионов абонентов 

мобильной связи, многие из которых заменяют 

свои старые мобильники на смартфоны, что 

позволяет им с комфортом закупаться при помо-

щи приложений.

По оценкам, только в этом году в Индии бу-

дет продано до 120 млн смартфонов. Некоторые 

платформы, такие как Myntra (магазин модной 

одежды), уже в принципе отказались от тради-

ционных интернет-сайтов и работают исключи-

тельно через мобильные приложения.
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Один из тех, кому такой бум обеспечил 

успех, – 32-летний Кунал Бал. Основатель плат-

формы Snapdeal «приютил» на своем ресурсе 

около 200 000 торговцев, почти 35 миллионов 

пользователей могут выбирать между более 

чем 12 млн артикулов.

Недавно Бал вместе с 7000 сотрудников 

переехал в Гургаон – экономический центр 

к югу от Дели. В офисном комплексе пахнет 

свежей краской и большим оптимизмом. Ка-

бинет со стеклянными стенами; на Бале очки 

в большой роговой оправе, рубаха в клетку 

и джинсы. Он учился искусству менеджмен-

та в элитных университетах США и усвоил 

соответствующий жаргон: когда он говорит 

об Индии, то можно поверить, что будущее 

страны – это одна сплошная кривая стреми-

тельного роста.

На это делают ставку инвесторы со всего 

мира, вкладывающие в платформу Snapdeal 

и ее отечественных конкурентов миллиарды 

долларов. Пока что всего около одного про-

цента индийской розничной торговли осущест-

вляется через интернет. И, как признает Бал, 

его Snapdeal тоже сможет выйти на прибыль 

только через два или три года. Однако удиви-

тельные темпы роста пробуждают у инвесто-

ров аппетит.

Snapdeal сегодня оценивается в $5 млрд, 

это второе место в Индии после крупнейшего 

интернет-магазина Flipkart, который сумел 

привлечь в три раза больше инвестиций. 

Во время нашего разговора смартфон Бала на-

чинает вибрировать, звонок из Токио – от чле-

на правления интернет-концерна Softbank, ко-

торый принадлежит японскому миллиардеру 

Масаёси Сону. Японец – важнейший инвестор 

Snapdeal. Кроме него, в ресурс наряду с китай-

ским интернет-пионером Alibaba вкладыва-

ются такие предприниматели, как Ратан Тата, 

бывший председатель правления «одноименно-

го» молочного концерна.

Все они делают ставку на экономическое 

чудо благодаря приложениям в смартфонах. 

Пока онлайн-шопинг – это привилегия пре-

жде всего среднего класса в крупных городах. 

Но Бал подумывает создать технически упро-

щенный эконом-смартфон для бедных сограж-

дан. Это открыло бы возможности интернет-

покупок для жителей сельской местности 

с медленным интернетом. «По моим оценкам, 

через пять лет в стране будет насчитываться 

пятьсот миллионов пользователей Сети», – го-

ворит Бал.

Основатель Snapdeal уже скупил с де-

сяток стартапов, один из которых – онлайн-

платформа FreeCharge; в апреле этого года он 

предположительно выложил за нее $400 млн. 

FreeCharge популярна в основном у подрост-

ков, поскольку позволяет легко оплачивать 

покупки со счета мобильного телефона.

Интернет-
магазины 
в Индии

Доля рынка, % 
Источник: Morgan Stanley, 

март 2015 г.
Flipkart

44

Amazon
15

Прочие
9

Snapdeal
32

Самым популярным 

местом покупок 

в Индии по-прежнему 

остаются рыночные 

кварталы. Именно 

здесь большинство 

жителей страны 

приобретают и одеж-

ду, и продукты
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Из препятствий остаются логистические 

проблемы, нередко превращающие торгов-

лю в Индии в настоящий кошмар: грузовики 

подчас сутками простаивают в пробках на раз-

битых и слишком узких дорогах. Многие 

из 29 штатов взимают на своих границах свое-

го рода дорожную пошлину.

Чтобы, несмотря на все это, оперативно 

доставлять товар покупателям, интернет-

гигант вместе с партнерами создает сеть 

складов временного хранения. Крупнейшая 

перевалочная база недавно была введена в экс-

плуатацию на окраине Гургаона.

В трехэтажном комплексе 220 рабочих 

в несколько смен круглые сутки разбирают 

товар, в основном одежду и обувь. В среднем 

они обрабатывают по 8 000 заказов в день. Как 

правило, сортировать приходится вручную, 

персонал грузит все на тележки, которые возит 

взад-вперед между стеллажами. Каждый товар 

имеет уникальный штрих-код, который требу-

ется сосканировать.

«Как только заказ поступил через ин-

тернет, у нас есть три часа, чтобы все отгру-

зить», – говорит Кабеер Карнани. 22-летний 

заместитель администратора – пример того, 

что электронная коммерция в Индии создает 

реальные рабочие места. Меньше года назад 

Карнани отвечал в другом складском ком-

плексе за ассортимент в 60 000 единиц товара, 

сегодня его ответственность возросла больше 

чем на порядок.

В частности, из этого следует, что бум 

электронной коммерции – это один из сти-

мулов той модернизации экономики, ко-

торую обещал, однако до сих пор не смог 

по-настоящему обеспечить премьер-министр 

Нарендра Моди. Недавно глава индийского 

правительства во время визита в Кремниевую 

долину обсуждал свою кампанию по оцифро-

выванию экономики («Digital India») с такими 

представителями интернет-мира, как основа-

тель Facebook Марк Цукерберг. Однако реаль-

ные перемены происходят благодаря таким 

людям, как Бал.

Они сводят воедино две области, которые 

до сих пор имели минимальное отношение 

друг к другу: современную ИТ-отрасль и зача-

стую доведенный до ручки реальный сектор 

экономики. Долгое время отечественные 

разработчики программного обеспечения 

и колл-центры работали преимущественно 

на зарубежных заказчиков. Отдельные ИТ-

дарования, такие, как глава Microsoft Сатья 

Наделла и CEO Google Сундар Пичаи, берут 

глобальные высоты. Тысячи индийских ИТ-

специалистов востребованы в США. Но сегодня 

новые индийские фирмы в области электрон-

ной коммерции впервые подвигают успешных 

соотечественников «променять» Кремниевую 

долину на родину.

Так, Пунит Сони участвовал в разработке 

таких сервисов Google, как Google+. Весной 

38-летний мужчина перешел в интернет-

концерн Flipkart. Вернувшись, он даже «зат-

мил» собой двух боссов собственного концер-

на, 34-летнего Сачайна и 33-летнего Бинни 

Бансалов, 8 лет назад основавших Flipkart 

и до этого работавших в Amazon.

«Индия как бы находится на передовой 

интернета», – убежден Сони. Наша беседа про-

ходит в штаб-квартире Flipkart в Бангалоре. 

«В Индии мы сегодня разрабатываем такие 

вещи, которые доберутся до США только через 

3–4 года», – говорит Сони, запуская приложе-

ние Flipkart на своем смартфоне. Затем он 

кликает на Ping – особую интегрированную 

функцию чата. С ее помощью покупатели 

могут посмотреть фотографии товаров вместе 

с друзьями, которые находятся онлайн, и со-

ветоваться, знакомясь с ассортиментом: «Мы 

хотим, чтобы интернет-шопинг перестал быть 

одиноким занятием».

При всем энтузиазме даже такие онлайн-

пионеры, как Пунит Сони, понимают: одной 

электронной коммерции мало, чтобы Индия 

преодолела отсталость. «Алгоритмы новых 

дорог не построят, – вздыхает он. – И тем 

не менее они пробуждают новые потребно-

сти у людей даже в самых глухих деревнях». 

У торговцев, которые теперь могут продавать 

свой товар по всей стране. И у покупателей 

на экранах смартфонов вдруг открываются 

вещи, о существовании которых они даже 

не помышляли. ■

На Flipkart при-

ходится самая боль-

шая доля всех 

онлайн-покупок. Но 

шопинг в интернете 

– пока привиле-

гия среднего класса 

в крупных городах 
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Скажите мне, 
как художник 
художнику…
Всю минувшую неделю российские полити-

ки и прогрессивная общественность были 

поглощены обсуждением «художественных 

провокаций». Тон дискуссии задал известный 

своими эпатажными акциями Петр Павлен-

ский. На этот раз художник-акционист вы-

брал в качестве декорации деревянные двери 

приемной ФСБ на Лубянке. В ночь на 9 ноября 

он поджег их и некоторое время позиро-

вал на фоне пожара. Смысл акции «Угроза» 

Павленский объяснил тем, что «Федеральная 

служба безопасности действует методом не-

прерывного террора и удерживает власть над 

146 000 000 человек». 

Впрочем, в данном случае та самая «обще-

ственность» была больше поражена не самой 

акцией, а скорее тем фактом, что Павленскому 

удалось беспрепятственно провести ее у па-

радного входа главной спецслужбы страны. 

Компетентные органы, видимо, решили не ри-

сковать и без того подпаленной репутацией, 

повышая статус данного акта «современного 

политического искусства», в результате чего 

Павленскому инкриминировали статью «Ванда-

лизм» (до 3 лет лишения свободы), чем сильно 

его разочаровали. В Таганском суде он тут же 

потребовал, чтобы его судили за терроризм.

…вы рисовать 
умеете?
Настоящая же буря началась по мотивам 

карикатур французского Charlie Hebdo, 

который опубликовал несколько карика-

тур на тему гибели 31 октября российского 

А321 в Египте. Примерно так же, как ранее 

во многих мусульманских странах, в России 

не поняли объяснения «с того берега» в том 

духе, что созданный «леваками» еще в конце 

60-х годов журнал просто работает в специ-

фической французской традиции политиче-

ской сатиры (не признающей запретных тем, 

будь то церковь, власть, армия, преступники 

или даже их жертвы). В российской системе 

координат вывод мог быть только один – ка-

рикатуристы хотели жестко высмеять вовсе 

не военную операцию Москвы в Сирии 

или что-то еще, а именно несчастных жертв 

и их семьи.

Тут выяснилось, что у французской 

малотиражки много читателей среди чинов-

ников. Пресс-секретарь президента Дмитрий 

Песков рассказал, что вместе с коллегами 

пытался найти карикатуры на погибших 

сотрудников издания и не нашел, но даже 

«если бы такие карикатуры были бы опубли-

кованы, это тоже кощунство». И добавил клю-

чевую фразу – «по крайней мере, так принято 

считать у нас в стране». Во Франции, видимо, 

можно считать и так, и по-другому – главред 

Charlie Hebdo Жерар Бриар ответил Пескову, 

что для редакции не существует понятия 

кощунства, поскольку журнал является «свет-

ским, демократическим и атеистическим».

Но депутаты уже придумали, как 

призвать к ответу «кощунников». Зампред 

комитета Госдумы по международным делам 

Александр Романович призвал «искать статью 

в нашем законодательстве, соответствующим 

образом требовать их экстрадиции в Россию 

и судить их в России». Депутат заксобрания 

Санкт-Петербурга Виталий Милонов вы-

ступил с целым рядом предложений: самим 

устроить во Франции акцию против Charlie, 

признать его экстремистским на террито-

рии РФ и вручить ноту французскому послу. 

А член комитета Совфеда по социальной 

политике Валентина Петренко пришла 

на пресс-конференцию на тему «#ЯНеШарли» 

с ответной карикатурой с надписями «Шарли 

Эбдо – не люди: уроды!» и «Ад приветству-

ет Шарли Эбдо». Однако, как выяснилось, 

политика тренды недели
Денис Ермаков

М
и

ха
и

л 
Д

ж
ап

ар
и

д
зе

 ⁄ 
ТА

СС

Пострадавшие от огня 

двери центрального 

подъезда здания ФСБ 

закрыли «железным 

занавесом» на время 

ремонта, который 

обойдется в 55 тыс. 
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рисовать в Сенате не умеют. Иллюстрация 
была заимствована у украинского художни-
ка Юрия Журавеля, который нарисовал ее 
в конце 2013 года в поддержку Евромайда-
на. На карикатуре украинские активисты 
жарят в котле на костре из покрышек экс-
президента страны Виктора Януковича и его 
соратников.

Папины дочки
Информационная повестка на прошлой 
неделе была искусно забита и другими 
топ-новостями. Пригодилась полузабытая 
история про дочерей Владимира Путина. 
Председатель правления «Газпромбанка» 
Андрей Акимов подтвердил агентству 
Reuters, что гендиректор организации 
«Иннопрактика», проректор МГУ Катерина 
Тихонова является младшей дочерью пре-
зидента РФ. «Я знал, что она была дочерью 
Путина. Но, конечно, мы приняли решение 
в поддержку проектов МГУ, независимо 
от чьих-либо родственных связей», – сказал 
он. Позднее Акимов дезавуировал свое за-
явление, но журналисты утверждают, что 
у них есть запись разговора.

Дмитрий Песков снова заявил, что 
не знает, кто такая Тихонова, и заверил: 
«Кто является дочерьми Путина, я вам 
сказать не могу, ибо не располагаю такой 
информацией и не должен располагать, 
потому что это не входит в мои служебные 
обязанности». В результате Песков сам стал 
героем целой серии новых карикатур. Так, 
известный карикатурист Сергей Елкин изо-
бразил Пескова, заслоняющего собой Путина 
со словами: «Это не наши солдаты! Не наши 
вооружения! Не наши часы! И дочь тоже 
не наша!»

Впрочем, агентство Reuters на этом 
не успокоилось и сразу выдало материал 
и о старшей дочери Путина – Марии. Агент-
ство утверждает, что она – кандидат наук 
и работает в Эндокринологическом научном 
центре в Москве, который ведет благотво-
рительную программу «Альфа-Эндо». А ее 
муж голландский гражданин Йоррит Йоост 
Фаассен раньше работал в том же «Газпром-
банке», что и г-н Акимов.

Премьер Дмитрий Медведев тоже внес 
свою лепту в семейные истории, рассказав 
в интервью «РГ», что его 20-летний сын Илья 
учится на юриста в МГИМО и регулярно дис-
кутирует с отцом по вопросам права.

Верхняя Вольта 
с ракетами
10 ноября в Гамбурге в возрасте 96 лет скон-
чался экс-канцлер ФРГ от СДПГ Гельмут 
Шмидт, который возглавлял правительство 
ФРГ с 1974 по 1982 год. За это время он провел 
страну через целый ряд кризисов и не случай-
но, согласно соцопросу 2005 года, был при-
знан самым популярным из всех бывших глав 
правительств.

По одной из версий, именно ему принад-
лежит определение СССР времен холодной 
войны – «Верхняя Вольта с ракетами».

На прошлой неделе на Западе наверняка 
не раз вспоминали это прозвище. На совеща-
нии по развитию Вооруженных сил Владимир 
Путин пообещал, что Россия будет развивать 
ударные системы, способные преодолевать лю-
бую американскую ПРО. В Кремле считают, что 
истинная ее цель – нейтрализовать ядерный 
потенциал России. По словам Путина, в войска 
уже поступил «ряд перспективных систем 
вооружения, которые способны решать боевые 
задачи в условиях эшелонированной системы 
противоракетной обороны».

На неделе российские телеканалы якобы 
случайно показали засекреченные данные 
о российском супероружии «Статус-6» на со-
вещании с участием Путина. Назначение 
засекреченной системы – «поражение важных 
объектов экономики противника в районе 
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Дмитрий Песков всю 

неделю как мог при-

крывал своего шефа, 

охотно комментируя 

нужные скандалы 

и правильные инфор-

мационные утечки
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побережья и нанесение гарантированного 

неприемлемого ущерба территории страны 

путем создания зон обширного радиоактив-

ного заражения, непригодных для осущест-

вления в этих зонах военной, хозяйственно-

экономической и иной деятельности 

в течение длительного времени». Впрочем, 

западные СМИ уже усомнились в случайности 

утечки о «грязной бомбе».

Глава Пентагона Эштон Картер, осудив 

Москву за «бряцание ядерным оружием», при 

этом сообщил, что сами США инвестируют 

«в технологии, которые соответствуют проти-

востоянию российским провокациям, в част-

ности, в новые беспилотные системы, новые 

дальние бомбардировщики, инновационные 

технологии».

ИГИЛ атакует
Вероятно, на фоне всего этого треска вокруг 

ракет и карикатур россияне должны были 

немного отвлечься от темы номер один, 

которую обсуждают во всем мире, – что 

с 90-процентной вероятностью можно гово-

рить, что трагедия над Синаем произошла 

в результате теракта, устроенного террори-

стами ИГ (организация запрещена в РФ). Как 

Россия собирается обеспечить безопасность 

своих граждан, кто из чиновников должен 

нести ответственность за то, что мирные 

россияне оказались фактически на передо-

вой сирийской «маленькой победоносной 

войны», зачем она России, что делает власть 

для безопасности граждан, какие страны по-

мимо Египта могут оказаться под запретом… 

Подобными вопросами чиновники почему-то 

не задавались.

А между тем, согласно последнему опро-

су «Левада-центра», около половины респон-

дентов (48%) опасаются, что в ближайшее 

время в стране могут произойти теракты или 

захват заложников. 76% из них ожидают про-

блем от ИГИЛ. 34% не ждут такого развития 

событий.

Запрещенная в РФ группировка «Ислам-

ское государство», которая ранее взяла на себя 

ответственность за взрыв над Египтом, опу-

бликовала видео, в котором угрожает России 

новыми терактами в ближайшем будущем. 

«Скоро, очень скоро кровь польется морем», – 

заявляют террористы. «Я читал сообщения 

об этом видео, я, однако, его не видел, не знаю 

достоверность этого видео, достоверность этих 

источников. В любом случае не сомневаюсь, 

что это будет материал для рассмотрения на-

шими специальными службами», – обозначил 

позицию Кремля Дмитрий Песков.

На прошлой неделе столичная полиция 

была переведена на усиленный режим работы 

после поступления террористических угроз. 

Также под усиленную охрану были взяты стан-

ции московского метро.

ИГИЛ взял ответственность и за двойной 

теракт 12 ноября в Бурдж-эль-Бараджне – при-

городе столицы Ливана Бейруте. Погибли 43 че-

ловека, более 200 ранено. Взрыв прогремел 

в районе, где расположены шиитская мечеть 

и популярный торговый центр «Аль-Мансур». 

В пригороде проживает много активистов ши-

итской партии «Хесболлах», боевики которой 

воюют в Сирии на стороне Башара Асада.

Сама же сирийская армия на прошлой 

неделе освободила от боевиков ряд населен-

ных пунктов в провинциях Алеппо и Латакия. 

Также ею был деблокирован аэропорт Кувей-

рис в Алеппо, который два года находился 

в осаде. При этом бойцы отряда «Гепард» ар-

мии Сирии ликвидировали одного из палачей 

ИГ, Мохаммада Хамдуша, известного по клич-

ке Кокито Отрубатель голов. Еще один игилов-

ский палач, Мохаммед Эмвази, известный под 

псевдонимом Джихади Джон, с вероятностью 

99% был уничтожен ударом американского 

беспилотника в районе города Ракка, уверяют 

в Пентагоне. ■

Террористы из ИГИЛ 

устроили теракт 

в Бейруте против 

«Хесболлах» и про-

должают сыпать 

угрозами в адрес 

россиян

́́



lmkФИЛЬ
ｭｬｩитиｨа

www.profile.ru

У России будет минимум союзников в борьбе с исламистским 
террором на Ближнем Востоке

Один в небе воин

Алексей БаусинРоссийские официальные лица предлагают до-

ждаться окончания расследования причин ка-

тастрофы рейса Airbus A321 компании Metrojet 

над Синайским полуостровом. Если все же 

версия теракта получит свое подтверждение, 

то возникает вопрос, на каких союзников Рос-

сия может рассчитывать в битве, где нет четко 

очерченной линии фронта, коалиции недолго-

вечны, а отечественная госпропаганда никак 

не может определиться, кто враг, а кто друг.

Дела идут, контора пишет
Расследование катастрофы, унесшей жиз-

ни 224 человек, может продлиться месяцы. 

«Окончательная версия причин крушения 

самолета не установлена. Версия теракта яв-

ляется одной из нескольких. Я сильно сомне-

ваюсь, а я принимал участие в расследовании 

нескольких авиационных катастроф, что это 

будет сделано в этом году», – сказал журна-

листам глава президентской администрации 

Сергей Иванов.

«Вероятность террористического акта, 

естественно, сохраняется в качестве причи-

ны того, что произошло», – отметил премьер 

Дмитрий Медведев в интервью «Российской 

газете». По словам главы Минтранса Максима 

Соколова, на данный момент достоверных 

данных о том, что это мог быть теракт, нет 

ни у правительства, ни у технической комис-

сии, которая занимается расследованием этой 

катастрофы.

При этом связи между операцией рос-

сийских воздушно-космических сил в Сирии 

и крушением аэробуса в Египте пока не про-

слеживается, отметил глава президентской 

администрации.

Сами террористы поспешили заявить 

о своей причастности к крушению авиалай-

нера чуть ли не в день катастрофы. Соответ-

ствующее заявление группировки, близкой 

к запрещенному в России «Исламскому госу-

дарству» (ИГ), было распространено в соцсетях. 

А в конце минувшей недели на одном из экс-

тремистских ресурсов появилось видео на рус-

ском языке с новыми угрозами в адрес России. 

В Кремле, впрочем, усомнились в достоверно-

сти этого материала.

«Теория заговора» на марше
Трагедия с рейсом 9268 предоставила воз-

можность отечественным пропагандистским 

ресурсам разного калибра в очередной раз вы-

ступить в жанре «англичанка гадит».
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Мультимедийный ресурс «Sputnik», «по-

ставщик альтернативного новостного контен-

та», разместил комментарий, автор которого 

полагает, что американские и британские 

официальные лица, намекая на террористиче-

ский след в истории с упавшим авиалайнером, 

пытаются таким образом продемонстрировать 

авантюрность российской политики в сирий-

ском конфликте.

Телеведущий Дмитрий Киселев в «Вестях 

недели» заявил, что крайне подозрительным 

выглядит тот факт, что США и их союзники 

вот уже два года бомбят позиции ИГ в Ираке 

и Сирии, а ни один американский авиалайнер 

до сих пор не был сбит. А случилось это потому, 

по версии Киселева, что США и их союзники за-

ключили некое соглашение с исламистами.

Некоторые российские политики также 

поспешили заявить, что версия о причастности 

ИГ к авиакатастрофе запускается в полити-

ческих целях. «Идет геополитическое сопро-

тивление действиям России в Сирии. Как это 

ни кощунственно звучит, в мире достаточно 

тех, кто предпочел бы эту катастрофу заве-

домо, без должных на то оснований списать 

на ответную реакцию джихадистов в отноше-

нии России», – заявил 5 ноября председатель 

международного комитета Совета Федерации 

Константин Косачев журналистам.

По странному совпадению египетские 

СМИ тоже весьма активно эксплуатировали 

теорию заговора. По версии колумниста газеты 

«Аль-Ахрам», приостановка полетов британ-

ской авиации в Египет и намеки на теракт – 

это попытка наказать Египет за его дружбу 

с Россией, в частности за активизацию сотруд-

ничества в военно-технической сфере.

Конечно, одна из задач пропаганды – это 

постановка ложных целей. И честный обыва-

тель теряется в догадках – кто России враг, кто 

друг? Остается уповать на то, что российский 

внешнеполитический истеблишмент уже на-

шел ответ на этот вопрос.

Скажи мне, кто твой враг
Владимир Путин, анонсируя военную опера-

цию российских ВКС в Сирии, объяснил, что 

«единственно верный путь борьбы с между-

народным терроризмом… это действовать 

на упреждение, бороться и уничтожать 

боевиков и террористов уже на захваченных 

ими территориях, не ждать, когда они придут 

в наш дом». Но было бы наивно полагать, что 

«террористический интернационал», попав 

под удар крылатых ракет морского базиро-

вания «Калибр», будет сидеть, сложа руки. 

Радикалы из аффилированной с «Аль-Каидой» 

группировки «Джебхат ан-Нусра» (обе эти ор-

ганизации в России запрещены) еще в октя-

бре призвали своих сторонников к войне 

с Россией по принципу «око за око».

Если версия причастности ИГ к круше-

нию российского самолета подтвердится, 

то ставки в той опасной игре, что ведет 

сейчас Россия на Ближнем Востоке, резко 

вырастут. И, возможно, Москве придется 

заняться формированием единого антитер-

рористического фронта. «Необходимо взаи-

модействие, – отмечает руководитель Центра 

международной безопасности ИМЭМО РАН 

Алексей Арбатов. – Авиаудары, распреде-

ление целей, предотвращение инцидентов 

в воздухе, оценка результатов ударов – это 

важные направления».
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После терактов 
11 сентября 2001 
года в Нью-Йорке 
Россия и США 
решили вместе 
бороться 
с международным 
терроризмом. Но 
этот союз не был 
долговечным
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После терактов в Нью–Йорке 11 сентя-
бря 2001 года Владимир Путин первым из за-
рубежных лидеров позвонил президенту США 
Джорджу Бушу и предложил помощь.

«Тот факт, что США и Россия снова со-
юзники, подтверждает правоту поговорки, 
что нет постоянных друзей, как нет и по-
стоянных врагов, есть лишь постоянные 
интересы… Общий враг помогает прояснить 
сознание», – писала одна из американских 
газет в сентябре 2001 года. И это при том, 
что к концу 90-х годов кризис в отношениях 
между Россией и США был виден невоору-
женным глазом.

В октябре 2001 года США и их союзни-
ки начали крупномасштабную операцию 
в Афганистане, где тогда базировалась «Аль-
Каида». Россия в то время играла на стороне 
«сил добра». Впрочем, 
роман был недолгим – по-
сле того как в 2003 году 
Джордж Буш под предло-
гом борьбы с международ-
ным терроризмом вторгся 
еще и в Ирак, «худой мир» 
между Москвой и Вашинг-
тоном опять обернулся 
«доброй ссорой».

О необходимости 
создания «по-настоящему широкой» между-
народной антитеррористической коалиции 
в сентябре этого года говорил в своем вы-
ступлении на 70-й сессии Генассамблеи ООН 
Владимир Путин – буквально за несколько 
дней до того, как российские воздушно-
космические силы появились в сирийском 
небе. Позднее глава кремлевской админи-
страции Сергей Иванов перечислил воз-
можных ее участников – Саудовская Аравия, 
Турция, Египет, Иордания, Ирак, США 
и Европа.

Проблема в том, что перспективы созда-
ния подобной «Антанты» пока просматрива-
ются очень смутно.

«Все должны идти туда»
Не считают ли в Пентагоне, что после авиа-
катастрофы на Синайском полуострове, 
где прослеживается след ИГ, пришло время 
вместе с Россией начать совместную работу 
по ликвидации этой угрозы? Такой вопрос 
на минувшей неделе журналисты задали 
официальному представителю министер-
ства обороны США Питеру Куку. В данный 
момент планов по координации каких-либо 
действий с русскими нет, ответил предста-

витель Пентагона. В частности потому, что 
Россия поддерживает режим Асада и не смог-
ла сконцентрироваться на ИГ.

«У США хватает союзников, достаточно 
своих сил, чтобы бороться с ИГ. Мы-то им 
зачем?» – задается вопросом заместитель 
директора Института США и Канады РАН 
Виктор Кременюк. При этом в американской 
элите нет единства мнений, как выстраивать 
отношения с Россией вообще, отмечает экс-
перт. Одни считают, что Россия, потерявшая 
статус сверхдержавы, должна заниматься 
своими делами, а США следует лишь при-
сматривать, чтобы она не очень лезла в дела 
Украины, например. Другие говорят, что 
надо думать о будущем – распадается преж-
ний мировой порядок – и о России забывать 
нельзя.

Владимир Путин в ООН говорил и о том, 
что ключевыми участниками международ-
ной коалиции должны стать мусульманские 
страны.

«Прервав авиасообщение с Египтом, 
Россия оттолкнула от себя одного из потен-
циальных участников подобной коалиции», – 
считает старший научный сотрудник Центра 
арабских исследований ИВ РАН Николай Су-
хов. И правительство, и общественное мнение 
отреагировали на этот шаг крайне негативно, 
потому что запрет полетов бьет по египет-
ской экономике. «А кто еще? Остается Ирак, 
который с трудом можно назвать государ-
ством в полном смысле этого слова, и Иран, 
который и так координирует свои действия 
с Россией», – говорит эксперт.

«Если Путин хочет идти в Сирию и вы-
бить оттуда «Исламское государство», я сто 
процентов за это и не понимаю, как кто-то мо-
жет выступать против. Они сбили российский 
самолет, и он не может любить этих людей – 
он идет туда, мы идем туда, все должны идти 
туда», – заявил кандидат в президенты США 
от Республиканской партии Дональд Трамп 
в ходе недавних дебатов. Теперь вся надежда 
на Трампа. ■

Если версия причастности ИГ к крушению 

российского самолета подтвердится, то ставки 

в той опасной игре, что ведет сейчас Россия 

на Ближнем Востоке, резко вырастут. И, возможно, 
Москве придется заняться формированием единого 
антитеррористического фронта
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В секретном стратегическом документе Кремль 
формулирует цели своей интервенции в Сирии

Трудно 
быть изгоем

Маттиас Шепп, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Вокруг Владимира Путина в эти дни царит 

удивительная тишина. Почти две недели спу-

стя после падения российского пассажирского 

самолета над Синаем российский президент 

продолжает хранить молчание о причинах 

трагедии. Все больше обстоятельств указы-

вает, что это мог быть теракт, осуществлен-

ный синайской «провинцией» «Исламского 

государства» (в России ИГ признано террори-

стической организацией. – «Профиль»). Но, 

несмотря на это, Путин до сих пор не произ-

нес ни слова о возможных последствиях или 

ударах возмездия. 

Создается впечатление, что Путин хочет 

создать максимально возможную дистанцию 

между авиакатастрофой и собственной пер-

соной, чтобы исключить ассоциации между 

военной интервенцией в Сирии и 224 погиб-

шими при крушении рейса 9268. Он не желает 

прослыть президентом, который во внешней 

политике пошел ва-банк и сделал собственный 

народ мишенью для террористов.

Пока в стране нет ни демонстраций, 

ни призывов против сирийской войны, нет 

практически никаких акций протеста. И тем 

не менее предполагаемый теракт ставит Пути-

на в неприятное положение. Ведь если получит 

подтверждение предположение о том, что это 

сторонники «Исламского государства» про-

несли бомбу на борт под носом у египетских 

служб безопасности, Путин не сможет бездей-

ствовать. Поэтому он предпочитает молчать, 

чтобы выиграть время.

Нельзя не заметить и не почувствовать 

нервозность, возникшую в России. Этого 

не могут изменить даже репортажи с фронта, 

каждый вечер транслируемые телеканалами, 

в которых восхваляются успехи российских 

военных в Сирии. На самом деле наступатель-

ная операция Асада, несмотря на масштаб-

ную поддержку России, пока практически 

не дает результатов. Кроме того, в последние 

дни население напугано сообщениями, что 

18 террористов-смертников якобы просочи-

лись в РФ и планируют теракты. 

Таким образом, сейчас неплохой момент, 

чтобы вновь попытаться форсировать достиже-

ние политического решения сирийского кон-

фликта с Россией в качестве движущей силы 

за столом переговоров. О том, что в Кремле та-

кой поворот тоже считают предпочтительным, 

свидетельствуют два секретных стратегических 

документа. Один из них имеется в редакции 

«Шпигеля», занимает одну страницу и в пяти 

пунктах описывает стратегию Путина в Сирии. 

Он был подготовлен лично российским прези-

дентом и его советником незадолго до внепла-

нового визита диктатора Башара Асада в Москву 

20 октября. 

Документ не имеет ни даты, ни заголовка; 

его содержание посвящено взаимопониманию 

между Россией и Западом. В качестве основной 

цели Путин призывает к «недопущению захвата 

власти в Сирии террористами», а также обеспе-

чению «суверенитета, территориальной целост-

ности, светского и демократического характера 

государства». Такая цель сближает Россию с За-

падом, даже если в настоящий момент Сирия 

меньше всего напоминает демократию.

Президент стремится к переговорному 

процессу, цель которого – «выборы и конститу-

ционная реформа, которые обеспечат справедли-

вый баланс интересов, прав и обязанностей всех 

этнических и конфессиональных групп». Кроме 

того, Кремль дает понять, что не станет дер-

жаться за Асада и, таким образом, похоже, готов 

согласиться на основное требование Запада.

Во втором документе, ставшем достоянием 

общественности тоже в ноябре, московские 

дипломаты конкретизируют президентские 

наметки для переговоров по Сирии в Вене. 

В них принимают участие представители США, 

России, Ирана и ряда других государств; оче-

редной раунд был назначен на 14 и 15 ноября. 
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В документе предлагается в течение 18 месяцев 

организовать в Сирии голосование по новой 

конституции, а парламентские выборы, ранее 

запланированные на весну 2016 года, отложить 

и провести вместе с президентскими уже после 

голосования по новой конституции.

Такой план оставляет без ответа вопрос 

о том, как проводить референдум, не говоря 

уже о выборах, в разрушенной, разделенной, из-

мученной джихадистами стране. И тем не менее 

оба документа показывают: Путин все больше 

настаивает на политическом разрешении 

конфликта. И он хочет благодаря таким перего-

ворам вновь обеспечить себе влияние в между-

народном сообществе.

Если ему удастся настоять на «сирийской 

конференции под эгидой ООН», о которой 

говорится в стратегическом документе, Россия 

восстановила бы свой статус мировой державы. 

Ведь тогда он, Путин, предстал бы спасителем 

Сирии. Кроме того, это позволило бы ему наде-

яться на отмену западных санкций и на возмож-

ность отвлечь собственный народ от того, что 

он не смог достичь своей цели в непосредствен-

ном соседстве – удержать Украину в российской 

зоне влияния.

Итак, сплошь сослагательное наклоне-

ние. И, главное, пока невозможно сказать, 

оправдается ли расчет Путина. Вообще говоря, 

он надеялся, что сможет усадить в одну лодку 

с собой Барака Обаму, как это однажды ему 

уже удалось – два года назад с его инициативой 

по ликвидации сирийского химоружия.

Однако на Генеральной ассамблее ООН 

в конце сентября Обама не обратил внимания 

на эти попытки Путина – слишком уж различ-

ны их взгляды по Сирии. Но без поддержки 

Штатов Путин не сможет реализовать свою 

стратегию.

В частности, в документе предлагается 

«принять меры», чтобы «пресечь осущест-

вляемую ИГИЛ незаконную торговлю нефтью 

в соответствии с резолюцией 2199 СБ ООН 

и освободить от террористов захватываемые 

ими месторождения». «Но для этого Америке 

пришлось бы оказать давление на своих ту-

рецких партнеров по НАТО, чтобы «Исламское 

государство» не смогло продавать свою нефть, 

которая контрабандой поставляется в Турцию 

и через Турцию», – говорит московский эксперт 

по Ближнему Востоку Владимир Исаев.

Впрочем, похоже, Путин рассчитывает, 

что сможет подключить к такому решению 

даже суннитские государства в регионе, не-

смотря на свой альянс с Ираном и с режимом 

Асада. Поэтому он систематически заботится 

об улучшении отношений с Египтом, Саудов-

ской Аравией, Иорданией и Турцией.

Похоже, он готов поступиться и своей 

блокадой группы «Друзей Сирии», в которой 

участвуют суннитские государства. Более того, 

он даже как будто претендует на авторство са-

мой идеи: в документе говорится о необходимо-

сти «сформировать «Группу поддержки Сирии», 

в которую помимо России и других постоян-

ных членов Совбеза ООН должны войти и все 

важные государства Ближнего Востока плюс ЕС 

и Германия.

Однако все эти планы пока никак не ме-

няют того, что сегодня в Сирии в дополнение 

к 50 российским самолетам и вертолетам 

действуют еще и спецназовцы. Пока неясно, 

ограничится ли участие России этим или же бу-

дет дополнено наземным контингентом войск. 

«Мы извлекли свой урок из Афганистана, – гово-

рит Исаев. – Оружие мы используем ради того, 

чтобы тем самым содействовать политическому 

решению». ■

Демонстрации 

сирийцев в поддерж-

ку Владимира Путина 

и Башара Асада 

могут быть искренним 

проявлением чувств. 

А могут, учитывая 

всесилие местных 

спецслужб, быть 

и срежиссированным 

актом
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Почему США и Китай борются за влияние в Мьянме

Китайский дракон 
против 
американского орла

Глеб Иванов За ходом парламентских выборов в Мьянме, 

прошедших 8 ноября, внимательно следили 

США и Китай. Как случилось, что небольшое 

по своему влиянию азиатское государство при-

влекло внимание двух мировых сверхдержав, 

разбирался «Профиль».

История со счастливым 
концом
«Мы проиграли. Теперь необходимо найти при-

чину, по которой это произошло» – с такими 

словами обратился глава правящей Союзной 

партии солидарности и развития (ПСР) Хтай 

Оо 9 ноября к своим сторонникам, после того 

как стало известно, что оппозиционная «Нацио-

нальная лига за демократию» (НЛД) получила 

на парламентских выборах больше 70% голосов. 

Лидер оппозиции Аун Сан Су Чжи и вовсе гово-

рит о 75%. Официальные итоги выборов станут 

известны только 15 ноября, уже после сдачи 

номера в типографию.

Нынешнее голосование как в самой 

стране, так и за ее пределами уже объявили 

историческим. 25 лет назад, когда оппозиция 

также выиграла выборы, военные, контроли-

рующие власть в Мьянме уже более полувека, 

отказались признать поражение. Они анну-

лировали результаты голосования, а лидер 

оппозиции Аун Сан Су Чжи была помещена 

под домашний арест.

Действия военных породили ряд серьез-

ных последствий. Во-первых, западные страны 

во главе с США ввели против Мьянмы санкции, 

затронувшие как экономические организации, 

так и отдельных членов правительства. Санк-

ции сильно ударили по уровню жизни населе-

ния, породив широкое недовольство властью.

Символом протестных настроений стала 

Аун Сан Су Чжи. Как «узница совести» она 

получила широкую известность на Западе. 

В 1991 году Аун Сан Су Чжи наградили Нобелев-

ской премией мира, годом ранее Европейский 
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парламент присудил ей премию имени Саха-

рова. Вызволять из заключения лидера оппо-

зиции приезжали высокие лица из ООН, в том 

числе генсек организации Пан Ги Мун. Однако 

добиться послаблений от правительства долгое 

время не удавалось.

Длань китайского дракона
Изменения в стране произошли после того, как 

в 2003 году правительство Мьянмы разработало 

так называемую «дорожную карту к демокра-

тии». По мнению ведущего научного сотрудни-

ка Института востоковедения РАН Аиды Симо-

нии, демократизация страны стала следствием 

как экономических санкций, из-за которых 

страна сильно обеднела и была вынуждена 

идти на переговоры с Западом, так и страха 

перед увеличивающимся влиянием Китая, 

который оставался чуть ли не единственным 

ее союзником.

«Для Китая Мьянма представляет есте-

ственный интерес», – отмечает директор 

Центра исследований Восточной Азии и ШОС 

Александр Лукин. Пекин сильно зависит от им-

порта энергоресурсов, 85% которых доставляют-

ся в страну по морю через Малаккский пролив. 

В случае его открытого 

противостояния с США 

Вашингтон, используя свою 

морскую мощь и союзников 

по региону в лице Японии, 

Тайваня, Филиппин и Ав-

стралии, может перекрыть 

этот жизненно важный 

транспортный коридор, 

погрузив экономику Под-

небесной в хаос. Поэтому сейчас китайское 

правительство ищет альтернативные пути до-

ставки энергоресурсов. Создание в Мьянме со-

ответствующей инфраструктуры позволило ки-

тайцам напрямую выйти к Индийскому океану. 

В 2013 году был запущен газопровод пропуск-

ной способностью 12 миллионов кубометров. 

Порты Мьянмы после проведенной модерниза-

ции теперь способны принимать до 7,5 миллио-

на баррелей нефти. Сейчас китайские компа-

нии строят нефтепровод, который соединит 

побережье Индийского океана и внутренние 

провинции Китая, граничащие с Мьянмой. 

«Интересы Китая в стране очень обширны – 

это не только реализация инфраструктурных 

проектов, но и добыча полезных ископаемых, 

которыми богат этот регион», – отмечает Лукин. 

В результате товарооборот между Мьянмой 

и Китаем вырос с $40 миллионов в 1988 году 

до $17 миллиардов в 2014-м.

Подобные успехи породили опасения 

чрезмерной «китаизации». Президент Мьянмы 

Тейн Сейн даже отказал китайцам в подряде 

на строительство нескольких инфраструктур-

ных объектов в конце 2014 года, объяснив это 

«экологическими рисками и антикитайскими 

демонстрациями».

«Правительство было вынуждено искать 

других экономических и политических партне-

ров, чтобы не попасть под полный контроль 

своего северного соседа», – отмечает Аида Симо-

ния. Пойдя на сближение с Западом, бирманцы 

сделали первые шаги в сторону демократиза-

ции общества. В 2010 году военные передали 

власть гражданскому правительству, были 

проведены первые выборы, в которых побе-

дила поддерживаемая военными ПСР. После 

выборов на свободу были выпущены многие 

политические заключенные, в том числе и Аун 

Сан Су Чжи. В 2013-м на дополнительных вы-

борах она сумела пройти в парламент вместе 

с 42 сопартийцами из вновь организованной 

«Национальной лиги за демократию».

Успехи на пути демократизации были 

замечены. Запад начал постепенно менять 

свою риторику в отношении властей Мьянмы. 

Европейские страны сняли свои санкции, 

Демократизация Мьянмы стала следствием как эко-

номических санкций, из-за которых страна сильно 

обеднела и была вынуждена идти на переговоры 
с Западом, так и страха перед влиянием Китая, который 
оставался чуть ли не единственным ее союзником

Малаккский пролив
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Шведагон – 98-метровая позолоченная ступа 

в Янгоне – «визитная карточка» Мьянмы, одной 

из беднейших стран Юго-Восточной Азии

Для Китая Мьянма – 

прямой выход 

к торговым морским 

путям Индийского 

океана
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США приостановили действие экономиче-

ских ограничений, оставив только санкции 

против членов правительства. «Белый дом, 

увидев возможность поколебать китайские 

позиции в Мьянме, с готовностью откликнулся 

на нее», – отмечает Александр Лукин. После 

того как в стране начались демократические 

преобразования, высокие гости из Вашингтона 

приезжали в Мьянму чуть ли не каждый год. 

В 2011 году страну впервые за полвека по-

сетила госсекретарь США Хиллари Клинтон, 

на следующий год впервые приехал президент 

США Барак Обама. Еще один визит в Бирму 

американский лидер совершил в 2014 году. 

«Для США ключевой вопрос – это включение 

Мьянмы в число своих союзников в регионе 

для сдерживания китайских интересов», – от-

мечает Александр Лукин.

Политика лавирования
Новоизбранным парламентариям через несколь-

ко месяцев предстоит избрать президента стра-

ны. Лидер оппозиции Аун Сан Су Чжи, видимо, 

президентом не станет. В соответствии с консти-

туцией Мьянмы на высший пост не имеют права 

претендовать люди, у которых есть родствен-

ники – граждане других государств. Аун Сан Су 

Чжи – вдова британца Майкла Эйриса, ее дети – 

подданные Великобритании.

После оглашения пред-

варительных результатов 

выборов лидер оппозиции 

заявила: «Я возглавлю прави-

тельство, и у нас будет прези-

дент, который станет работать 

в соответствии с линией НЛД». 

Она также призвала нынеш-

него президента Мьянмы Тейна Сейна провести 

переговоры с оппозицией для формирования 

нового правительства. Сейн в ответ призвал до-

ждаться официальных итогов голосования.

«Кто бы дальше ни пришел к власти 

в Мьянме, он будет проводить политику лави-

рования между Пекином и Вашингтоном, – 

считает Аида Симония. – Это касается и Аун 

Сан Су Чжи, которая недавно посетила Китай, 

где провела переговоры с китайским прави-

тельством». ■

Разворот Мьянмы в сторону Запада был вынужденным, 
поскольку возникла реальная угроза попадания 
под полный контроль Китая. Любой новой власти, 

как и нынешней, придется лавировать между 

Пекином и Вашингтоном
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70% работоспособного 

населения Мьянмы 

занято в сельском 

хозяйстве

Аун Сан Су Чжи 

(слева), чья партия 

«Национальная лига 

за демократию» 

выиграла недавние 

парламентские вы-

боры в Мьянме, 15 лет 

провела под домаш-

ним арестом и была 

выпущена только 

в 2010 году 
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Смерть Михаила Лесина превращается в детектив 
«времен холодной войны»

Медиакороль умер

Михаила Лесина, по сообщению источников, 

близких к его семье, похоронили в конце 

минувшей недели в Лос-Анджелесе. Однако 

об официальной причине смерти бывшего 

министра печати РФ, одного из крупнейших 

деятелей в истории российских медиа, может 

быть объявлено не раньше, чем через три 

месяца. По крайней мере, именно такой срок – 

90 дней – законодательство США предоставляет 

на проведение экспертизы по установлению 

причин смерти.

Скончался от сердечного приступа – это 

заявление посольства РФ в США было опублико-

вано в ночь на субботу, 7 ноября. В тот же день 

большинство российских СМИ подтвердило эту 

версию со ссылкой на родственников умершего. 

Тело 57-летнего Лесина было обнаружено утром 

в четверг, 5 ноября в отеле Dupont Circle в Ва-

шингтоне. Вашингтонская полиция о причинах 

смерти пока никаких заявлений не делала. А ее 

отдел, занимающийся расследованием убийств, 

в официальном заявлении попросил всех, кто 

располагает какой-либо информацией по делу, 

обращаться в полицию. Но даже сам факт, что 

одного вскрытия оказалось мало и понадоби-

лась тщательная экспертиза, уже стал причиной 

для слухов самого разного толка. Очевидно одно 

– пока нет результатов экспертизы, насиль-

ственную смерть в качестве версии исключать 

нельзя.

Criminal Scene
Детективом «в лучших традициях романов 

времен холодной войны» назвали случившееся 

многие западные СМИ. Тело Михаила Лесина 

было найдено на девятом этаже, в номере 

deluxe отеля Dupont Circle в 11.30 в четверг, 

5 ноября. Поначалу о личности умершего со-

общали как о «человеке, родившемся не в США, 

55–60 лет». Так, в частности, выразилась мэр 

Вашингтона Мюриэл Боузер. Объясняется это 

тем, что при умершем не было найдено ника-

ких документов – ни паспорта, ни водительско-

го удостоверения, ни страховки, ни банковских 

карт. Да и сам отель, где был обнаружен труп, 

весьма способствовал развитию версии «зага-

дочной смерти». Dupont Circle презентует себя 

в качестве «роскошного бутик-отеля», но на са-

мом деле относится к разряду бюджетных 

четырехзвездочных гостиниц столицы США, 

где останавливаются в основном командиро-

ванные. Михаил Лесин при этом и в России, 

и в США был известен своей любовью к роскош-

ному образу жизни. Квартал Dupont Circle, хотя 

и расположен в центре города, имеет репута-

цию излюбленного места встреч лиц нетради-

ционной сексуальной ориентации, что стало 

поводом для определенного рода слухов. Зачем 

Лесин приехал в Вашингтон, с кем там встречал-

ся – эти вопросы пока остаются без ответов.

В списках не значился
Банальное «он слишком много знал» также впол-

не подходит для политической версии вероят-

ного убийства. Лесин явно был объектом внима-

ния американских властей, хотя, очевидно, это 

старались не афишировать. Вопросом о том, 

был ли Лесин агентом Кремля или двойным 

агентом, задалась в своей статье французская 

Le Figaro. Никаких доказательств в пользу той 

или иной версии пока не появилось.

В июле прошлого года сенатор от штата 

Миссисипи Роджер Викер призвал провести 

расследование в отношении господина Лесина, 

заподозрив его в нарушении законодательства 

о противодействии коррупции за рубежом 

Екатерина 

Буторина

После внезапной 

смерти Лесина даже 

его недоброжелатели 

отзывались о нем 

почти исключительно 

комплиментарно
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Вопросом о том, был ли Лесин агентом Кремля 

или двойным агентом, задалась в своей статье 

французская Le Figaro. Никаких доказательств 
в пользу той или иной версии пока не появилось

и отмыванию денег (Foreign Corrupt Practices 

Act и Money Laundring Control Act). Сенатор 

заявил, что Лесин приобрел в Лос-Анджелесе 

три дома на общую сумму примерно $28 млн, 

куда и перевез свое семейство. Сам Лесин об-

винение опровергал: дома приобрели его дети 

на собственные и заемные средства, он к этому 

отношения не имел.

Детей у медиамагната трое: старшая – 

Екатерина, средний – Антон, а младшая, как 

рассказал главный редактор «Эха Москвы» 

Алексей Венедиктов, появилась на свет толь-

ко в конце сентября. Екатерина возглавляет 

местное бюро Russia Today, Антон занимается 

продюсерской деятельностью в Голливуде.

Как пишет East Magazine, Михаил Лесин 

через компанию Qed International продюсиро-

вал несколько картин: «Ярость» с Брэдом Пит-

том, «Саботаж» с Арнольдом Шварценеггером 

и «Грязный дедушка» с Робертом де Ниро. Пре-

мьера последнего ожидается в январе будущего 

года. Официально в списке продюсеров значит-

ся только Лесин-младший.

А прошлым летом две гражданки США – 

Тесса Уэзерби из семьи североамериканских 

индейцев и Мартина Ландис мексиканского 

происхождения – выдвинули иск о нарушении 

трудовых прав и дискриминации по расово-

му признаку против семьи Лесиных и лично 

Михаила Лесина. Обе были сотрудницами 

Dastel Corporation, учредителем и владельцем 

которой с 2011 года был сам Лесин-старший. 

Процесс должен был начаться в марте этого 

года, но чем он закончился и закончился ли, 

неизвестно. Впрочем, нет никаких данных 

и о том, ведет ли ФБР расследование по факту 

заявления сенатора Викера. Возможно, это 

дело, если оно было заведено, теперь закроют 

в связи со смертью его фигуранта. Но нельзя 

исключать также, что если покойный и давал 

какие-то показания, они сохранятся и бу-

дут использованы в других расследованиях. 

Любопытно, что, несмотря на все претензии 

американцев, имя Леси-

на никогда не значилось 

ни в так называемом 

«списке Магнитского», 

ни в составленном в связи 

с событиями на Украине 

персональном санкцион-

ном списке. Имущество 

Лесина за рубежом было 

в числе запретных тем и в России – даже Фонд 

по борьбе с коррупцией Алексея Навального 

поднял этот вопрос только по следам заявле-

ния Викера.

Империя Vi
Неизвестно, связан ли уход Михаила Лесина 

с поста главы правления «Газпром-Медиа» 

в середине января этого года с предполагае-

мым американским расследованием. Для 

многих, во всяком случае, это стало неожидан-

ностью. Но мало кто полагает, что отставка 

была добровольной.

Одной из загадок ско-

ропостижной кончины 

экс-главы «Газпром-

Медиа» остается 

отель, в котором он 

провел последние 

часы своей жизни. 

В Dupont Circle обычно 

останавливаются 

непритязательные 

командированные. 

Лесин же был 

известен своей 

любовью к роскоши
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И здесь возникает характерный для любо-

го расследования вопрос про деньги. Газета The 

Moscow Times написала, что Лесин «задолжал 

огромные деньги Ковальчуку», имея в виду 

крупного акционера «Газпром-Медиа», главу 

банка «Россия» Юрия Ковальчука, которого 

считают близким другом президента, а The 

Wall Street Journal назвала даже «кошельком 

Путина».

То, что «Группа компаний «Видео Ин-

тернешнл» – одна из структур «России», было 

известно еще с 2010 года. Но только в апреле 

2015-го, после опубликования аудиторского 

бухгалтерского отчета банка, это подтверди-

лось документально.

«Видео Интернешнл», кратко именуе-

мая Vi, была основана Лесиным в советские 

времена, в 1987 году. К 2009-му компания 

выросла в настоящего монстра телерекламы, 

контролирующего 11 телеканалов и претенду-

ющего на получение еще нескольких. Одновре-

менно Лесин содействовал Юрию Ковальчуку 

в создании холдинга «Национальная Медиа 

Группа» и, как сообщали СМИ, именно этим 

вызвал неудовольствие президента Дмитрия 

Медведева. Лесин в том же 2009 году уволил-

ся с поста советника президента, который 

занимал в течение пяти лет. Официально – 

по собственному желанию, неофициально, 

как утверждали информагентства со ссылкой 

на источники в администрации президента, – 

за «систематические дисциплинарные нару-

шения» и «несоблюдение правил госслужбы 

и этики», которые выразились в участии совет-

ника в коммерческих переговорах и создании 

«конфликта интересов».

После этого Лесин покинул Россию и уехал 

в Калифорнию. Но в 2013-м его вернули, по-

ставили руководить контролируемым государ-

ством холдингом «Газпром-Медиа», собствен-

ность которого за год с небольшим пополнилась 

еще несколькими телеканалами, радиостанция-

ми, кино- и продюсерскими компаниями.

В 2014 году, после того как банк «Россия» 

и лично Ковальчук были включены в санкцион-

ный список, появились вопросы и к Vi. Не ис-

ключено, что у ФБР мог в связи с этим возник-

нуть интерес к Михаилу Лесину и его прежней 

деятельности.

«Когда умирает кто-то из российских 

высокопоставленных чиновников, – философ-

ски рассуждает East Magazine, – самоубийство, 

естественные причины или щепотка полония 

в чай – любая из этих гипотез имеет право на су-

ществование. И миллиардер, король путинской 

пропаганды – не исключение». ■

Чем известен Михаил Лесин

«Бульдозер», «король путинской пропаганды» – такие эпи-

теты употребляют в отношении покойного Михаила Лесина 

зарубежные СМИ. Отечественные – чаще именуют «вехой 

в истории российского медиапространства», одним из его 

отцов-создателей. Но все сходятся в том, что Лесин был 

чрезвычайно энергичным и активным человеком, сочетав-

шим в себе качества чиновника и бизнесмена.

При этом он всегда подстраивался под ту политику, 

которую в тот или иной момент проводило государство. 

Поэтому в начале нулевых Лесин, будучи министром 

печати, ратовал за уменьшение роли государства в СМИ 

и их приватизацию, а впоследствии действовал прямо 

наоборот. Газетами Лесин интересовался мало и зани-

мался в основном телевидением, где и денежные оборо-

ты, и сфера влияния всегда были значительно больше.

После распада СССР до 1993 года Лесин был директором 

Молодежного творческого производственного объедине-

ния «РТВ» и создавал то, что позднее было оформлено 

как «Группа компаний «Видео Интернешнл». Три года 

медийщик занимал руководящие посты в телекомпа-

нии «ТВ Новости» РИА «Новости», а в 1996-м впервые 

пришел во власть. Он создал и возглавил управление 

президента РФ по связям с общественностью, был одним 

из авторов предвыборной кампании баллотировавшего-

ся на второй срок Бориса Ельцина. С 1997-го по 1999-й 

Лесин был зампредседателя ВГТРК, а затем получил 

портфель министра по делам печати, телерадиовещания 

и средств массовой коммуникации. В этой должности 

Лесин сыграл ключевую роль в думской предвыборной 

кампании 1999-го и президентской Владимира Путина 

в 2000-м.

Именно Лесин в том же 2000-м подписал так называе-

мый «протокол № 6» с Владимиром Гусинским о продаже 

компании «Медиа Мост» «Газпрому» в обмен на освобож-

дение опального олигарха от уголовного преследования. 

Административная реформа 2004 года Министерство 

печати ликвидировала, а Лесин получил пост советника 

президента РФ, на котором оставался пять лет, вплоть 

до своего скандального увольнения.

С 2009-го по 2013-й Лесин жил вместе со своей семьей 

в Калифорнии, а в октябре 2013-го вернулся, став предсе-

дателем правления и гендиректором ОАО «Газпром-Медиа 

Холдинг», – таковы, по выражению пресс-секретаря Пути-

на Дмитрия Пескова, были «потребности времени».

В декабре 2014-го эти потребности изменились, и на са-

мом высоком уровне было принято решение об уволь-

нении Лесина. Вероятной причиной этого называли 

конфликт медийщика с руководителями Первого канала 

и ВГТРК из-за выбора единого телеизмерителя – Ин-

дустриального комитета, который был учрежден при 

активном участии Лесина. После увольнения в январе 

2015 года Лесин вновь подался за океан, откуда уже 

не вернулся.
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На что право имеет и что категорически запрещено 
рядовому российскому гражданину

Декларация 
прав человеков

Последние события – атака на «Мемориал», 

скандал вокруг расследования Reuters и особ-

няка Шойгу, думские инициативы насчет 

запрета полетов в Турцию и Тунис – наводят 

на мысль о некоем итоговом (или хотя бы 

промежуточно – итоговом) документе, 

который дал бы населению России четкое 

представление о его правах и обязанностях. 

Сдается мне, что относительная пассивность 

и сдержанная аполитичность российского на-

селения диктуется именно несформулирован-

ностью, расплывчатостью этих норм. Когда 

мы всё сведем в единую декларацию, полнота 

наших прав засияет ослепительно.

Итак. Население России не имеет права: 

– на правовую защиту. «Мемориал» – подлый 

иностранный агент, который, вместо того 

чтобы скромно ограничиваться безмолвной 

скорбью по жертвам отдельных ошибок семи-

десятилетней давности, выставляет жерт-

вами политических репрессий банальных 

преступников и нарушителей обществен-

ного спокойствия. В военное, полувоенное 

и предвоенное время любая критика власти, 

включая указание на ее юридические ошиб-

ки, приравнивается к свержению конститу-

ционного строя. Посягательство на безупреч-

ность, сияющую справедливость и глубинную 

мудрость государственных решений является 

экстремизмом, подрывом, кощунством, дерз-

ким вызовом, оскорблением чувств и ванда-

лизмом;

– на отпуск за границей. В предвоенное 

и даже послевоенное время отпуск за грани-

цей возможен только в форме боевых дей-

ствий на территории все более вероятного 

противника. Мы можем посещать загранич-

ные курорты только в целях ополаскивания 

сапог в Индийском океане. Все остальные 

посещения заграницы приравниваются 

к шпионажу и измене Родине путем предва-

рительного сговора в особо крупном размере. 

Исключения делаются для правительствен-

ных чиновников в особо крупном размере 

и их детей, осуществляющих в заграничных 

университетах тайную вербовочную работу. 

Посещать заграницу не имеют права чинов-

ники среднего и мелкого калибра, сотрудни-

ки силовых ведомств и контрольных органов, 

таможенники, полицейские и военные, 

потенциально способные разгласить воен-

ную тайну. Военной тайной в военное время 

является всё;

– на информацию о семьях и родственниках 

представителей власти, а также о размере их 

собственности. В военное, предвоенное, а так-

же временно мирное время родственницей 

первых лиц является вся страна, она же на-

ложница, она же заложница. Собственностью 

первых лиц также является страна со всем ее 

населением и всей его наличностью, подле-

жащей изъятию в любой момент без пред-

варительных объяснений. Любые попытки 

проинформировать население о родствен-

никах первых лиц приравниваются к ванда-

лизму и экстремизму, поскольку льют воду 

на мельницу и играют на руку. Любой, кто 

в этих обстоятельствах пытается установить 

родственные связи между сотрудниками обо-

ронных ведомств и элитной недвижимостью, 

записанной на их соседей, является агентом, 

пособником и экстремистом в особо кощун-

ственном размере;

– на акции социального протеста. Любая 

попытка публично выражать недовольство 

ценами, инфляцией, качеством продук-

тов и т. п. является подрывом и надрывом, 

а также недружественными действиями 

Дмитрий 

Быков
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нежелательных организаций, ибо осущест-

вляется в одежде импортного производства 

при отсутствии отечественного. Аналогичные 

действия в одежде отечественного производ-

ства являются вандализмом.

Гражданин России имеет право:

– на национальную гордость, особенно воз-

растающую в присутствии иностранных 

граждан. Для повыше-

ния этой национальной 

гордости осуществля-

ются спецоперации 

по изъятию малолетних 

детей у родителей с по-

следующей высылкой 

родителей. Священной 

обязанностью граждани-

на России является регу-

лярное повторение мантр 

«Обама – чмо», «Меркель – 

вообще», «Кэмерон – совсем» и т. д;

– на употребление любого допинга, потому 

что уже все равно;

– на любые действия вплоть до сексуального 

насилия в адрес пятой колонны, к каковой 

приравниваются в военное время все жи-

тели России, кроме чиновничества в особо 

крупном размере и сотрудников силовых 

ведомств;

– на смерть, каковая в условиях военного 

и предвоенного времени приравнивается 

к смерти за Отечество. Разумеется, сама 

по себе смерть в военное время является 
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дезертирством, а самоубийство – самостре-

лом, но поскольку данная акция одновре-

менно минимизирует расходы государства 

на отдельную человекоединицу, прокорм 

и лечение последней, смерть человекоеди-

ницы следует считать благом и поощрять 

единовременной выплатой в размере МРОТ 

без учета инфляции.

Любая информация об этой декларации, 

вступающей в силу с момента ее опублико-

вания, приравнивается к распространению 

сведений об особо секретной бомбе и ка-

рается принудительным просмотром всех 

информационно-развлекательных программ 

Российского телевидения в целях патриоти-

ческого воспитания и последующей смертью 

с полной конфискацией несправедливо на-

житого имущества, поскольку все справед-

ливо нажитое имущество уже сосредоточено 

в руках чиновников в особо крупном размере, 

с полным неразглашением, аминь. ■

Население России не имеет права на правовую 

защиту, отпуск за границей, информацию о семьях 

представителей власти, акции протеста. Имеет 
право на национальную гордость, употребление 
допинга, любые действия против пятой колонны 
и на смерть за Отечество

Попытки граждан 

протестовать неодно-

кратно пресекались 

властями самым 

жестким образомА
рт

ем
 К

ор
от

ае
в/

ТА
СС

́́



｢｣ｩｬ｠ｬｧ ｣､｣ｫ｣｢｣ｩьｫｦｨ
№ 42  ■  16 ｫｬя‾ря 2015 ｡ｬ｢} 

ｭｮｬфиль56-57

Российский спорт перестарался в борьбе с допингом и коррупцией

Быстрее, выше, 
дороже
Дмитрий 

Ледашин, 

Виктор Хрущев

На этой неделе Международная федерация лег-

кой атлетики (IAAF) должна принять окончатель-

ное решение по расследованию самого громкого 

в истории допингового скандала. Его фигуран-

тами стали не только спортсмены и тренеры, 

но и спортивные функционеры самого высокого 

ранга и даже  сотрудники спецслужб. Все они – 

россияне. Всемирное антидопинговое агентство 

(World Anti-Doping Agency – WADA) обвинило 

нашу страну в выстраивании системы злоупотре-

блений в спорте на государственном уровне.

Обнародование доклада специальной 

комиссии WADA, которое случилось в «черный 

понедельник российского спорта», 9 ноября, как 

это ни банально прозвучит, произвело эффект 

разорвавшейся бомбы. И это несмотря на то, что 

истории с употреблением допинга в российском 

спорте – отнюдь не новость. Наши атлеты само-

го разного уровня принимали и принимают 

запрещенные препараты, а их ловят, отбирают 

награды за нечестные победы и дисквалифи-

цируют. Такое случалось уже не раз. Но теперь 

России вменяют в вину не отдельные случаи на-

рушений антидопингового кодекса, а систему, 

в которой злоупотребления медицинскими пре-

паратами помножены на массовую коррупцию.

спорт

ТВ-откровенность
Здесь следует заметить, что формальным 

толчком к началу расследования нарушений 

стал документальный фильм немецкой теле-

компании ARD, в котором несколько наших 

бегуний поделились подробностями взаимо-

отношений с руководителями Всероссийской 

федерации легкой атлетики (ВФЛА) и с анти-

допинговыми службами. Это журналистское 

расследование не претендовало на полноту 

картины, но, следует признать, обнажило 

множество неприглядных аспектов жизни 

профессиональных спортсменов.

С одной стороны, большинство героинь 

фильма были не в ладах с антидопинговым 

законодательством, попались на злоупо-

треблениях, пытались так или иначе уйти 

от ответственности. А с другой – поделиться 

своими историями они захотели только тог-

да, когда были наказаны и когда не получи-

ли помощи от спортивной власти, которая 

в момент нарушений закрывала на это глаза, 

но после наказания оставила спортсменок 

один на один с их проблемами или же была 

готова оказывать поддержку, но небес-

корыстно.
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В большинстве легкоатлетических дисциплин скорость и выносливость – 

главные составляющие успеха. Стимуляторы увеличивают и то, 

и другое. А многие спортсмены ради победы готовы на все,  

в том числе принимать запрещенные препараты

Именно в фильме ARD впервые прозвуча-

ло весьма серьезное и неприятное для нашей 

легкой атлетики обвинение: якобы положи-

тельные допинг-пробы можно было уничто-

жить за взятку. Теперь этот факт постаралась 

зафиксировать спецкомиссия WADA, которая 

предста-вила общественности 335-страничный 

(!) доклад. В этом документе далеко не всегда 

в качестве доказательств того или иного посыла 

приводятся факты или называются конкрет-

ные люди, случается, перепутаны имена или 

должности фигурантов. Один из наших функ-

ционеров назвал его «сборником анекдотов про 

российский спорт». Однако следует учесть, что 

комиссия WADA не выступает обвинителем 

на суде, поэтому не готовила прокурорское 

заключение – она постаралась собрать вместе 

примеры злоупотреблений. И, увы, примеров 

этих слишком много.

Круговая порука
Главный посыл доклада таков: употребление 

допинга в России перестало ограничиваться 

единичными случаями, выстроена целая си-

стема, которую покрывают на самом высоком 

государственном уровне, включая привлечение 

специалистов ФСБ.

То, что в «объектив» расследования по-

пала российская легкая атлетика, выглядит 

достаточно логично. Во-первых, счет случаев 

наказания наших ведущих 

атлетов за допинг в этом 

виде спорта в последние 

годы идет на десятки, если 

не на сотни. А во-вторых, 

масла в огонь подлила 

история с недавним аре-

стом во Франции бывшего 

главы Международной 

федерации легкой атлетики (IAAF) сенегальца 

Ламина Диака, которому вместе с его соратни-

ками на самом высшем уровне вменяют в вину 

получение взяток от спортсменов с положи-

тельными допинг-пробами. И в первых рядах 

«кредиторов» Диака числятся наши мастера 

«королевы спорта».

Оказалось, что высшее руководство IAAF 

не только знало о случаях сокрытия фактов 

злоупотребления запрещенными препаратами, 

но и поощряло их, конечно, небескорыстно. 

Диаку в этом помогали сыновья, а также глава 

антидопингового департамента международной 

федерации Габриэль Долле. Дети президента 

выступали переговорщиками с потенциальны-

ми взяткодателями, а Долле на своем уровне 

«решал вопросы» сокрытия положительных 

допинг-проб. По данным французских правоо-

хранителей, Диак и Ко обогатились в результате 

своих противоправных действий как минимум 

на 1,5 млн евро.

И отсюда ниточки ведут еще к одному 

влиятельному в мировой легкой атлетике 

функционеру – экс-президенту ВФЛА Валентину 

Балахничеву. Он возглавлял национальную фе-

дерацию более 20 лет – с 1991 по 2014 год и был 

весьма авторитетной фигурой как в отечествен-

ном спорте (в начале 2000-х назначался главой 

Роскомспорта), так и на международном уровне, 

являясь, к примеру, вице-президентом Европей-

ской легкоатлетической ассоциации.

Балахничев ушел с поста главы ВФЛА 

в результате предыдущего громкого допинг-

скандала, когда в массовых злоупотреблени-

ях обвинили ведущего российского тренера 

по спортивной ходьбе Виктора Чегина и его 

многочисленных учеников, долгое время 

буквально доминировавших на мировой арене 

в своей дисциплине. Когда оказалось, что и у ве-

ликого Чегина «рыльце в пушку», Балахничев и, 

к слову, министр спорта России Виталий Мутко 

до последнего защищали специалиста из Мордо-

вии. Но он все же был вынужден подать в от-

ставку под давлением многочисленных фактов 

злоупотреблений.

Кстати, история, похожая на чегин-

скую, произошла в недрах ВФЛА чуть раньше, 

в 2007 году, когда своей должности лишился 

главный тренер сборной России по легкой 

атлетике Валерий Куличенко. Ему вменяли 

в вину ни много ни мало продажу ведущим 

спортсменам биодобавок для повышения 

физических данных, проще говоря – торговлю 

допинг-препаратами, на которых его подопеч-

ные потом и погорели.

Тогда Балахничев не стал защищать свое-

го ближайшего заместителя, «слил» Куличенко 

и тем самым не дал скандалу развиться. Хотя 

до сих пор неясно, был ли на самом деле вино-

ват главный тренер сборной или, как он сам 

потом признавался в интервью, его оговори-

ли, требуя взятку в 500 тыс. долларов. Рассле-

дование же той истории попросту спустили 

на тормозах.

WADA вменяет России в вину не отдельные случаи 
нарушений антидопингового кодекса, а систему, 

в которой злоупотребления медицинскими 

препаратами помножены на массовую коррупцию
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Согласно докладу WADA, Балахничев – один 

из организаторов коррупционных схем в нашей 

легкой атлетике. Именно он вместе со старшим 

тренером сборной Алексеем Мельниковым, 

по словам спортсменов, требовал деньги за со-

крытие положительных допинг-проб. В докладе 

антидопинговой комиссии также присутствует 

предположение, тонкий намек, что без ведома 

экс-первого лица российской национальной фе-

дерации не мог бы проворачивать свои темные 

семейные делишки Ламин Диак.

Балахничев отреагировал на этот по-

сыл с иронией: «Совершенно ясно, что в этой 

истории я жертва». Надо сказать, что экс-глава 

ВФЛА достаточно последователен в отстаива-

нии своей невиновности: некоторое время 

назад он подал в суд на ARD по поводу неспра-

ведливых, по его мнению, обвинений, прозву-

чавших в фильме телевизионщиков из Герма-

нии. Увы, российский суд отказал Валентину 

Васильевичу в его притязаниях. А к немецкому 

правосудию он апеллировать не стал.

Цена вопроса
Интересно в этой связи проанализировать, 

какие суммы упоминаются в докладе комис-

сии WADA. В нем, например, цитируются 

слова нашей известной марафонки Лилии 

Шобуховой, которая утверждает, что за право 

выступить на лондонской Олимпиаде-2012  

(а она была накануне Игр под подозрением 

в употреблении допинга) руководители ВФЛА 

потребовали с нее 450 тыс. евро. Потом, когда 

через некоторое время бегунью все же дисква-

лифицировали, ее муж и персональный тренер 

Игорь Шобухов сумел добиться того, чтобы им 

вернули часть денег – 300 тыс. евро. Но треть 

первоначальной суммы, предположительно, 

осела в карманах дельцов от спорта.

В докладе фигурируют показания еще 

одной спортсменки, Кристины Угаровой, ко-

торая заявила, что заплатила за уничтожение 

положительной допинг-пробы 50 тыс. рублей 

и якобы 20 тысяч пошли чиновникам ВФЛА, 

а 30 тысяч – Григорию Родченкову, возглавляв-

шему до недавнего времени московскую анти-

допинговую лабораторию, аккредитованную 

WADA для проверки и наших спортсменов, 

и иностранных в тех случаях, когда крупные 

международные состязания проходят в России.

Родченков вообще выглядит в докладе 

фигурой едва ли не самой зловещей, оспаривая 

у Балахничева роль «главной жертвы». В своих 

рекомендациях по итогам расследования неза-

висимые эксперты WADA высказывают целый 

ряд пожеланий в адрес Международного Олим-

пийского комитета и IAAF, но все они носят 

довольно общий характер. А вот по московской 

лаборатории и ее главе 

требования однозначные: 

деятельность организации 

приостановить, а Родчен-

кова уволить. И, к слову, 

буквально в первые два дня 

после публикации скандаль-

ного доклада лаборатория 

в Москве лишилась права 

работать с допинг-пробами, а Родченков подал 

в отставку, которая была принята министром 

спорта Мутко.

Причина столь «крутого наезда» на шефа 

лаборатории не только в том, что его подозрева-

ют в получении денег за уничтожение положи-

тельных проб (этот факт в принципе не доказан, 

а лишь присутствует в интервью ряда спортсме-

нов, дававших показания для членов комиссии). 

Но, оказывается, с легкой руки Родченкова 

были уничтожены почти полторы тысячи проб 

наших атлетов (точнее, 1417), которые, по мне-

нию экспертов WADA, должны были храниться 

10 лет, то есть быть сохранными до того време-

ни, когда у антидопингового агентства появятся 

новые методы их анализа на предмет нахожде-

ния скрытого допинга. И если предположить, 

Полтора года назад московская антидопинговая 

лаборатория, у которой WADA сейчас отозвала 

лицензию, получила от этой организации отличную 
оценку за работу с пробами во время зимней 
Олимпиады в Сочи

После скандала с докладом, в котором WADA 

требовала его увольнения, глава московской 

антидопинговой лаборатории Григорий Родченков 

вынужден был подать в отставку
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что за каждую уничтоженную пробу Родченков 

получил пресловутые 30 тыс. рублей (или 

по курсу на тот момент 550–600 евро), то общая 

сумма «дохода» функционера могла составить 

42 млн рублей или 770–850 тыс. евро.

«Отличник» оказался «двоечником»
При этом, правда, эксперты WADA неумыш-

ленно или все-таки нарочно забыли отметить 

в своем заключении, что еще полтора года назад 

московская лаборатория получила от Всемирно-

го антидопингового агентства отличную оценку 

за работу с пробами во время зимней Олимпиа-

ды в Сочи. Но Игры-2014 оказались упомянуты 

в докладе комиссии лишь в негативном клю-

че: якобы во время олимпийских состязаний 

в работу лаборатории вмешивались сотрудники 

ФСБ России.

Следует признать, что при подготовке 

и публикации доклада независимой комис-

сии WADA было сделано достаточно, чтобы 

реакция спортивного мира на документ была 

однозначно негативной. Эксперты работали 

несколько месяцев, и предполагалось, что 

общественные (ВФЛА) и государственные (Ми-

нистерство спорта) организации нашей страны 

будут оказывать им всяческое содействие. 

По словам министра Мутко, такое содействие 

и было оказано, однако комиссия гораздо 

больше прислушивалась к спортсменам, их 

тренерам и агентам, которые имели претензии 

к нашим спортивным структурам.

Критический настрой комиссии во мно-

гом зависел и от каждого из ее членов, но в ней 

оказались представители лишь четырех стран – 

Канады (включая главу комиссии, бывшего 

президента WADA Ричарда Паунда), Германии, 

Великобритании и США. Не секрет, что на по-

литической арене государственные представи-

тели этих стран в последние годы явно нахо-

дятся в «контрах» с коллегами из России, что, 

безусловно, говорит о некоторой однобокости 

персонального состава группы экспертов.

И все же, отбросив желание увидеть «со-

ломинку в чужом глазу», признаемся: многое, 

очень многое из того, что представила в своем 

докладе комиссия WADA, – горькая правда со-

временного отечественного спорта.

Вспомним, что не только российская 

легкая атлетика «пишет историю» допинговых 

скандалов последних лет. Неоднократно на этом 

прокалывались лыжники, были дисквалифи-

цированы тяжелоатлеты, «стреляли по про-

биркам» биатлонисты самого высокого ранга, 

попадались на употреблении запрещенных 

препаратов велосипедисты, пловцы, гимнасты.

А главный спортивный функционер 

нашей страны Виталий Мутко, отвечая по горя-

чим следам на отдельные пункты обвинений до-

клада комиссии WADA, признал, что «мы в год 

наказываем за допинг по 200–300 спортсменов».

И ведь эта цифра, которая, по мысли 

министра спорта, должна была подчеркнуть 

эффективность борьбы российских спортивных 

властей с допингом, на самом деле выглядит 

как чудовищное обвинение системы. И самих 

наших спортсменов, которые ради победы го-

товы буквально на всё. И их тренеров, взявших 

из советского победного прошлого не только 

прогрессивные методики подготовки атлетов, 

но и явно запрещенные приемы. И, безусловно, 

чиновников, при подсчете медалей очередного 

крупного международного турнира думающих 

только о собственной выгоде. ■

Показания спортсме-

нов и факты, которые 

собрала комиссия под 

руководством экс-

президента WADA Ри-

чарда Паунда (на фото 

слева), инициировали 

скандал в Федерации 

легкой атлетики, 

но вряд ли смогли бы 

стать доказательства-

ми в суде.

Знаменитый рос-

сийский тренер по 

спортивной ходьбе 

Виктор Чегин 

(на фото справа) 

ушел из Центра олим-

пийской подготовки 

в Саранске после 

скандала с допингом

A
P

 P
h

o
to

/
T

h
e

 C
a

n
a

d
ia

n
 P

re
s
s
/

ТА
С

С

Р
И

А
 «

Н
о

в
о

ст
и

»

́́



｢｣ｩｬ｠ｬｧ ｣､｣ｫ｣｢｣ｩьｫｦｨ
№ 42  ■  16 ｫｬя‾ря 2015 ｡ｬ｢} 

ｭｮｬфиль60-61

Новый Infiniti Q30 – автомобиль для молодых и энергичных

Мастерство огранки

Дмитрий Белов Когда мы готовились к тест-драйву ново-

го Infiniti Q30, то были опасения, что с появле-

нием масштабируемых модульных архитектур 

большинство автомобилей станет практи-

чески неотличимо друг от друга. Особенно 

когда на одной платформе построены модели 

разных марок. Ведь автомобиль, открываю-

щий для премиального бренда Infiniti новый 

сегмент, построен в тесном сотрудничестве 

с Mercedes-Benz. Лежащая в его основе плат-

форма MFA также служит основой для цело-

го ряда моделей немецкой марки. Однако 

одного взгляда на Infiniti Q30 хватило, чтобы 

понять – японским инженерам и дизайнерам 

удалось создать вполне самобытный продукт.

Для международной презентации модели 

компания Infiniti выбрала Португалию. Отлич-

ная погода, несмотря на позднюю осень, раз-

нообразные трассы и, конечно, знаменитый 

Cabo da Roca – самая западная точка Европы, 

что можно расценить как намек на полноцен-

ную экспансию Infiniti в Старый Свет.

Дело не только в том, что новый 

Q30 адресован именно молодым и энергич-

ным европейцам, – его сборка также будет 

осуществляться на территории ЕС. Произ-

водственная площадка в британском Сандер-

ленде станет первым заводом Infiniti за преде-

лами Японии. Сейчас, когда с конвейера 

готовятся сойти первые серийные автомо-

били, можно оценить затраты на его модер-

низацию. В ходе усовершенствования завод, 

ранее выпускавший такие модели, как Nissan 

Qashqai, заметно прибавил в площадях – 

25 000 кв. м новых цехов вместе с установкой 

и пусконаладкой оборудования обошлись при-

мерно в 250 млн фунтов стерлингов. Весь пер-

сонал прошел специальный курс обучения, 

в том числе по программе Infiniti Awareness, 

дающей возможность лучше понять бренд 

и его ключевые ценности.

Для теста журналистам были предложе-

ны предсерийные образцы модели, но фак-

тических отличий от тех машин, что будут 

сходить с конвейера, в них нет. Поэтому у нас 

была возможность испытать Infiniti Q30 та-

ким, каким его получат покупатели.

Первая встреча в аэропорту Лиссабона 

развеяла опасения в том, что мы увидим 

безликий клон Mercedes A-класса. Японцы 

сохранили дизайн концепта, показанного 

в 2013 году на автосалоне во Франкфурте. 

Характерные элементы, такие как «двойная 

арка» и «трехмерная» решетка радиатора, 

позволяют безошибочно угадать фамиль-

ную принадлежность автомобиля. Более 

того, из-за необычной внешности и слож-

ных линий кузова он выглядит крупнее, 

автомобили

In
fi
n
it
i

́́



lmkФИЛЬ
}｠тоｪо‾иｩи

www.profile.ru

чем есть на самом деле. Кроме того, следуя 

тренду последних лет, покупатель может 

выбирать между двумя вариантами испол-

нения: Q30 Sport отличается от Q30 Premium 

дизайном передней части – другим бампе-

ром и глянцево-черной решеткой радиатора. 

Заниженная на 15 миллиметров подвеска 

и 19-дюймовые легкосплавные диски делают 

автомобиль жестче и придают управлению 

«спортивный» акцент.

Альфонсо Альбайса, исполнительный 

директор Infiniti по дизайну:

«Бренд Infiniti – это выражение дизайнер-

ской мысли. Мы хотим, чтобы покупатели 

видели руку мастера, создавшего эти худо-

жественные, мужественные автомобили. 

Дизайн Q30 – это переплетение централь-

ных линий и выразитель-

ных форм, напоминающих 

силуэт и мускулы атлета. 

Чувство спонтанности и 

в то же время стилистиче-

ская гармония – первое, 

что бросается в глаза при 

взгляде на новый автомо-

биль. Q30 – не младший 

брат Infiniti других сегмен-

тов. Уникальные формы 

модели и новые дизай-

нерские решения свидетельствуют о духе 

независимости, который придется по нраву 

поклонникам марки».

Асимметричные линии и высоко-

качественные материалы отделки салона 

открывают новую веху в развитии брен-

да – дизайнеры отлично потрудились над 

интерьером. Немного разочаровал лишь сам 

руль – традиционные угловатые мерседе-

совские кнопки смотрятся несколько ино-

родно. Посадка крайне удобная, учитывая, 

что в версии Sport установлены специальные 

ковшеобразные сиденья с интегрированным 

подголовником. Их единственный недо-

статок – полностью механическая регули-

ровка. Электроприводом обладает только 

валик поясничной поддержки. Хотя, если вы 

не собираетесь пускать кого-то за руль своей 

машины, в этом нет никаких неудобств – на-

строили один раз и забыли. Или при покупке 

можно выбрать и «обычные» сиденья с элек-

трорегулировками. Но даже в них форма 

спинки повторяет изгибы позвоночника, 

гарантируя отличную поддержку и снижая 

нагрузку на мышцы спины.

Несмотря на немецкое происхождение 

платформы, первичная настройка шасси про-

исходила в Японии. Окончательной доводкой 

занимались инженеры в Великобритании, так 

что на этот раз обошлось без самой извест-

ной гоночной трассы мира – Нюрбургринга. 

Учитывая максимально широкую географию 

будущих продаж, автомобиль испытывали 

не только на дорогах Европы, но и в Япо-

нии, и в Северной Америке. Результат этих 

трудов – предсказуемое поведение машины 

практически в любой ситуации. Даже в вер-

сии Sport удалось поймать баланс между 

плавностью хода и управляемостью. В то же 

время у такого компромисса есть и негатив-

ные стороны – тем, кто ожидает абсолютно 

точный руль с мгновенными и острыми реак-

циями, может показаться, что Q30 не хватает 

фирменной фишки старшего брата, Q50, – 

адаптивного электронного управления.

Еще одна небольшая капля дегтя в этой 

бочке меда – ограничения для отечествен-

ного рынка. Несмотря на обилие различ-

ных моторов и трансмиссий, в Россию пока 

попадут только две версии – переднепри-

водный Q30 и полноприводный Q30 Sport 

с бензиновыми турбомоторами объемом 

1,6 и 2 литра и мощностью 156 и 211 сил со-

ответственно. Оба двигателя будут работать 

в паре с 7-ступенчатой автоматической ро-

ботизированной коробкой передач с двумя 

сцеплениями. Как показал опыт португальских 

серпантинов и скоростных трасс, 211-сильного 

двигателя вполне достаточно для небольшого 

и легкого автомобиля. Попасть под дождь и уж 

тем более прокатиться по гололеду нам не уда-

лось, так что оценить преимущества полного 

привода можно только исходя из теоретиче-

ских выкладок. Система способна перебрасы-

вать до 50% крутящего момента на заднюю ось 

посредством электрогидравлической много-

дисковой муфты. А значит, в любой ситуации 

характер управления остается строго передне-

приводным.

Характерные элементы, такие как «двойная арка» 

и «трехмерная» решетка радиатора, позволяют 

безошибочно угадать фамильную принадлежность 

автомобиля. Более того, из-за необычной внешности 
и сложных линий кузова Q30 выглядит крупнее, 
чем есть на самом деле

Infiniti Q30 Sport готов к агрессивной, 

но комфортной езде
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Грэхам Корнфорт, старший инженер Infiniti:

«Все механические компоненты автомобиля 

были настроены в унисон, чтобы Q30 казался 

«монолитом». Он готов подарить полноцен-

ный опыт вождения, интуитивный и всесто-

ронний. Мы сделали автомобиль, который 

имеет максимальные параметры по всем 

направлениям. Отличная управляемость, 

точная настройка подвески и быстрый отклик 

на малейшее отклонение руля – все эти черты 

нового Q30 повышают плавность хода и дарят 

непревзойденные ощущения за рулем авто-

мобиля. Благодаря оптимальным настройкам 

водитель чувствует уверенность и полный 

контроль в любой ситуации – в частности, 

Q30 отлично держит траекторию в поворотах».

На отечественном рынке Infiniti Q30 по-

явится уже ближайшим летом. Цена новинки 

пока не определена, но можно предполо-

жить, что она будет колебаться около отмет-

ки 1 800 000 рублей. Кроме того, в следующем 

году поклонников марки ждет еще один 

сюрприз – будет представлен кроссовер QX30, 

построенный на этой же платформе. ■

Узнаваемые детали 

дизайна экстерьера 

и интерьера Infiniti 

Q30 ни с чем 

не перепутаешь
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